
ВЕРХОВНЫЙ СУД С выплат 
по инвалидности долги 
брать запрещено

Неприкасаемый 
доход

Наталья Козлова

ВАЖНОЕ разъяснение сделала Судебная коллегия по ад-
министративным делам Верховного суда РФ, когда защи-
тила права инвалида. Пристав по решению суда стал сни-
мать деньги с его выплат по инвалидности. Высокая су-
дебная инстанция объяснила, почему действия приста-
вов и судей, признавших такое «изъятие» нормальным 
явлением, на самом деле — нарушение закона.

История началась с того, что житель Волгограда по ре-
шению суда оказался должником на 21 тысячу рублей. 
Приставы завели исполнительное производство и выне-
сли постановление «об обращении во взыскание на пен-
сию и иные доходы должника в размере 50 процентов 
ежемесячно». Гражданин посчитал решение пристава 
незаконным и пошел в суд с иском к Службе судебных 
приставов, доказывая, что выплаты по инвалидности — 
это не пенсия и не доход. По мнению истца, действия 
пристава нарушают  Закон  «Об исполнительном произ-
водстве», в котором говорится о неприкосно-
венности минимума имущества, необходимого 
для существования должника. 

РЕСУРСЫ Добыча нефти 
в ОПЕК+ начала расти

Цены наобум

Александра Воздвиженская

С ЭТОЙ недели глобальное соглашение ОПЕК+, которое 
предполагало сокращение добычи нефти, изменилось. Те-
перь 25 государств начинают наращивать производство от 
текущего уровня на миллион баррелей в сутки, из которых 
пятая часть достанется России. По оценкам экспертов, 
рост спроса поглотит увеличение добычи, но эмоциональ-
ные заявления США о картеле ОПЕК+ повысят амплитуду 
колебаний цен на нефть. 

Об изменении условий соглашения страны договори-
лись 23 июня в Вене. Тогда министры поясняли, что из-за 
кризиса в нефтяной промышленности Венесуэлы и скоро-
го вступления в силу американских санкций против иран-
ской добывающей отрасли именно такой объем сырья ухо-
дит с мирового рынка. Это чревато слишком сильным ро-
стом цен, и для стабилизации уровня предложения было 
решено нарастить производство в других странах ОПЕК+.

После заседания министров цены на нефть Brent дер-
жатся в коридоре 74—79 долларов за баррель. Факт роста 
добычи не произвел сильного впечатления на рынок в от-
личие от высказываний президента США Дональда Трам-
па. С 2011 года он 63 раза упомянул ОПЕК в своих твитах, 
и чем выше цены, тем выше и его активность. Это объясни-
мо: из-за высокой цены на нефть бензин в США 
подорожал в этом году на 13 процентов — до более 
трех долларов за галлон впервые с 2014 года.

Канцлера Германии 

Ангелу Меркель 

и министра внутренних 

дел Хорста Зеехофера 

рассорил поток неле-

гальных мигрантов

Александр Сергеев: 
Россия и Узбекистан создают 
уникальный радиотелескоп 

для изучения 
далекого космоса
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Жилье Электронная закладная позволит оформлять ипотеку онлайн

Не бьюсь об заклад

Ирина Жандарова

В 
России появилась элек-
тронная закладная, ко-
торая будет приме-
няться в ипотечных 
сделках. Этот документ 

сэкономит клиентам банков вре-
мя и силы при оформлении кре-
дита, а в будущем позволит пол-
ностью перейти на оформление 
ипотеки онлайн.

Внедрение электронной за-
кладной поможет кредиторам 
сделать процесс ипотечного кре-
дитования полностью электрон-
ным — от подачи заявки на кре-
дит до покупки жилья и сопрово-
ждения ипотечного кредита, со-
общили «РГ» в Едином институ-
те развития в жилищной сфере 
ДОМ.РФ. 

Оформление закладной стало 
общей практикой при выдаче 
ипотечного кредита. Она дает 
банку гарантии, что в случае не-
выполнения заемщиком своих 

обязательств по внесению еже-
месячных платежей в срок кре-
дитная организация может за-
брать квартиру в залог и исполь-
зовать ее для погашения займа.

Электронная закладная по со-
держанию повторяет бумажный 
документ. Она содержит сведе-
ния о залогодателе и о заемщике 
по кредиту, сведения о дате и ме-
сте заключения кредитного дого-
вора, сумме ипотечного кредита 
и сроке ее уплаты, описание за-
логового имущества. 

Появление электронной за-
кладной сбережет время заемщи-
ков. Сегодня им приходится два-
жды посетить многофункцио-
нальный центр — чтобы сдать за-
кладную и чтобы ее получить. 

С переходом на электронный 
документ разъезды заемщика по 
инстанциям станут ненужными. 
Весь процесс оформления за-
кладной полностью пе-
рейдет в электронный 
вид.

МИГРАЦИЯ

В интернете скоро можно будет присмотреть жилье, оформить ипотеку и документы на недвижимость. 

Кто должен заплатить
за неисправность

нового 
автомобиля
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Вчера в Самаре главные фавориты чемпионата мира бразильцы (в желтых футболках) уверенно разобрались 
со сборной Мексики — 2:0. 

Австралийский доллар  46,5527
Азербайджанский манат  37,1081
Армянский драм**  13,0995
Белорусский рубль  31,8003
Болгарский лев  37,5740
Бразильский реал  16,2852

Венгерский форинт**  22,2887
Вон Республики Корея***  56,4206
Гонконгский доллар*  80,4734
Датская крона*  98,6137
Доллар США  63,1394
Евро  73,4690

Индийская рупия**  91,9093
Казахстанский тенге**  18,4667
Канадский доллар  47,9382
Киргизский сом**  92,6477
Китайский юань*  94,8737
Молдавский лей*  37,5517

Новый туркменский манат  18,0656
Норвежская крона*  77,2177
Польский злотый  16,7652
Румынский лей  15,7533
СДР  88,8100
Сингапурский доллар  46,1849

Таджикский сомони*  68,8994
Турецкая лира  13,6462
Узбекский сум****  80,2111
Украинская гривна*  24,0714
Фунт стерлингов  83,0915
Чешская крона*  28,2712

Шведская крона*  70,3213
Швейцарский франк  63,6293
Южноафриканский рэнд*  45,6374
Японская иена**  57,0236

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 03.07.18

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ

ТАРИФАМ ДАЛИ СОВЕТ
Тарифы на коммунальные услуги с 1 июля выросли в сред-

нем на 4 процента, что является одним из самых мягких по-

вышений за минувшие пять лет. Но это в теории. На практи-

ке потребители часто сталкиваются с дополнительными 

платежами, лишними строками в квитанциях. О том, как из-

бежать необоснованных трат и добиться перерасчета пла-

тежей, рассказала исполнительный директор Националь-

ного центра общественного контроля в сфере ЖКХ («ЖКХ 

Контроль») Светлана Разворотнева на «горячей линии» в 

«Российской газете» и посвященной росту тарифов.

Светлана Викторовна, сегодня рост тарифов увязан 
с уровнем инфляции. Может быть, необходимо использо-
вать какие-то другие основания для повышения тари-
фов, изучать, когда это действительно необходимо, а ког-
да нет?
Светлана Разворотнева | На мой взгляд, конечно, нужно 

не просто повышать размер платы на размер инфляции, а 

проводить подробный публичный аудит с участием незави-

симых экспертов и общественности. И принимать реше-

ние по каждому предприятию в части тарифообразования. 

Такие механизмы у нас пытались внедрить несколько раз. В 

2013 году было распоряжение председателя правительст-

ва Дмитрия Медведева о создании отраслевых советов по-

требителей, которые должны были рассматривать тариф-

ные заявки предприятий и инвестиционные программы. 

В итоге советы были созданы во многих регионах, но суще-

ственного влияния они, на мой взгляд, на процесс пока не 

оказывают. Во многом потому, что аудит тарифных заявок — 

это большая профессиональная работа, на которую у об-

щественников нет средств. Им приходится верить на слово 

чиновникам. 

В редакцию пришло сразу несколько писем от владель-
цев однотипных квартир. Они спрашивают, почему 
за одинаковые квартиры им приходят такие разные 
 платежи? 
Светлана Разворотнева | Действительно, таких историй 

много. Тариф зависит от того источника, который поставля-

ет этот ресурс. Например, в Воронеже есть левый берег и 

правый. С левой стороны источником тепла является элек-

троэнергия атомной электростанции, она в разы 

дешевле, а с правой — теплоэлектростанция, по-

требители ее ресурсов платят дороже.
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Все новости чемпионата, онлайн-трансляции матчей 
и фоторепортажи в спецпроекте «РГ»
rg.ru/russia2018

7 июля в Сочи сборная России 
сразится с хорватами за выход 
в полуфинал ЧМ-2018 / стр. 11

Команда Колумбии готова 
остановить в Тушино лучшего 
снайпера турнира / стр. 11

Главного тренера Аргентины 
просят уйти / стр. 12

Расписание телевизионных 
трансляций / стр. 12
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ПРОГНОЗ

Минфин может
закупить
в июле
рекордный
объем валюты

ВЗЯЛИ 
ЗА БЮДЖЕТНОЕ 
ПРАВИЛО

Роман Маркелов

ЕЖЕМЕСЯЧНЫЕ покупки 
минфином иностранной валю-
ты на дополнительные нефтеза-
говые доходы в июле снова мо-
гут стать рекордными либо 
близкими к таковым, допуска-
ют опрошенные «Российской 
газетой» аналитики.  На курс 
рубля планы минфина влияния 
уже не окажут, рассчитывают 
они.

Минфин должен объявить о 
планах по покупкам иностран-
ной валюты в июле в среду. На 
июнь ведомство заявляло о за-
купке 379,7 миллиарда рублей — 
на данный момент это рекор-
дный уровень. Минфин закупа-
ет валюту в резервы по обнов-
ленной с января версии бюд-
жетного правила: на это идут 
доходы от более высокой цены 
барреля нефти российской мар-
ки Urals, чем заложено в феде-
ральном бюджете (40,8 долла-
ра). Если нефть опустится ниже 
отметки 40,8 доллара, нако-
пленная валюта направится на 
финансирование бюджетных 
расходов. По оценке минфина, в 
июне 2018 года средняя стои-
мость Urals составила 73,38 
доллара за баррель.

Рекордные покупки валюты 
минфином в июне в рамках бюд-
жетного правила существенно 
снизили зависимость рубля от 
цен на нефть, отмечают в своем 
обзоре аналитики банка 
«Санкт-Петербург». Июльские 
закупки, скорее всего, будут 
выше июньских на 40—45 мил-
лиардов рублей, то есть соста-
вят около 420 миллиардов ру-
блей, рассчитывает эксперт 

группы исследований и прогно-
зирования АКРА Дмитрий Кули-
ков. Разница сложится в основ-
ном из более высокой средней 
цены нефти (плюс пять процен-
тов) и, вероятно, меньшей 
ошибки прогноза нефтегазовых 
доходов, которую не нужно бу-
дет компенсировать закупками, 
говорит он.

Интервенции минфина изна-
чально призваны не давать ру-
блю излишне укрепляться вслед 
за конъюнктурой нефтяных цен, 
если она благоприятная, напоми-
нает Куликов. «Потенциальное 
укрепление, связанное с прито-
ком валютной выручки, компен-
сируется большей величиной за-
купок, производящей ослабляю-
щий эффект. Если бы рубль укре-
плялся не за счет нефтяных цен, 
то интервенции были бы мень-
ше», — отмечает аналитик. Одна-
ко основной вклад в динамику 
курса рубля сейчас дают все же 
прочие факторы: рост восприя-
тия величины негатива от торго-
вых войн, касающийся всех раз-
вивающихся рынков, а также но-
вый раунд санкций в апреле, при-
ведший к дополнительному отто-
ку нерезидентов с российского 
финансового рынка, рассказыва-
ет Куликов.  

По мнению главного эконо-
миста БКС Владимира Тихоми-
рова, июльские закупки минфи-
на сохранятся примерно на 
уровне июня, составив 350—370 
миллиардов рублей. Впрочем, 
даже на текущих рекордных 
значениях покупка валюты 
минфином существенно на курс 
не влияет, поскольку их объем 
составляет менее 10 процентов 
ежедневного объема торгов ва-
лютой (если не учитывать сдел-
ки «валютный своп»), считает 
Тихомиров. 

По его словам, в базовом сце-
нарии в июле курс рубля оста-
нется стабильным, но корректи-
вы может внести геополитика 
(итоги встречи Владимира Пу-
тина и Дональда Трампа в сере-
дине месяца) и дальнейшее сни-
жение на мировых развиваю-
щихся рынках, говорит анали-
тик. По прогнозу Куликова, к 
концу июля можно ожидать кур-
са в диапазоне 61,5—62,3 рубля 
за доллар.

ЦИФРА

73,4
ДОЛЛАРА
за баррель стоила нефть 
российской марки Urals 
в июне 2018 года — в 1,6 раза 
выше уровня июня 2017 года

СВЯЗЬ В России нашли
способ блокировки 
«серых» гаджетов

Телефон 
получит паспорт

Татьяна Шадрина

В РОССИИ появится реестр «белых» телефонов, а те аппа-
раты, которые в нем не указаны, будут блокированы сото-
выми компаниями. Такой способ борьбы с украденными и 
«серыми» телефонами одобрила временная комиссия Со-
вета Федерации по развитию информационного общества. 
Она разработала концепцию контроля абонентских 
устройств по номеру IMEI — международному идентифи-
катору мобильного оборудования. Такие номера есть у 
каждого телефона и планшета. 

IMEI помогает 
идентифицировать 
устройство в сотовой 
сети. Если заявить, 
что телефон с таким-
то IMEI украден, опе-
раторы занесут его в 
«черный список» и 
откажут в доступе в 
свою сеть. Такой те-
лефон можно будет 
использовать только 
в домашней беспро-
водной сети. С помощью IMEI предлагается и блокировать 
«серые» телефоны, которые не прошли сертификацию в 
России (например, были приобретены в китайском интер-
нет-магазине) или были ввезены нелегально. По оценкам, 
это каждый третий смартфон в нашей стране.  

Проект соответствующих поправок уже разработан, 
рассказала «РГ» зампред комитета Совета Федерации по 
конституционному законодательству и госстроительству 
Людмила Бокова. На реализацию Концепции потребуется 
около трех лет, добавила она. Система контроля абонент-
ских устройств по IMEI уже действует в 31 стране, в том 
числе в ЕС, США, Индии, ЮАР, следует из концепции. В 
Турции за четыре года (2006—2010) она обеспечила 10,5 
миллиарда долларов дополнительных налоговых посту-
плений.

В системе будут регистрироваться всеабонентские 
устройства. Эту обязанность предлагается возложить на 
импортеров и производителей, а в случае, если телефон 
приобретен пользователем за границей — то на него самого. 

ПРОЕКТ Электронные 
трудовые книжки введут 
уже в 2020 году

Запись онлайн 

Марина Гусенко

ТРУДОВЫЕ книжки могут стать электронными уже в 
2020 году. Об этом рассказал министр труда и соцзащи-
ты России Максим Топилин на заседании правительства. 
Сейчас ведомство работает над созданием условий, при 
которых предприятия смогут отказаться от бумажного 
кадрового документооборота и перейти на электронный. 
Первоочередное направление в этой работе — подготовка 
законопроекта об 
учете данных о тру-
довой деятельности 
работников в элек-
тронном виде.

Топилин пояснил, 
что информация о 
работниках и так ак-
кумулируется в Пен-
сионном фонде Рос-
сии (ПФР). И если за-
конопроект будет принят, то база данных ПФР будет рас-
ширена за счет сведений о приеме человека на работу, 
переводах, увольнениях, его образовании. Предостав-
лять сведения будут работодатели — в бланках отчетно-
сти появятся новые графы. Предполагается, что новая 
система заработает с 2020 года, а следующий год будет 
переходным.

При этом никто не планирует отменять бумажные 
трудовые книжки или ограничивать их «срок годности». 
Они будут и дальше вестись — по желанию работника или 
работодателя. Если работник согласится на электрон-
ную трудовую книжку, работодатель вправе выдать ему 
ранее заведенную бумажную на хранение и не вести ее в 
дальнейшем, отметил министр.

Плюсы такого нововведения глава минтруда видит в 
сохранности персональных данных в ПФР, снижении из-
держек работодателей и работников, дополнительных 
возможностях трудоустройства для тех, кто работает 
удаленно. Переход на электронные трудовые книжки 
поддерживают 49 процентов россиян, добавил министр.

ПРАВИТЕЛЬСТВО К работе с застройщиками допустят только надежные банки

Счет специального назначения
Владимир Кузьмин

К
абинет министров устано-
вил требования к банкам, в 
которых строительные 

компании смогут открывать 
спецсчета для реализации проек-
тов жилищного строительства.

В воскресенье сборная России 
вышла в четвертьфинал чемпио-
ната мира по футболу, и в рабо-
чий понедельник, без сомнений, 
по всей стране только и разгово-
ров, что о победе над Испанией. 
Правительство — не исключение. 
Премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев смотрел игру на стадионе, а 
после победы зашел в раздевалку, 
чтобы поздравить и поблагода-
рить команду Станислава Черче-
сова.

И вчера традиционное сове-
щание со своими заместителями 
Медведев начал с футбола, по-
здравив всех с победой. «Это ре-
зультат работы и тренерского 
штаба, и, конечно, главного тре-
нера. Результат того, как была 
выстроена тактика игры, дейст-
вий наших игроков — слаженных 
прекрасно, действия команды», 
— считает он.

«Этим много занимались и 
раньше. Виталий Леонтьевич 
много этому сил отдал в опреде-
ленный период», — добавил пре-
мьер, отметив вклад зампреда 
правительства Виталия Мутко. В 
предыдущем составе кабинета 
министров Мутко курировал 
спорт. «Чемпионат продолжается, 
будем болеть за нашу сборную», — 
призвал Дмитрий Медведев.

Возвращая совещание в рабо-

чий режим, глава кабинета мини-
стров затронул тему жилищного 
строительства. С 1 июля нача-
лось введение новых механиз-
мов, которые должны исключить 
проблемы, возникавшие при до-
левом строительстве многоквар-
тирных домов. «На будущее в це-
лом вообще нужно поменять схе-
му получения жилья, уйти от си-
туаций, когда стройки ведутся на 
деньги самих будущих жильцов, 
перейти к нормальной схеме, ко-
торая существует во всем мире — 
через кредитование с использо-
ванием банковского кредита и, 
естественно, накопленных собст-

венных средств», — описал пре-
мьер-министр менее рискован-
ный механизм.

Новые правила выдвигают 
строительным организациям до-
полнительные требования, в том 
числе относительно размера соб-
ственных средств застройщика и 
обязательного банковского со-
провождения. «Банки получили 
возможность оценивать целевое 
назначение платежей, а по новым 
проектам — тем, которые запу-
скаются с 1 июля этого года — 
право останавливать расчеты, 
если будут сомнения в назначе-
нии платежей, то есть усиливает-

ся банковский контроль за этой 
сферой», — заявил глава прави-
тельства.

Вице-премьер Виталий Мутко 
уточнил, что новые нормы потре-
буют раскрытия всех собствен-
ников компаний-застройщиков с 
долей владения не менее 5 про-
центов. Требования обязывают 
перевести все строительные до-
говоры в уполномоченные банки. 
До 1 июля следующего года этот 
процесс будет идти на добро-

вольной основе, потом специаль-
ные счета станут обязательными.

Дмитрий Медведев подписал 
постановление с требованием к 
банкам для открытия в них счетов 
эскроу по договорам участия в до-
левом строительстве многоквар-
тирных домов. Кредитная органи-
зация должна обладать универ-
сальной лицензией, участвовать в 
системе обязательного страхова-
ния вкладов, а ее кредитный рей-
тинг быть не ниже уровня A-(RU) 
кредитного рейтингового агентст-
ва «АКРА» или не ниже уровня 
ruА- кредитного рейтингового 
агентства «Эксперт РА». «Требо-
вания весьма жесткие, основаны 
на серьезной проверке, поэтому с 
застройщиками будут работать 
только надежные, финансово 
устойчивые структуры», — заве-
рил председатель правительства.

Также премьер сообщил, что 
подписал решение о создании в 
Ростове Ярославской области 
территории опережающего соци-
ально-экономического развития. 
Ростов относится к моногородам, 
чья жизнь связана с работой гра-
дообразующего оптико-механи-
ческого завода. «Как у всякого 
моногорода, в этом основная 
проблема у Ростова, — подчер-
кнул Медведев. — Нужно созда-
вать новые возможности для ра-
боты и жизни в этом прекрасном 
старинном городе, в одном из 
древнейших на нашей Земле». Го-
роду необходимо диверсифици-
ровать экономику, привлекать 
новые инвестиции. Некоторые 
соглашения с инвесторами, заме-
тил премьер, уже подписаны.

Новые правила, по расчетам пре-
мьера, должны исключить пробле-
мы, возникавшие при долевом 
строительстве.

Украденные или 
«серые» телефоны 
не пустят в сотовые 
сети. Их владельцы 
останутся без связи

Президент Владимир Путин призвал заняться аэропортами Сибири

Полетный лист

Кира Латухина 

А
ктивизировать рабо-
ту по развитию си-
бирского авиаузла 
призвал президент на 
встрече с врио ново-

сибирского губернатора Андре-
ем Травниковым. 

В ранге врио губернатора Анд-
рей Травников работает с октя-
бря прошлого года. «Как вы там, 
освоились?» — поинтересовался 
глава государства. «Да, уже осво-
ился. Как и говорили, я уже сиби-
ряк», — ответил собеседник и пе-
решел к докладу. «Социально-
экономическая ситуация в обла-
сти стабильная. С начала года по 
основным показателям развития 
находимся даже выше среднерос-
сийских, где-то соответствуем 
средним по стране», — рассказал 
врио главы Новосибирской обла-
сти. По итогам 2017 года в рей-
тинге инвестиционной привлека-
тельности регион поднялся с 27-
го места на 19-е. «Но не обольща-
емся», — заметил Травников: 
нужно больше.

«Вообще, ставим себе ориен-

тиры — развиваться темпами 
выше среднероссийских, — поя-
снил докладчик. — Сейчас работа-
ем над стратегией социально-
экономического развития регио-
на до 2030 года, и именно такие 
ориентиры себе и ставим». «По 
итогам 2017 года по большинст-
ву социальных показателей, май-
ских указов от 2012 года мы целе-
вых ориентиров достигли», — со-
общил он. «Нужно не опускать 
теперь планку», — прокомменти-
ровал президент. А Травников 
рассказал, что запланированы 
средства, чтобы поднять зарпла-
ты на 4 процента для всех бюд-
жетников.

«Основные наши сильные 
стороны — это наука и образова-

ние», — продолжил врио главы 
региона. «Мы очень диверсифи-
цированы, у нас нет явных доми-
нант, у нас много малого пред-
принимательства и за последние 
годы растет количество средних 
предприятий, и что самое важ-
ное — предприятий, которые за-
нимаются внедрением разрабо-
ток», — заметил он. «Да, это 
большое преимущество», — не 
спорил глава государства. «Счи-
таю, что это будет основой как 
раз для будущего технологиче-
ского и экономического проры-
ва в Новосибирской области», — 
сказал собеседник.

Новосибирская область силь-
на сельским хозяйством. В прош-
лом году были хорошие результа-

ты по приросту. И был получен 
рекордный урожай зерновых — 
почти три миллиона тонн, рас-
сказал врио губернатора. В этом 
году, не скрывал он, будет слож-
нее удержать темпы и, возможно, 
даже объемы — выдался необыч-
но холодный и дождливый май. 
«Поэтому будем смотреть на по-
году летом-осенью и на регио-
нальном уровне будем прини-
мать меры по поддержке селян», 
— уточнил Травников.

«Все, что вы назвали, — все 
важно, все нужно, перспектив-
но», — сказал президент и при-
звал вместе с правительством 
уделить внимание развитию Ака-
демгородка и отдельно прорабо-
тать тему воздушных перевозок. 
«Имея в виду весь «куст» сибир-
ский: Новосибирск, Омск, Крас-
ноярск, Кемерово, Иркутск… Все 
это нужно вместе с минтрансом 
отработать: какую роль будет вы-
полнять каждый из этих аэропор-
тов, как будут распределяться 
потоки — и пассажирские, и гру-
зовые», — отметил Владимир Пу-
тин. 

«Там многое нужно будет сде-

лать и по качеству полосы, и по 
терминалам, — добавил прези-
дент. — Я недавно совсем с мини-
стром говорил на этот счет, ста-
вил ему задачи по этому «кусту», 
по этому региону, так что вы от-
дельно встретьтесь с ним и пере-
говорите, хорошо?» 

Проект транспортной страте-
гии был представлен и аппарату 
полпредства, и представителям 
министерства, и в соседние ре-
гионы, доложил Травников. 
«Презентовали для того, чтобы 
попросить их высказать свое 
мнение — как повлияют наши 
стратегические идеи на их пла-
ны развития», — пояснил доклад-
чик. «Эти идеи пора реализовы-
вать. Поэтому нужно к этим бу-
магам «ноги приделать», как у 
нас по-простому говорят. Нужно 
прямо сейчас начать практиче-
скую конкретную работу в пра-
вительстве, хорошо?» — сказал 
Владимир Путин. «Принимает-
ся, Владимир Владимирович», — 
заверил собеседник.

Тема развития авиаперевозок в 
Сибири стала главной в беседе пре-
зидента с Андреем Травниковым.

Акцент

 Многое нужно будет сделать 
и по качеству полосы, 
и по терминалам

Указ Президента Российской Федерации
О должностных лицах Администрации 

Президента Российской Федерации
1. Назначить старшими референтами Президента Российской Федера-

ции:
Мишустину Ларису Павловну
Шабанова Ярослава Васильевича.
2. Назначить референтами Президента Российской Федерации:
Меликову Наталью Михайловну
Трубинову Татьяну Сергеевну
Хуторскую Екатерину Юрьевну.
3. Назначить помощниками Секретаря Совета Безопасности Россий-

ской Федерации:
Абелина Александра Павловича
Венедиктова Александра Николаевича
Мухитова Наиля Мансуровича
Павлова Алексея Анатольевича.
4. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
29 июня 2018 года № 379
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Сегодня чуть ли не каждый третий смартфон в Россию 
ввозится без сертификации и уплаты таможенных пошлин.

Бумажные трудо-
вые книжки будут 
действовать вместе 
с электронными
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ФИНАНСЫ Банки начинают открывать счета по голосу и фотографии

Опознание — сила
Роман Маркелов 

С 
июля россияне могут стать 
клиентами банков без по-
сещения их отделений. Для 

этого будет достаточно один раз 
сдать биометрические данные — 
образец голоса и изображение 
лица. Такие возможности обеспе-
чил вступивший 30 июня в силу за-
кон об удаленной идентификации. 
На первом этапе дистанционно 
можно будет получить наиболее 
популярные банковские услуги.

Механизм удаленной работы с 
банком обещает быть несложным. 
Посмотреть, какие кредитные ор-
ганизации уже работают с этой си-
стемой, можно на сайте Банка Рос-
сии —  регулятор опубликовал в вы-
ходные перечень из 438 банков, ко-
торые могут проводить удаленную 
идентификацию. Список будет об-
новляться ежемесячно, говорит 
управляющий директор ассоциа-
ции ФинТех Татьяна Жаркова.

Один раз посетить банк все же 
придется — для первичной иденти-
фикации. Кроме того, в отделении 
банка нужно будет написать заяв-
ление на передачу и обработку пер-
сональных данных, включая био-
метрические. При себе также необ-
ходимо будет иметь паспорт и 
СНИЛС. После сотрудники банка 
зарегистрируют клиента в Единой 
системе идентификации и аутенти-
фикации (ЕСИА) либо, если у гра-
жданина уже есть учетная запись 
на портале Госуслуг, то будут ис-
пользованы данные оттуда, уточня-
ет Жаркова. 

Для внесения информации в 
Единую биометрическую систему 
в банке клиенту сделают цифровую 
фотографию и попросят сказать не-
сколько слов в микрофон (это будет 
образцом голоса). После этого по-
требуется авторизация через мо-
бильное устройство  клиента 
(смартфон или планшет), куда при-
дут сообщение о регистрации в си-

стеме и инструкция по дальней-
шим шагам. Также клиент получит 
логин и пароль для входа в Единую 
систему идентификации и аутенти-
фикации . Чтобы подтвердить реги-
страцию, необходимо сделать на 
телефоне или планшете снимок 
своего лица и зачитать предложен-
ный текст. После этого процесс 
можно считать завершенным, гово-
рит Жаркова. Заведение учетной 
записи в системе для клиента будет 
бесплатным, уточняет она.

При этом получить доступ к си-
стеме удаленной идентификации 
можно будет в одном банке, а поль-
зоваться банковскими услугами — 
во всех кредитных организациях из 
списка ЦБ. На первом этапе клиен-
там откроется доступ к ограничен-
ному набору сервисов: открытию 
счета, вклада, получению кредита и 
денежным переводам. Через полго-
да-год обкатки системы перечень 
услуг может быть расширен. «Бо-

лее того, планируется, что удален-
ная идентификация будет исполь-
зоваться не только в банковском 
секторе, но и, например, при стра-
ховании, обращении в муници-
пальные и федеральные органы 
власти, к нотариусу, для пользова-
ния услугами негосударственных 
пенсионных фондов», — рассказы-
вает Жаркова.

По ее словам, удаленная иденти-
фикация будет более надежной си-
стемой подтверждения личности 
клиента, чем привычный вход в 
личный кабинет через комбина-
цию логина и пароля и через сгене-
рированные смс-сообщения, по-
скольку пароли можно подобрать, 
а смс — перехватить. «Подделать 
сразу несколько биометрических 
параметров практически невоз-
можно, поэтому надежность такой 

аутентификации близка к 100 про-
центам», — считает Жаркова. По ее 
словам, в систему в том числе 
встроен модуль, исключающий 
подмену фотографий. Минималь-
ный процент схожести клиента для 
прохождения опознания системой 
пока не раскрывается.

Предполагается, что механизм 
удаленной идентификации таки 
или иначе смогут использовать все 
банки, которые участвуют в систе-
ме страхования вкладов и к кото-
рым не применяются меры по пре-
дупреждению банкротства, а также 
отсутствуют неоднократные нару-
шения законодательства в сфере 
противодействия легализации (от-
мыванию) доходов, полученных 
преступным путем, и финансиро-
вания терроризма. 

Удаленная идентификация по-
зволит повысить доступность фи-
нансовых услуг, в том числе для лю-
дей с ограниченными возможно-
стями, пожилого и маломобильно-
го населения. Кроме того благодаря 
такому механизму клиенту станет 
гораздо удобнее получать услуги 
вне зависимости от времени суток, 
местонахождения клиента или фи-
лиальной сети банка, говорил ра-
нее в интервью «Российской газе-
те» заместитель директора депар-
тамента финансовых технологий 
Банка России Иван Зимин.

По словам главы Комитета Гос-
думы по финансовому рынку Ана-
толия Аксакова, удаленная иденти-
фикация позволит также жителям 
Крыма стать клиентами крупных 
банков, не представленных на по-
луострове. Предприниматели и юр-
лица в Крыму смогут вместо био-
метрии использовать цифровую 
подпись и другие цифровые техно-
логии для удаленной идентифика-
ции, заявлял Аксаков.

Цены наобум

В минувшие выходные 
Трамп сообщил, что об-
судил с саудовским на-

следным принцем Мухаммедом 
бен Сальманом ситуацию на рын-
ке. Американский президент по-
просил саудитов нарастить добы-
чу на два миллиона баррелей в 
сутки (это все свободные мощно-
сти королевства), сославшись на 
«слишком высокие цены». «И он 
согласился!» — так двусмысленно 
был закончен твит Трампа. Согла-
сился с чем — с наращиванием до-
бычи? Что цены высоки? Или и с 
тем, и с другим? Рынок, недолго 
думая, выбрал первое, из-за чего 
колебания на бирже выросли.

Договоренность министров 
ОПЕК+ о пропорциональном на-
ращивании добычи вполне соот-
ветствует духу соглашения, учи-
тывая ситуацию в Иране и Венесу-
эле. Главный вопрос — сохранение 
дисциплины в рядах коалиции, го-
ворит эксперт Центра энергетики 
Московской школы управления 
Сколково Екатерина Грушевенко. 
Обычно после твиттерных заявле-
ний следуют реальные действия 
игроков, например, ОПЕК+, но их 
действия больше обусловлены ба-
лансом на рынке. Они-то и оказы-
вают долгосрочное влияние на 
цены, поясняет аналитик по то-
варным рынкам «Открытие Бро-
кера» Оксана Лукичева. «Твиты 

Трампа больше создают некий но-
востной шум», — считает она.

Несмотря на то что, по сообще-
нию саудовской стороны, она не 
давала каких-либо обещаний 
США, настойчивость американ-
ского президента в его «просьбах» 
формирует на рынке определен-
ные опасения в части сохранения 
единства среди членов сделки 
ОПЕК+, пишет главный аналитик 
Нордеа банка Денис Давыдов. 
Краткосрочно настроения на рын-
ке будут определять сообщения из 
стран, где в последнее время на-
блюдаются сокращение или пере-
бои в поставках — это Канада, Ли-
вия и Венесуэла. Кроме того, на 
ход торгов будут влиять сигналы, 
связанные с темой торговых войн. 
Краткосрочно Давыдов ждет цену 
Brent в диапазоне 77—79 долларов 
за баррель, то есть без изменений.

Эмоциональность Трампа со-

провождает возможность реаль-
ного противостояния между США 
и ОПЕК: американские законода-
тели недавно возобновили работу 
над NOPEC (No Oil Producing and 
Exporting Cartels Act). Законопро-
ект предлагает рассматривать 
ОПЕК через Акт Шермана — анти-
монопольный закон, который сто-
летие назад позволил США раз-
дробить нефтяную империю Джо-
на Рокфеллера.

О том, что ОПЕК — междуна-
родный картель, говорят офици-
ально декларируемые цели, ради 
которых организация создана. 
Это выработка общей политики в 
отношении добычи нефти и под-
держание стабильных цен на 
нефть. Такие действия полностью 
подпадают под определение кар-
тельного соглашения, говорит 
партнер юридической группы 
«Яковлев и партнеры», адвокат 

Екатерина Смирнова. Единствен-
ное, что отличает ОПЕК от класси-
ческого понимания картеля, — это 
состав участников. Организация 
объединяет не коммерческие ор-

ганизации-конкуренты на рынке 
нефти, а суверенные правительст-
ва, что не позволяет преследовать 
участников картеля за нарушение 
норм антимонопольного права.

Новые объемы нефти вылились на мировой рынок со стороны стран ОПЕК+ еще в июне, но основная масса увеличившегося предложения дойдет до потребителей ближе к сентябрю.

Акцент

 Законодатели США, столетие 
назад раздробившие нефтя-
ную империю Рокфеллера, 
хотят сделать то же с ОПЕК

Все о гаджетах и интересных 
видео — в спецпроекте «РГ»
rg.ru/rgdigital

ПРАВО День в СИЗО приравняли 
к полутора дням колонии

Сроки со скидкой

Владислав Куликов

СОВЕТ Федерации одобрил ре-
зонансный закон: вводятся спе-
циальные коэффициенты для за-
чета времени, проведенного в 
СИЗО, в общий срок наказания.

После подписания закона 
главой государства и вступле-
ния новых норм в силу в тюрь-
мах начнется большая работа. 
Спецчасти казенных домов под-
нимут дела всех осужденных и 
пересчитают сроки. Так как гу-
манные правила имеют обрат-
ную силу. Затем администрация 
отправит материалы в суд, так 
как окончательное решение о 
пересчете и сокращении остав-
шихся тюремных дней принима-
ет именно суд.

Многие эксперты заявляют: 
новый закон круче, чем амни-
стия. Во-первых, тысячи людей 
выйдут на свободу раньше срока. 
Во-вторых, амнистия всегда ра-
зовая акция. А новые правила бу-
дут действовать постоянно. Те-
перь один день в СИЗО будет ра-
вен полутора дням колонии об-
щего режима и двум дням коло-
нии-поселения. 

Кроме того, есть масса нюан-
сов. Если человек из СИЗО от-
правляется в тюрьму или коло-
нию строгого или даже особого 
режима, никакие коэффициенты 
не применяются. Как и прежде, 
день пойдет за день.

«Цель закона — установить бо-
лее справедливую систему заче-
та в срок наказания времени, 
проведенного в СИЗО или под до-
машним арестом, — сказал «РГ» 
председатель правления Ассоци-
ации юристов России Владимир 
Груздев. — Давно говорится о том, 
что условия в СИЗО хуже, чем ус-
ловия в колониях».

При этом вводится правило, 
которое не обрадовало некото-
рых правозащитников: под до-

машним арестом время пойдет 
медленнее. Два дня взаперти 
дома приравняют к одному дню 
колонии вне зависимости от ре-
жима. Но это тоже объяснимо.

«Условия под домашним аре-
стом гораздо мягче, чем условия 
в колонии, — поясняет Владимир 
Груздев. — У человека под домаш-
ним арестом гораздо больше воз-
можностей, в том числе для про-
работки линии своей защиты. Ну 
не может день, фактически про-
веденный в тюрьме, соответство-
вать дню, проведенному челове-
ком в привычной и комфортной 
обстановке дома». 

Поэтому, по его словам, пред-
ставляется справедливым, что по 
отношению к домашнему аресту 
введен пониженный коэффици-
ент. 

«Проект закона появился 
больше десяти лет назад. Тогда я 
также участвовал в его разработ-
ке, будучи в тот момент депута-
том Госдумы, — рассказывает 
Владимир Груздев. — Но приня-
тие закона долгое время откла-
дывалось в том числе из-за того, 
что шли споры, какие именно ко-
эффициенты будут справедли-
выми. 

Напомню, что в первоначаль-
ном варианте домашний арест 
засчитывался в срок наказания 
без коэффициентов — день шел за 
день. Поправки были внесены 
уже в ходе доработки проекта. То 
есть шли серьезные дискуссии, 
взвешивались все аргументы, и в 
итоге победила точка зрения, что 
нужен специальный коэффици-
ент и для домашнего ареста. 
Можно бесконечно спорить о 
том, как лучше засчитывать, день 
СИЗО за два или день за полтора, 
или день за три. Как представля-
ется, сейчас принят вполне раз-
умный вариант, делающий систе-
му зачета сроков достаточно гиб-
кой».

МЧС Спасатели 
проверили 
торговые 
центры 
и кинозалы

SOS 
НЕ СЛЫШАТ

Тимофей Борисов

ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫЕ данные о 
проведенных проверках в тор-
говых центрах и развлекатель-
ных заведениях обнародовала 
пресс-служба МЧС России. Как 
известно, после трагедии в 
«Зимней вишне» спасатели на-
чали широкомасштабные про-
верки на объектах с массовым 
пребыванием людей. На сегод-
няшний день из 90 тысяч прове-
рено уже 60. МЧС выявило свы-
ше 270 тысяч нарушений по-
жарной безопасности.

Причем речь идет не только о 
мелких, таких как просроченные 
огнетушители или захламлен-
ные аварийные выходы, на ка-
ждом шестом выявили наруше-
ния работы пожарной сигнали-
зации и систем оповещения. Еще 
свыше 2,5 тысячи объектов име-
ют недочеты в системе противо-
дымной защиты, примерно та-
кое же количество — в системах 
автоматического пожаротуше-
ния. Это означает, что в случае 
пожара системы дымоудаления 
и так называемые зонтики-рас-
пылители воды могли не вклю-
читься. Как это и было при пожа-
ре в Кемерово.

«Почти на 17 тысячах объек-
тов эвакуационные пути нахо-
дятся в неудовлетворительном 
состоянии, при этом часть из 
них имеют отделку из легково-
спламенимых материалов. Сре-
ди других нарушений — отсутст-
вие первичных средств пожаро-
тушения и низкий уровень под-
готовки персонала. Есть и такие 
объекты, где персонал вообще 
не обучен мерам пожарной без-
опасности и, как следствие, не 
знает порядка действий при по-
жаре», — сказано в сообщении 
пресс-службы. Среди других ин-
тересных цифр МЧС приводит 
следующие: 455 объектов рабо-
тали без разрешения на ввод в 
эксплуатацию, 220 — без разра-
ботанных и согласованных с 
МЧС России специальных тех-
нических условий. На 637 объ-
ектах устранить нарушения 
возможно лишь в ходе их рекон-
струкции.

Суды приостановили работу 
435 зданий, детских игровых зон 
и кинозалов. Через какое-то вре-
мя часть из них смогли устра-
нить нарушения и добиться раз-
решений на открытие. Но 292 
объекта пока так и закрыты.

Проверки завершатся 30 
июля. Этот срок определен пра-
вительством РФ.

Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

ВОЙНА-2
ВТОРАЯ половина ХХ века (после 1945 г.) — особое 
 время.

Начало принципиально новой Истории Человечества — 
без «военных войн».

С 9 мая 45 г. (или с сентября — капитуляция Японии) по 
сей день не было ни одной войны между Великими держа-
вами и ни одной войны в Европе (знаменитые бомбарди-
ровки Сербии неверно считать «войной» — их целью было 
только «принуждение к Миру»). Ни в европейской, ни в 
мировой истории не бывало такого 73-летнего периода, 
причем нет никаких причин считать, что это всего лишь 
«мирная передышка» и в обозримом будущем войны сно-
ва будут.

Например, после окончания общеевропейских Напо-
леоновских войн, в 1815 г., за последующие 73 года были: 
Крымская, Франко-прусская, Австро-прусская, Русско-
турецкая, Франко-итало-австрийская и т.д. войны в Ев-
ропе.

Почему наступил 
«вечный мир» на са-
мом драчливом кон-
тиненте, почему вой-
ны сдвинулись на 
«обочины Цивилиза-
ции»?

Самый очевид-
ный ответ — ЯО. Че-
ловечество увидело 
в этом Грибе свою 

смерть, а кончать с собой — даже ради «национального 
престижа» и денег — не торопится. Но есть и другие важ-
ные причины — гуманизация нравов (во многом как реак-
ция на ужасы Второй Мировой Войны с ее опытом гено-
цида и невиданной жестокости), создание наднациональ-
ных органов, таких как ООН, при всем ее несовершенст-
ве, усиление роли Международного Права. Конечно, 
Право Сильного никуда не исчезло, но вот демонстриро-
вать его так просто и открыто, как до 1945 г., теперь сте-
сняются.

Однако психологические причины войн, «основные 
социально-биологические инстинкты» — экспансия (хоть 
и не территориальная), «соревнование тестостеронов у 
альфа-самцов», борьба за Национально-корпоративный 
престиж (вопреки популярному мифу собственно деньги 
играют в войне чаще второстепенную роль) — остались.

И войны, как высшая стадия конкуренции, перешли в 
иные формы — психологические, пиаровские, экономиче-
ские, гибридные и т.д. и т.п.

Я это все пишу к тому, что сейчас мы находимся в раз-
гаре одной Мировой войны и на пороге другой.

Война, в которой почти все «фанатеют», понятно, ЧМ.
Из всех видов спорта футбол — с огромным отрывом 

от любых других — самый популярный. Думаю, это пото-
му, что он точнее и наглядней любого другого имитирует 
Войну.

Силовое столкновение двух мужских команд под наци-
ональными флагами! 

Конечно, это невероятно облагороженная, позитив-
ная, без злобы к противнику симуляция войны. Футболь-
ное сражение может напомнить рыцарские турниры — ту 
бравую, зрелищную часть войны, которая и была ее «ре-
кламным роликом», но, понятно, к реальной войне имела 
очень малое отношение. Однако даже на модели «вегета-
риански-патриотического фанатизма» болельщиков вид-
но, как это вполне условное действо захватывает, как 
драйв драки передается, катарсис толпы никого не может 
оставить равнодушным — Море несет щепку. 

ЧМ показывает и другие стороны войны и вообще по-
литики, истории. Например — непредсказуемость ре-
зультата (и это при наличии жестких правил, каких нет 
ни в политике, ни в войне!). Ну кто бы поверил, что нем-
цы не смогут выйти из своей группы! Виден и неожидан-
ный успех, который часто зависит не от своих усилий, а 
от чужих ошибок — так, выпадение тех же немцев меняет 
весь расклад будущих фаворитов, хотя они сами с ко-
мандой Германии и не играли. Ситуация «третий радую-
щийся» типична в политике — вот нам и показали, как 
это бывает.

Демонстрирует 
футбол и другое — си-
зифов труд в войне и 
политике. Какие 
сверхусилия нужны 
для борьбы и как ни-
чтожен результат, 
как мгновенно рас-
сыпаются все комбинации на поле, как надо неутомимо 
100 раз опять и опять, «как в первый раз», начинать — и 
опять и опять ничего не получать, даже «по воротам не 
ударить»…

В общем, в футболе мы можем увидеть многие черты 
анатомии политики и войны.

Другая Мировая война — торговая им. Д.Трампа. Она 
пока что вызывает в публике настолько же меньше инте-
реса, насколько более серьезными могут быть ее реаль-
ные последствия для каждого из нас.

Очевидно, по мере развития событий о ней еще не раз 
придется писать. Поэтому ограничусь лишь несколькими 
соображениями.

Во-первых, торговая война (ТВ) — если она случится — 
будет иметь неизмеримо бОльшее влияние на экономику 
и политику во всем мире, чем распиаренная война в Си-
рии, события на Украине, проблемы с Ираном, КНДР. По-
тому что Сирия, Украина, Иран, КНДР — шумная перифе-
рия мировой социально-экономической Системы. А США 
— ЕС— КНР, между которыми и возможна ТВ, это Ядро 
Мира. Поэтому в ТВ были бы так или иначе втянуты все 
страны, в том числе те, кто в ней являются не «субъекта-
ми», а всего лишь «объектами», «права голоса» не имеют. 
А вот свои — и более чем серьезные — убытки, похмелье в 
чужом пиру получить могут. Как минимум это может на-
помнить кризис-2008, а многие вообще кошмарят, напо-
миная про 1929-й…

Во-вторых, ТВ показывает цену популярному у нас 
мифу о «великом противостоянии Запада — и России». Да, в 
телевизоре (и не только российском, но и западном) это 
так. Но вот в жизни громкие скандалы с Россией — ничто по 
сравнению с ТВ внутри Запада. В чем разница? Да в том, 
что с Россией Западу (США + ЕС) мало что можно делить. 
Мы — не конкуренты. А вот между собой США и ЕС очень 
даже есть что делить! Они-то друг другу — конкуренты.

Ну и главное.
Будет ли эта ТВ? Или это лишь блеф Трампа, его прие-

мы «торговли с запросом»? А может — как часто бывает — 
начавшись как блеф («хотели как лучше»), дальше все 
пойдет по своей логике («получилось, как всегда»), и 
Трамп, «чтобы попугать», невзначай сдвинет Лавину с 
Горы? 

«Вот в чем вопрос».

Футбольное 
сражение может 
напомнить рыцар-
ские турниры 

Другая Мировая 
война — торговая 
им. Д.Трампа
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ВЫБОРЫ Сергей Собянин 
подал в Мосгоризбирком 
собранные подписи 
избирателей

Первый из 31

Максим Милославский

ДЕЙСТВУЮЩИЙ мэр Москвы Сергей Собянин, идущий 
самовыдвиженцем на предстоящих 9 сентября выборах 
главы столицы, вчера первым из претендентов на эту 
должность представил в Мосгоризбирком подписные ли-
сты муниципальных депутатов, подписи избирателей и 
другие необходимые документы для регистрации канди-
датом на этот пост.

Листы с подписями к зданию Мосгоризбиркома до-
ставили волонтеры его предвыборного штаба на велоси-
педах городского проката. Бумаги уместились в семнад-
цати картонных коробках. Всего народные помощники в 
поддержку действующего мэра собрали более 50 тысяч 
подписей, уточнил глава избирательного штаба Констан-
тин Ремчуков. В городскую избирательную комиссию 
доставили только 39 689, при том что требуется 36 ты-
сяч. «Теперь задача Мосгоризбиркома — проверить наши 
подписные листы, убедиться, что у нас все хорошо, — поя-
снил Ремчуков. — Не сомневаюсь, что брак будет мини-
мальным, поскольку в штабе мы обучили волонтеров 
проверке листов». 
Представил Собя-
нин и 115 подписей 
муниципальных де-
путатов вместо 110 
по закону.

Подав докумен-
ты, он вышел к во-
лонтерам и поблаго-
дарил их за помощь в 
сборе подписей: «В 
нашем штабе уже более 8 тысяч волонтеров, и с каждым 
днем их становится все больше», — сказал Собянин.

Собянин представил членам Мосгоризбиркома и 
свой первый финансовый отчет кандидата, письменное 
уведомление о том, что не имеет счетов, не хранит на-
личные денежные средства и ценности в иностранных 
банках, а также не владеет и не пользуется иностранны-
ми финансовыми инструментами.

Как сообщил Константин Ремчуков, в ходе сбора под-
писей волонтеры получили еще и «пачку наказов» от мо-
сквичей — от лаконичных до развернутых. С некоторыми 
из них мэр уже успел познакомиться. Проблемы, о кото-
рых идет речь в этих наказах, лягут в основу предвыбор-
ной программы Собянина, подчеркнул Ремчуков. «Каж-
дый район может иметь проблемы, отличные от других, — 
пояснил глава штаба. — Поэтому наша сверхзадача — со-
здать программу развития Москвы с учетом специфики 
каждого района». 

Как ранее говорил сам Сергей Собянин, основными 
направлениями программы станут транспорт, экология, 
социальная политика и здравоохранение.

Документы на выдвижение помимо Собянина подали 
еще 30 кандидатов. В их числе глава Таганского района 
Илья Свиридов, экс-депутат Госдумы Вадим Кумин, гла-
ва Красносельского муниципального округа Москвы 
Илья Яшин, лидер партии «Альянс Зеленых» Александр 
Закондырин и другие. Для регистрации кандидатам на 
пост градоначальника до 18.00 3 июля нужно предоста-
вить в избирком 110 подписей муниципальных депута-
тов для прохождения так называемого «муниципального 
фильтра», а самовыдвиженцам помимо этого необходи-
мо принести еще более 36 тысяч подписей избирателей.

Тарифам дали 
совет

А можно ли где-то по-
смотреть тарифы на 
схожие квартиры? 

Просто для того, чтобы понять, 
не завышен ли тариф по сравне-
нию с таким же жильем в своем 
же городе или сколько за такие 
же квартиры платят жители дру-
гих регионов.
СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Есть, конеч-
но. Во-первых, ГИС ЖКХ — систе-
ма, в которой по адресу можно 
посмотреть всю информацию о 
поставщиках, о тарифах. И на сай-
те ФАС есть тарифы по регионам. 

Можно ли на весь город, к при-
меру, установить один тариф на 
тепло? Ведь жители не виноваты, 
что живут у более дорогого 
источника тепла. 
СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Сегодня ми-
нэнерго пытается внедрить 
принцип единого тарифа на те-
пло. На отдельных территориях 
вводятся понятия единой цено-
вой зоны, на которой будет дей-
ствовать единая теплоснабжаю-
щая организация и, соответст-
венно, единый тариф, рассчитан-
ный по принципу «альтернатив-
ной котельной». Предполагалось, 
что «альтернативная котельная» 
— это наиболее современный и 
эффективный источник тепла и 
установленный по этому прин-
ципу тариф будет стимулировать 
все остальные организации те-
плоснабжения проводить модер-
низацию и снижать стоимость 
ресурсов.

Наши читатели спрашивают, 
можно ли обязать тепловиков 
раскрыть информацию, из чего 
складывается тариф на тепло? 
Это один из самых дорогих ре-
сурсов, но люди не знают, поче-
му они так много платят за него.
СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: По поводу 
того, чтобы раскрыть вообще все 
составляющие тарифа... это ог-
ромная «простыня», в которой 
непрофессионалу практически 
невозможно разобраться. Поэто-
му вряд ли это поможет внести 
ясность. Главное, что необходимо 
понимать потребителю, — сколь-
ко стоит ресурс и сколько его по-
требили. И если мы сталкиваемся 
с различными махинациями в 
этой сфере, они, чаще всего, каса-
ются тех объемов тепла, за кото-
рые приходится платить гражда-
нам. В половине домов сегодня 
отсутствуют приборы учета на 
тепло. А во многих они установле-
ны, но не используются, гражда-
нам начисляют по нормативам.

По окончании отопительного се-
зона тепловики делают перерас-
чет платежей за тепло. И многие 
читатели считают, что их обма-
нывают. Есть ли у них повод для 
этого?
СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: У нас очень 
много регионов, которые устано-
вили схему 1/12, то есть за отопле-
ние люди платят все 12 месяцев. 
Как это делается? Исходя из пока-
зателей прошлого года, потреби-
телю рассчитывают примерную 
плату за месяц этого года, и она 
платится вне зависимости от ото-
пительного периода: и зимой, и 
летом. А потом тебе еще в конце 
отопительного периода, который 
у нас сейчас приходится на июль, 
ее еще и пересчитывают, в зависи-
мости от того, была ли зима холод-
ной. Есть случаи, когда пересчи-

тывали в меньшую сторону, но по-
чему-то, как правило, пересчиты-
вают в большую.

Мы обращались в минстрой и 
в Госдуму с тем, чтобы дать воз-
можность собственникам самим 
решать, считать платежи по 1/12 
или только в отопительный се-
зон. Потому что платить в отопи-
тельный сезон для людей понят-
нее. Кроме того, распределение 
платежей на 12 месяцев ослож-
няет оплату тепла в домах, где 
есть счетчики. Даже если у тебя 
есть прибор учета, тебе считают 
не по нему, а по общему вектору. 
Это очень сложно.

Почему в основном перерасчет 
происходит в сторону увеличе-
ния. У нас ведь были и теплые 
зимы, значит, тепла требовалось 
меньше.
С В Е ТЛ А Н А  РАЗ В О Р ОТ Н Е В А : Ресурсо-
снабжающая организация заин-
тересована в том, чтобы продать 
тепла как можно больше, и не 
очень заинтересована в энерго-
эффективности. И поэтому даже 
когда зима теплая, она не соблю-

дает температурный режим, на-
чинает топить сильнее, чем это 
требуется. А люди открывают 
форточки, но платить им придет-
ся и за то тепло, которое они вы-
пустили на улицу.

Можно доказать, что поставщик 
тепла нарушил тепловой режим?
СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Это сложно. 
Если потребитель хочет дока-
зать, что ему дали лишнего тепла, 
он должен взять у Гидрометцен-
тра официальную справку темпе-
ратурного режима по дням. Соот-
нести данные из нее с тем, какое 
количество тепла пришло в дом. 
И пойти в суд. 

Выходом из этой ситуации яв-
ляется установка индивидуаль-
ных тепловых приборов (ИТП) с 
погодным регулированием. Эта 
тема сейчас активно обсуждает-
ся. Даже минэкономразвития 
грозилось субсидии выдавать на 
их установку. Некоторые муни-
ципалитеты сейчас начали уста-
навливать массово такие ИТП, 
например Казань. Мы тоже сей-

час пытаемся продвигать идею 
для собственников, у которых 
есть спецсчета, в рамках капре-
монта предусмотреть установку 
таких ИТП.

Много вопросов по жилищным 
услугам. Люди пишут, что они по 
темпам роста обгоняют комму-
нальные, и спрашивают, не пла-
нируется ли для них ввести та-
кой же ограничитель, как дейст-
вует на коммунальные услуги?

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА:  По закону 
плата за жилищные услуги опре-
деляется собственниками на об-
щем собрании. И только если они 
соответствующего решения не 
приняли, плату устанавливает 
муниципалитет. Поэтому глав-
ный рецепт для граждан, желаю-
щих контролировать цены на жи-
лищные услуги, — активно рабо-
тать со своей управляющей ком-
панией, планировать работы по 
дому на следующий год, рассчи-
тывать их стоимость. Все это 
должно отражаться в договоре 
управления. Ведь на федераль-
ном уровне определен только пе-
речень работ, которые должны 
проводиться в доме. Их перио-
дичность определяют сами соб-
ственники, также как и стои-
мость. Очень часто возникающие 
проблемы — результат нашей соб-
ственной пассивности. К нам 
иногда приходят жалобы от гра-
ждан на повышение цен управля-
ющей компанией. Начинаем раз-
бираться — оказывается, в дого-
воре управления есть пункт, по-

зволяющий управляющей ком-
пании повышать плату в односто-
роннем порядке.

Тем не менее после пресс-конфе-
ренции в декабре 2017 года пре-
зидент поручил правительству 
ввести ограничения на рост цен 
на жилищные услуги. Поручение 
выполнено?
СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА:  Минстрой 
разработал методику расчета 
платы за жилищные услуги. Она 
применяется в тех случаях, когда 
граждане не приняли решение о 
размере платы за услуги своей 
управляющей организации. К со-
жалению, эта методика не осно-
вывается на реальных расчетах 
стоимости работ по содержанию 
и текущему ремонту дома. Цена 
устанавливается по типам домов 
без учета их реального состоя-
ния. И потому методика, по мне-
нию многих экспертов, не позво-
лит обеспечить необходимую 
прозрачность в данной сфере. 
При этом многие регионы прини-
мают собственные методики, и 
они являются значительно более 
проработанными. Например, к 
числу регионов, сделавших ре-
альный «калькулятор» для рас-
чета стоимости жилищных услуг, 
можно отнести Башкортостан, 
Владимирскую область, Москву 
и ряд других регионов. 

Нам пишут люди, что для них са-
мая проблемная статья это «со-
держание и ремонт», потому что 
управляющие компании вычле-
няют из нее какие-то отдельные 
услуги и ставят их отдельной 
строкой. Насколько это  закон-
но?
СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Само появ-
ление новой строки не является 
нарушением. Управляющие орга-
низации так делают, если какую-
то работу выполняет другая ком-
пания — на аутсорсе, на договоре 
субподряда и т.д. Это упрощает 
расчеты. 

Если же у собственников есть 
сомнения в честности УК, надо 
разбираться. Основой для взаи-
моотношений собственника и 
управляющей компании являет-
ся договор управления, в кото-
ром должна быть зафиксирована 
стоимость работ, их периодич-
ность, а также состав общего 
имущества, которое обслужива-
ет УК. Если каких-то элементов, 
например домофона, в этом пере-
чне общего имущества нет, — за 
его обслуживание может браться 
дополнительная плата. 

Подготовила Ирина Жандарова

В ряде случаев устанавливать тарифы могут сами владельцы квартир. И винить в переплатах им некого. 

Акцент

 В половине домов отсутству-
ют приборы учета на тепло. 
А во многих они установлены, 
но не используются

Документы на выд-
вижение помимо 
Собянина подали 
еще 30 кандидатов

ЭНЕРГОЭФФЕКТИВНОСТЬ

ДОМА НАУЧАТ ЭКОНОМИТЬ
В строящихся многоквартирных домах расход тепла на отопление сократится, а 

повышенные требования к производителям осветительных приборов (в том чи-

сле городских) снизят на рынке долю низкокачественной продукции. 

Эти изменения прописаны в постановлении правительства № 1356 и приказе 

минстроя № 1550/пр. Первый документ вводит новые требования к светильни-

кам и лампам, они касаются квартир, подъездов, уличных фонарей. Предполага-

ется, что с изменениями в законе уровень освещенности останется прежним, 

пояснил «РГ» исполнительный директор юридической компании «Глазунов и Се-

менов» Дмитрий Семенов. Эти требования продлятся до конца 2019 года, а с 

2020-го уменьшатся потери мощности светильников, пояснил юрист.

Отказ от ламп накаливания и галогеновых ламп в пользу люминесцентных, газо-

вых энергосберегающих и светодиодных снижает уровень энергопотребления 

и позволяет экономить на коммунальных платежах, но отсутствие контроля за 

техническими характеристиками приборов освещения приводит к преоблада-

нию на рынке более дешевой, менее качественной, а в ряде случаев опасной для 

зрения продукции, объяснил «РГ» начальник Управления отраслей экономики 

Аналитического центра (АЦ) при правительстве РФ Григорий Микрюков.

Второй документ — приказ минстроя — требует при строительстве многоквартир-

ных домов предусмотреть решения, которые бы снизили с 1 июля этого года 

удельный расход тепла на отопление и вентиляцию на 20 процентов. Аналогич-

ное требование — для зданий, которые проходят капремонт (за исключением жи-

лых домов). Показатели удельного расхода тепла зависят от этажности здания и 

его назначения. Если для ремонтируемых зданий на этом изменения заканчива-

ются, то для новостроек требования сократить расход тепла и энергии вырастут 

до 40 процентов с 1 января 2023 года и до 50 процентов — с 1 января 2028 года.

Потенциал роста энергоэффективности в ЖКХ очень большой. Например, по 

результатам камерального анализа трех тысяч многоквартирных домов Южно-

го административного округа Москвы, который АЦ провел несколько лет назад, 

выяснилось, что на не эффективные с точки зрения теплопотребления жилые 

здания (их площадь — пять процентов от общей площади проанализированных 

домов) приходилось почти 25 процентов общего потребления тепла. Переплата 

по 322 домам составила более 700 миллионов рублей в год.

«Все необходимые материалы и технологии для строительства более энергоэф-

фективного жилья существуют, — заверяет Микрюков, — однако есть практиче-

ская дилемма: строить жилье из дешевых материалов с более дорогой стоимо-

стью эксплуатации либо изначально строить дороже с заложенной экономией 

на будущих коммунальных платежах». Приказ минстроя закладывает правиль-

ный вектор, но нужно еще реализовать нормативные требования по оценке и 

присвоению зданиям класса энергоэффективности и сделать так, чтобы инфор-

мация об этом стала доступна потребителям и учитывалась при покупке жилья.

Подготовила Александра Воздвиженская

Не бьюсь об заклад

Этот документ банк на-
правит на регистрацию 
сам, а оформляться он 

будет в офисе кредитной органи-
зации. В будущем оформить ипо-
теку можно будет, не вставая с 
дивана. С развитием электрон-
ной регистрации ипотеки вне-
дрение электронной закладной 
позволит полностью отказаться 
от посещения многофункцио-
нальных центров при покупке 
гражданами жилья с помощью 
ипотечного кредита, а также при 
рефинансировании кредитов.

У электронной закладной еще 
много выгодных для клиентов 
моментов. Ее не потеряешь, а 
также при погашении регистра-
ционной записи об ипотеке об-
ращение с заявлением об анну-
лировании электронной заклад-
ной не требуется.

После регистрации ипотеки 
закладная сразу же будет пере-
даваться органом государствен-
ной регистрации на хранение в 
депозитарий, указанный бан-
ком, через систему межведомст-
венного электронного взаимо-
действия. Банку не потребуется 
тратить время и нести расходы 
на получение и транспортиров-
ку закладных до места их хране-
ния, сообщили в ДОМ.РФ.

«С 1 июля вступает в силу 
норма о возможности существо-
вания одновременно электрон-
ной закладной и бумажной. При 
этом надо понимать, что инфра-
структура еще не создана», — го-
ворит руководитель аналитиче-

ского центра «Русипотека» Сер-
гей Гордейко. В ближайшее вре-
мя не стоит ожидать массового 
внедрения электронных заклад-
ных в практику банков, однако 
наиболее крупные ипотечные 
структуры проведут «пилотные» 
проекты по оформлению элек-
тронных закладных с появлени-
ем законодательной возможно-
сти. Сейчас у банков появилось 
право оформлять электронные 
закладные, ожидать массового 
внедрения этой технологии сто-
ит уже в 2019 году.

Бумажный документ с 1 июля 
никуда не исчезнет. Банки смо-
гут предоставить заемщику вы-
бор: оформить закладную в 
электронном или бумажном 
виде. Но только в переходном пе-
риоде. Наибольший эффект от 
внедрения электронной заклад-
ной можно будет увидеть только 
при полном отказе от ее бумаж-
ного аналога, говорит Сергей 
Гордейко. В перспективе доку-
мент на бумаге перестанет суще-
ствовать так же, как уже сегодня 
свидетельство о собственности 
на недвижимость существует 
только в электронном виде, в бу-
мажном выдается только выпи-
ска из ЕГРН о владении объек-
том, и получить ее может любой 
заявитель.

В мае ипотечный рынок про-
должил рост, с начала года выда-
но уже более 500 тысяч кредитов 
на сумму более 1 триллиона ру-
блей. Из них на приобретение 
жилья на первичном рынке пре-
доставлено 137,9 тысячи креди-
тов, что составило около 30 про-
центов от общего количества. 
Средневзвешенная ставка выда-
чи — 9,66 процента, что почти на 
2 процента ниже уровня в анало-
гичном периоде прошлого года. 
По кредитам на новостройки 
ставка составила 9,39 процента, 
а на приобретение готового жи-
лья на вторичном рынке — 9,63 
процента. 1

Фото и видео смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1562267

1

Документ читайте на сайте
rg.ru/dok/1479215
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Электронная 
закладная избавит 
заемщиков от посе-
щения многофун-
кционального 
 центра

ПРОЩАНИЕ Ушел из жизни 
Леонид Кравченко

Вечное перо

УШЕЛ из жизни известный советский и российский жур-
налист Леонид Петрович Кравченко. Он успел отметить 
свое восьмидесятилетие 10 мая.

Родился Леонид Кравченко в деревне Туреевка Орлов-
ской области в семье сельских учителей. Его отец пропал 
без вести во время Великой Отечественной. Маленькому 
Леониду пришлось пережить оккупацию. Тем не менее 
выпускник сельской школы поступил в МГУ на журфак, 
который окончил в 1961 году. И дальше вся его жизнь 
была связана с журналистикой. Профессиональную дея-
тельность начинал в «Строительной газете», главным ре-
дактором которой стал в 1975 году. С 1980 по 1985 год 
был главным редактором газеты «Труд». В дальнейшем 
работал на руководящих должностях в Гостелерадио 
СССР, был гендиректором ТАСС, председателем Всесо-
юзной государственной телерадиовещательной компа-
нии, избирался по квоте общественных организаций от 
Союза журналистов народным депутатом Верховного 
совета СССР.

В августе 1993 года его назначают первым заместите-
лем главного редактора «Российской газеты», в которой 
он проработал до декабря 1997 года. Кравченко прило-
жил немало сил, чтобы у парламентариев появилась 
своя «Парламентская газета», первым главным редакто-
ром которой он и стал. Преподавал на факультете журна-
листики Московского государственного открытого педа-
гогического университета им. М. А. Шолохова, был про-
фессором Высшей школы экономики, членом Союза пи-
сателей России.

Все, кто с ним работал, сохранят о Леониде Петровиче 
самую светлую память. Сотрудники нашей газеты выра-
жают искреннее соболезнование его родным и близким.

Коллектив «Российской газеты»

Мы запомним Леонида Кравченко как высокопрофессио-
нального журналиста и порядочного человека.
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СКАНДАЛ Президент Франции отозвал посла в Венгрии 
за неправильные взгляды

Зря верил в свободу слова
Диана Ковалева

П
резидент Франции Эмма-
нюэль Макрон отозвал 
французского посла в Вен-

грии Эрика Фурнье за его поддер-
жку миграционной политики 
венгерского президента Виктора 
Орбана. Это произошло после 
того, как французский сайт 
Mediapart опубликовал конфи-
денциальную записку, которую 
Фурнье направил Макрону, во 
французский МИД и в руководя-
щие органы Евросоюза.

В своем послании посол назвал 
«образцовым» подход властей 
Венгрии к решению миграцион-
ного вопроса. По мнению Фурнье, 
венгры «сумели предвосхитить 
проблемы, вызываемые потоками 
нелегальных мигрантов», и имели 
все основания принять поправки 
к Конституции, которые предус-
матривают запрет на «заселение 
(страны) иностранными народно-
стями», а также обязывают госу-
дарственные органы «защищать 
христианскую культуру». После-
довавшую после этого резкую 
критику, которую обрушил на 
венгерские власти Европарла-
мент, французский дипломат на-
звал «мадьярофобией» и призвал 
не принимать против Венгрии ре-
прессивных мер. Напомним, что 

ранее 37 депутатов комитета гра-
жданских свобод Европарламен-
та предложили временно лишить 
Венгрию права вето во время го-
лосования на заседаниях Евро-
пейского совета.

Помимо этого Фурнье назвал 
«выдумками» журналистов заяв-

ления о популизме венгерского 
премьера Виктора Орбана. В сво-
ей записке посол также написал, 
что французские СМИ, обвинив 
венгерские власти в антисеми-

тизме, тем самым пытаются от-
влечь внимание общественности 
от «настоящего антисемитизма», 
который исходит от «мусульман 
во Франции и Германии».

Реакция французского прези-
дента на такого рода размышле-
ния была неоднозначной. Во вре-
мя пресс-конференции Эмманю-
эль Макрон заявил: «Речь идет о 
конфиденциальной ноте, кото-
рая не представляет официаль-
ную позицию Франции и не пред-
назначалась для публикации в 
СМИ. Если бы посол высказал 
свое мнение публично, он был бы 
тут же отозван. Однако должны 
ли власти отзывать посла за то, 
что он говорит непублично о том, 
что думает? Я так не считаю. Ина-
че мы создадим прецедент пре-
следования за инакомыслие на 
государственной службе».

Тем не менее уже на следую-
щий день после этих оценок Ма-
крона на официальном сайте 
правительственного бюллетеня 
Французской Республики появи-
лась информация о замене Эрика 
Фурнье на нового посла, госпожу 
Паскаль Андреани. Источники 
Mediapart во внешнеполитиче-
ском ведомстве Франции утвер-
ждают, что теперь 58-летний 
Эрик Фурнье «готовится к уходу 
с государственной службы».

Миграция Министр внутренних дел Германии снимает с себя ответственность 
за происходящее в стране

Слишком много правды
Евгений Шестаков

П
ока немецкие СМИ 
гадают, развалится 
ли правительствен-
ная коалиция после 
ухода в отставку гла-

вы МВД Германии и по совмести-
тельству лидера баварской пар-
тии Христианско- социальный 
союз (ХСС) Хорста Зеехофера, за 
кадром остается ответ на другой 
вопрос — какие ужасающие, недо-
ступные широкой публике циф-
ры о миграции узнал в ходе своей 
работы руководитель министер-
ства, чтобы столь категорично 
отказать канцлеру Германии в 
доверии. Решение министра вну-
тренних дел покинуть кабинет 
любопытно еще потому, что мно-
гое из того, к чему он призывает в 
отношении попадающих в ФРГ 
беженцев, записано в программе 
партии «Альтернатива для Гер-
мании», которую нынешняя не-
мецкая политическая элита счи-
тает популистской и крайне пра-
вой.

Если Зеехофер все же покинет 
свой пост, это будет честный по-
ступок человека, который не за-
хотел плыть по течению в одной 
лодке с командой канцлера к 
тому смертельному «водопаду», 
который видят многие политики 
в Германии, но чье наличие они 
упорно не хотят признавать пу-
блично. Или же утешают себя 
тем, что у них еще достаточно 
времени для исправления ситуа-
ции. Но после 100 дней пребыва-
ния в должности Зеехофер поте-
рял былое благодушие. «Я еще 
раз переговорил с канцлером (по 
вопросам миграции), это был 
безрезультатный разговор. Кан-
цлер вообще не сдвинулась со 
своей позиции», — констатиро-
вал раздосадованный министр 
после обсуждения с Ангелой 
Меркель итогов саммита Евросо-
юза по беженцам.

Судя по всему, глава немец-
кого правительства, не надеясь 
переубедить Зеехофера, с само-
го начала их конфликта стреми-
лась передоговориться за его 
спиной с менее амбициозными и 
более покладистыми, опасаю-
щимися новых выборов, сорат-
никами главы МВД о его уходе 
без последствий для правящей 
коалиции. Отсюда примири-
тельные заявления канцлера о 
том, что ее Христианско-демо-
кратический союз связывают с 
Христианско-социальным сою-
зом общие интересы: «В том, что 
касается вторичной миграции». 
А возникшие между партиями 
разногласия не принципиальны 
и касаются лишь выбора пути, 
как решать данную проблему. 
Все попытки Зеехофера объя-
снить, в первую очередь одно-
партийцам по ХСС, что канцлер 
кривит душой и ему как мини-
стру невозможно «перейти к об-
ычной повестке дня в той ситуа-
ции, которая сложилась с мигра-
цией, не предприняв никаких 
политических действий», потер-
пели крах. «Я не могу нести от-
ветственность за происходящее 
в стране как министр внутрен-
них дел», — заявил Зеехофер. Но 

понимания не встретил: по сло-
вам премьера Баварии Маркуса 
Зедера, Христианско-социаль-
ный союз готов пойти на ком-
промисс и не собирается выхо-
дить из коалиционного прави-
тельства. Иными словами, одно-
партийцы Зеехофера решили из-
бавиться от слишком принципи-
ального лидера партии в пользу 
более покладистого кандидата. 
Как иронично заметила Меркель 
по поводу своего конфликта с Зе-
ехофером: «Порой в политике 
бывает сурово, и это правиль-
но».

Вытеснение пока еще нынеш-
него лидера Христианско-соци-
ального союза из большой поли-
тики продлит существование 
правящей коалиции в Германии и 
тем самым даст передышку Евро-
пе, чье будущее во многом зави-
сит от немецкой стабильности. 
Но это лишь временная пауза. В 
интервью газете Handelsblatt 
бывший министр иностранных 
дел Германии Зигмар Габриэль 
констатировал горькую, по его 
мнению, правду, которую не хо-

тят замечать в ведомстве канцле-
ра: «Мне никто еще не смог объя-
снить, как эффективно защитить 
границы Европы, когда населе-
ние Африки в ближайшие годы 
увеличится вдвое, а террор, кор-
рупция, нужда и война на этом 
континенте продолжают разра-
статься».

Будучи министром внутрен-
них дел Зеехофер предлагал за-
крыть с первого июля границу 
страны для беженцев, зареги-
стрированных в других частях 
Евросоюза, но желавших пере-
браться в ФРГ. Но с точки зрения 
переполненных мигрантами го-
сударств юга ЕС — Италии, Гре-
ции и Испании — этот шаг Берли-
на разрушил бы единую Европу, с 
чем канцлер Германии не могла 
согласиться. На саммите Еворо-
союза ей удалось на словах дого-
вориться с Грецией и Испанией, 
что те заберут из Германии тех 
беженцев, кто зарегистрировал-
ся и сдал отпечатки пальцев в 
этих двух странах. Впрочем, ни-
каких обязывающих бумаг по 
этому поводу подписано не было. 

А вот Италия, напротив, торжест-
вует: ее власти объявили, что те-
перь любой прибывающий на 
Апеннины беженец будет счи-
таться прибывающим в Европу. И 
сможет  отправиться после реги-
страции туда, куда пожелает.

Предложения главы МВД Зее-
хофера по ограничению направ-
ляющихся в Германию миграци-
онных потоков столкнулись с ли-
беральными воззрениями кан-
цлера. Она по-прежнему убежде-
на, что предложения министра 
противоречат европейским нор-
мам предоставления убежища и 
немецкому законодательству. В 
итоге принятые на саммите Ев-
росоюза решения в отношении 
миграции никак не назовешь экс-
тренными. Ведь так называемое 
компромиссное соглашение по 
беженцам предполагает, что их 
расселение по европейским стра-
нам будут производить на добро-
вольной основе. На доброволь-
ной основе в странах Старого 
Света будут создаваться общеев-
ропейские центры для беженцев, 
причем в соглашении не указаны 
конкретные сроки по реализа-
ции данного плана. 

Швейцарское издание Tages 
Anzeiger провело параллель 
между провалом немецкой сбор-
ной на Чемпионате мира по фут-
болу и действиями канцлера Гер-
мании по миграционному вопро-
су. «И канцлер, и тренер немец-
кой сборной Йоахим Лев слиш-
ком долго придерживались стра-
тегии, заключавшейся в том, 
чтобы реагировать на давно из-

вестные проблемы лишь тогда, 
когда их невозможно не заме-
чать», — считает издание. Но в 
футболе стратегия Лева себя не 
оправдала. И даже в том случае, 
если Меркель сохранит правя-
щую коалицию и избавится от 
непримиримого критика в лице 
министра внутренних дел, этот 
успех вряд ли окажется долгос-
рочным. «Их аура (Меркель и 
Лева. — Ред.), а вместе с ней и са-
мая невидимая, но самая важная 
составляющая их власти — испа-
рилась. Уже сейчас от обоих 
осталась только тень», — убежда-

ет читателей швейцарская Tages 
Anzeiger.

Добавлю, что с первого июля 
Швейцария перестала прини-
мать новых мигрантов. Как сооб-
щил представитель Швейцарско-
го государственного секретариа-
та по миграции, ни в Греции, ни в 
Италии нет сейчас людей, кото-
рые отвечали бы критериям пе-
реселения. 

Если Зеехофер все же покинет 
свой пост, это будет честный посту-
пок человека, который не захотел 
плыть по течению в одной лодке 
с командой Меркель.

В октябре 2015 года прибывшего 
для вручения верительных грамот 
Фурнье встречал почетный караул.

Акцент

 Предложения Зеехофера 
по ограничению миграции 
 столкнулись с либеральными 
воззрениями канцлера

МЕЖДУ ТЕМ
С понедельника удостоверение личности в Швеции могут потребовать 
не только на границе с Данией, но также в аэропортах и морских пор-
тах. У нововведения четкая цель — выявить мигрантов без документов 
и лиц, подозреваемых в противозаконной деятельности. Пограничный 
контроль на границе со странами Шенгенской зоны был введен в Шве-
ции в ноябре 2015 года. Срок действия режима продлевали несколько 
раз: сейчас он будет действовать до ноября 2018 года. Ответственный 
за пограничную работу в полиции Швеции Патрик Энгстрём так объя-
снил необходимость расширения паспортного контроля: «Когда Шве-
ция возобновила осенью 2015 года пограничный контроль, то ситуация 
была другой с заметным потоком мигрантов через Эресуннский мост 
и паромы Южной Швеции. Сейчас, основываясь на оценке правитель-
ства, полицейское управление видит необходимость в осуществлении 
контроля и в других местах». Как именно «потенциальных» мигран-
тов будут отличать от местных жителей, в заявлении не уточняет-
ся, однако общественность отнеслась к нововведению с пониманием.
Напомним, что недавно премьер Швеции, где живут около 810 тысяч 
беженцев, Стефан Левен предложил запретить мигрантам выбирать 
страну ЕС, где они будут подавать заявление на представление им убе-
жища.

Подготовила Кристина Акопова

ИСТОРИЯ Черчилля унижали 
в детстве

Истоки величия

Андрей Васильев

Л Е Г Е Н Д А Р Н Ы Й  британский 
премьер сэр Уинстон Черчилль 
подвергся «ужасающему обра-
щению» в начальной школе 
Сент-Джордж в Аскоте, графство 
Беркшир, заявил автор книге о 
нем и бывший помощник Марга-
рет Тэтчер лорд Майкл Доббс, 
ссылаясь на воспоминания одно-
го из его сверстников. «У него не 
было трудного детства — у него 
было невозможное детство. Он 
подвергался насилию физиче-
ски, эмоционально», — уверяет 
автор биографии. 

Черчилль учился в Сент-Джор-
дже между 1882 и 1884 годами. По 
словам автора, восьмилетний 
Черчилль был избит до крови пре-
подобным Гербертом Уильямом 
Снейдом-Киннерсли — человеком 
жестоким в своем насилии даже 
по викторианским стандартам. 
Согласно веб-сайту школы, этот 
директор был известен своей ве-
рой в «унизительные порки, неко-
торые из которых были нанесены 
молодому Уинстону».  

Кстати, сам Черчилль в своей 
автобиографии «Моя ранняя 
жизнь» признавался, что порка 
березовыми ветками в началь-
ной школе, где он учился, была 
повседневным занятием.

Лорд Доббс утверждает, что 
жестокое обращение с Черчил-

лем в школе было критическим 
моментом в формировании лич-
ности одного из величайших по-
литиков в истории Великобрита-
нии. «Чтобы понять этого чело-
века, я почувствовал необходи-
мость изучить его, когда он был 
маленьким ребенком», - сказал 
он. Доббс уверяет, что именно в 
детстве надо искать истоки ве-
личия сэра Уинстона. «У него од-
нажды обнаружили в кармане 
украденные кусочки сахара. За 
это его отвели в кабинет дирек-
тора и избили. Снейд-Киннерсли 
пытался сломать этого мальчи-
ка. У него развилось нервное за-
икание,  —  утверждает лорд 
Доббс. — Но Уинстон не был по-
хож на всех нас. 

После того как он оправился 
от этого удара, он нашел возмож-
ность пробраться обратно в ка-
бинет директора и украл из него 
соломенного лодочника, которо-
го тот использовал для официаль-
ных случаев. Уинстон взял этого 
соломенного лодочника и сжег 
его в лесу. Неплохо для восьми-
летнего мальчика, которого так 
жестоко избивали. В этом вось-
милетнем мальчике я увидел не-
которые из черт зрелого мужчи-
ны».

Уинстон Черчилль в разные 
годы — фотогалерея на сайте
rg.ru/art/1562304
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МЕГАПОЛИС Новый мост 
ликвидировал пробку 
в Крылатском, 
а во Внуково придет метро

Едем быстрее

Сергей Бабкин, Ангелина Зеленькова

НА СЕВЕРО-ЗАПАДЕ Москвы открылось движение по 
новому Крылатскому мосту. Мэр Сергей Собянин назвал 
его важнейшей частью хордовой магистрали, соединяю-
щей Дмитровское шоссе с Мичуринским проспектом.

Раньше в Крылатском постоянно возникали пробки 
на подъезде к мосту через Москву-реку. «Там было всего 
четыре полосы, по две в каждую сторону, — рассказал ру-
ководитель проекта строительства Дмитрий Царев. — Со-
оружение было в хорошем состоянии, но пропустить бы-
стро большой поток машин уже не мог». Переезд через 
реку быстро забивался машинами. И в мэрии решили по-
строить еще один мост параллельно старому: от Крылат-
ской улицы к Нижним Мневникам. А под переправой — 
еще и разворот. Построили все за рекордно короткие 
полтора года.

Как только движение открыли, транспортные потоки 
из области и в центр рассредоточились по параллельным 
мостам. Теперь машины едут по три ряда в каждую сто-
рону, и риск встать здесь в глухой пробке снизился. «Оче-
видно, основные транспортные проблемы в этом районе 
решены, — заявил 
Собянин. — И в целом 
строительство Севе-
ро-Западной хорды 
вступило в заверша-
ющую стадию».

В ближайшее вре-
мя в этом же районе 
откроют еще одну 
часть Северо-Запад-
ной хорды — связку 
Можайского и Рублевского шоссе в районе улиц Кубин-
ка, Боженко и Крылатской. Это предпоследний объект 
хорды, осталось построить только мост через шлюзы ка-
нала им. Москвы в Мневниках. Власти ранее заявляли, 
что его могут открыть в 2019 году. «Длина всей хорды со-
ставит 80 километров, — напомнил Собянин. — По ней 
можно будет пересечь весь город, не заезжая на ТТК, Са-
довое кольцо. Это проект, который по значимости сопо-
ставим с МКАД».

Параллельно в Москве строятся еще три хорды: Севе-
ро-Восточная, Юго-Восточная и Южная рокада, сказал 
глава города. Когда движение откроется по всем трассам,  
появится фактически новое транспортное кольцо, оно 
выведет из центра тысячи автомобилей. 

А вот в аэропорт Внуково скоро можно будет ездить 
на метро: новая станция подземки там появится в тече-
ние трех ближайших лет. Об этом мэр заявил на встрече с 
коллективом аэропорта, отмечающим  свое 77-летие. 
Внуково находится в 10 км к юго-западу от МКАД. По 
словам мэра Собянина, это - современный успешный аэ-
ропорт. «Недавно правительство Москвы приняло реше-
ние о продлении линии метро от Рассказовки до Пыхти-
но и Внуково, — сказал Собянин. — В Рассказовку придет 
уже вот-вот, технический пуск этого участка уже произо-
шел. Сделаем еще камеру съезда в сторону Внуково, а 
саму линию уже проектируем». Внуково станет единст-
венным аэропортом в стране с собственным метро, под-
черкнул мэр.

Да и  вся транспортная система в районах Солнцево, 
Переделкино, Рассказовки и Внуково после ввода новой 
линии метро изменится. Хотя до Внуково и сейчас до-
браться несложно. Туда можно доехать на автобусе — от 
станций метро «Саларьево», «Юго-Западная», «Тро-
парёво» и «Румянцево» Сокольнической линии, а также 
станции «Теплый Стан» Калужско-Рижской линии. От 
станции метро «Киевская» до аэропорта ходят и элек-
тропоезда «Аэроэкспресс», которые отправляются каж-
дый час — с 06.00 до 00.00. Подъехать к аэропорту можно 
и на собственном транспорте с Киевского и Боровского 
шоссе. Есть возможность проезда и с Минского шоссе.

Станция подземки 
во Внуково появит-
ся в течение бли-
жайших трех лет

Сергей Собянин поздравил с 77-летием Внуково коллектив 
аэропорта.

А
Р

К
А

Д
И

Й
 К

О
Л

Ы
Б

А
Л

О
В



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
3 июля 2018
вторник №141 (7604)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru;
Волгоград (8442) 92-35-08 vlgr@rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru;
Иркутск (3952) 28-83-82 irkutsk@rg.ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; 
Кемерово (3842) 35-40-59 kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru;
Мурманск (8152) 60-74-24 murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37 saratov@rg.ru;
Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 35-24-94, 
(3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; 
Челябинск (351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.
—  Любая перепечатка без письменного согласия 

правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—  Материалы в рамке публикуются на коммерческой основе.
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции и издателя:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр 
по вопросам подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Распространитель:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 127137
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 
Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, 60598, 24204
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 24701, 24200,
24885, 24201, П1107, П1261
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 04440, 12548, 12591

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный), 8 499 257 5162;
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: тел. 8 499 257 5396, 
oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, foreign@rg.ru; 
региональной сети: тел. 8 499 257 3603, zubkevich@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; 
спорта: тел. 8 499 257 5045, sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано в типографии: 
АО «Полиграфический  комплекс «Экстра-М»
143405, Московская обл., Красногорский р-н, 
г. Красногорск, автодорога «Балтия», 23 км, владение 1, дом 1

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 03.07.2018 г.

ТИП. № 18-06-00333
Свободная цена

Тираж 143 660
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

ТОЛЬКО В «РГ» Президент РАН Александр Сергеев: Россия и Узбекистан создают уникальный телескоп

Небо и Нобель
Юрий Медведев 

З
ачем  достраивать за 100 
млн долларов телескоп с 
длинной историей? Помо-

жет ли он узнать, как рождаются 
звезды? И где искать внеземные 
цивилизации? Об этом  «РГ» бе-
седует с президентом РАН Алек-
сандром Сергеевым.

Проект радиотелескопа «Суф-
фа» находится под пристальным 
вниманием руководителей Рос-
сии и Узбекистана, он не раз об-
суждался на самом высоком 
уровне. В чем его уникальность? 
Ведь у него очень давняя исто-
рия: уже больше 30 лет.

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Вы правы, про-
ект радиотелескопа РТ-70 на пла-
то Суффа в Узбекистане начинал-
ся в середине 80-х годов. Тогда он 
выглядел абсолютно лидирую-
щим в мире. У него параболиче-
ская антенна диаметром 70 ме-
тров, которая должна принимать 
излучение миллиметрового диа-
пазона длин волн. Он несет уни-
кальную информацию о далеком 
космосе, с его помощью наука мо-
жет раскрыть многие тайны Все-
ленной. В те годы наша страна мо-
гла совершить серьезный прорыв 
в знаниях о космосе. Кстати, этот 
район Узбекистана был выбран 
после длительных исследований. 
Для изучения космоса с помощью 

наземных телескопов необходим 
хороший астроклимат, чтобы как 
можно меньше искажений вноси-
ла атмосфера и как можно больше 
дней в году была ясная погода. 
Поэтому современные телескопы 
и строят высоко в горах. Плато 
Суффа расположено на высоте 
2400 метров над уровнем моря, и 
астроклимат там подходящий. 
Строительство было начато, но в 
1991 году, когда распался СССР, 
законсервировано. Сейчас речь 
идет о том, чтобы телескоп до-
строить и, наконец, запустить в 
эксплуатацию.

Но за эти десятилетия наука 
шагнула далеко вперед, скажем, 
в Китае ведется строительство 
гигантского миллиметрового те-
лескопа с диаметром тарелки бо-
лее 100 метров. Мало того, что 
диаметр антенны «Суффа» всего 
70, так сам радиотелескоп навер-
няка во многом просто устарел. 
Учитывая, что эта техника стоит 
огромных денег, надо ли достра-
ивать старое? Ведь лидеры ушли 
вперед, и мы их вряд ли догоним.
АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Чтобы ответить 
на этот вопросы, делегация уче-
ных РАН и представителей мини-
стерства науки и высшего образо-
вания РФ посетила Узбекистан. 

Могу констатировать: объект хо-
рошо законсервирован, его мож-
но продолжать строить. Какие для 
этого есть аргументы? Назову не-
сколько. Сейчас у России вообще 
нет миллиметрового радиотеле-
скопа, а это важный астрономи-
ческий инструмент. Без него мы 
не вхожи в элиту мировой астро-
номии,  открытия в этой области, 
за которые, кстати, дают Нобелев-
ские премии, происходят без нас. 
Многое изменится, если наши 
ученые получат такой инстру-
мент. Он будет также включен в 
семейство таких аппаратов, суще-
ственно ее дополнив. И в этом за-
интересована мировая наука.

Вот вы говорите, что китай-
ский телескоп превзойдет «Суф-
фу». Верно, по габаритам прев-
зойдет, но мы можем сделать ре-
кордной его чувствительность, 
одну из главных характеристик 
прибора. Именно она позволяет 
ловить очень слабые сигналы из 
космоса, которые во многих те-
лескопах просто невозможно вы-
делить на фоне разных шумов, 
прежде всего тепловых шумов 
приемников. У нас разработаны 
уникальные приемники милли-
метрового диапазона, которые 
решают эту проблему. Отсюда и 
рекордная чувствительность. 

Кроме того мы можем во много 
раз увеличить эффективный раз-
мер антенны для повышения раз-
решающей способности прибора. 
Дело в том, что в Узбекистане есть 
плато Майданак, где расположен 
ряд оптических установок для на-
блюдения за космосом. И здесь 
можно построить относительно 
небольшой радиотелескоп диаме-
тром, скажем, 10 метров. Работая 
синхронно с Суффа, они создадут 
антенну с эффективным разме-
ром не 10, не 70 метров, а равную 
расстоянию между этими двум ап-
паратами, то есть многие десятки 
километров. Это позволит намно-
го повысить разрешающую спо-
собность такой системы. Мы смо-
жем разглядеть два космических 
объекта, которые при наблюде-
нии одной даже очень большой ан-
тенной антенне сливаются в один.

У России должна появиться еще 
и космическая обсерватория 
«Миллиметрон», которая будет 
работать в том же диапазоне. И 
тогда размеры антенны вообще 
станут огромными? 
АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Старт этой об-
серватории должен был состо-
яться в 2020 году, но по финансо-
выми причинам пока отложен на 
2025-й. Вместе с «Суффой» и 
«Майданаком» этот телескоп, ко-
торый будет находиться на рас-
стоянии более миллиона киломе-
тров от Земли, составят уникаль-
ный комплекс, подобного кото-
рому нет нигде в мире.

Какие новые открытия сможет 
сделать такое трио?
АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Например, мы 
сможем увидеть, как рождаются 

звезды в газопылевых туманно-
стях, наблюдать квазары ядра га-
лактик через скопления меж-
звездного газа, исследовать осо-
бенности реликтового излуче-
ния, а может быть, и искать вне-
земные цивилизации. Важно под-
черкнуть, что это будет междуна-
родный проект. Достраивать те-
лескоп будут Россия и Узбекис-
тан, а затем к эксплуатации под-
ключатся астрономы из других 
стран.

Надо назвать еще один важ-
ный аргумент в пользу радиоте-
лескопа «Суффа». Он сможет ре-
шать не только сугубо фундамен-
тальные задачи по изучению 
дальнего космоса, но и приклад-
ные, например контролировать 
ближний. Сегодня это становит-
ся все более актуальным.

Какова на сегодня готовность те-
лескопа? Во сколько обойдется 
завершение строительства?
АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: В целом готов-
ность по строительству основа-
ния телескопа оценивается в бо-
лее чем 50 процентов. Предстоит 
сделать само параболическое 
зеркало, систему его настройки и 
адаптации к перепаду темпера-
тур. По оценкам, для полного за-
вершения строительства необхо-
димо около 100 миллионов дол-
ларов. Россия и Узбекистан долж-
ны в ближайшее время подгото-
вить «дорожную карту» по реа-
лизации проекта, чтобы ее мож-
но было утвердить на уровне 
высшего руководства двух стран 
предстоящей осенью. По мнению 
специалистов, для физического 
пуска объекта может потребо-
ваться до 5 лет.

Акцент

 Три телескопа составят уни-
кальный комплекс, подобного 
которому нет нигде в мире

Ученые знают, как законсервированный на десятилетия телескоп сделать 
суперсовременным астрономическим инструментом. 
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Авиация Качественно новые вертолеты готовы 
к серийному выпуску и поступают заказчикам

Взлеты под заказ

Сергей Птичкин, 
Михаил Фалалеев 

В 
ближайшее время пла-
нируется начать проце-
дуру сертификации 
среднего многоцелево-
го вертолета Ка-62 и 

приступить к его серийному про-
изводству. А Росгвардия начина-
ет закупки многоцелевых верто-
летов Ка-226Т в дополнение к 
имеющемуся парку Ка-226.

Как сообщила пресс-служба 
холдинга «Вертолеты России», 
специалисты дальневосточного 
завода «Прогресс» готовят первый 
летный образец многоцелевого 
вертолета Ка-62 к предваритель-
ным летным испытаниям. Верто-
лет Ка-62 задумывался как воен-
ный многоцелевой вертолет и был 
поднят в воздух в конце 1990-х под 
именем Ка-60 «Касатка». Вертолет 
получился очень интересным, но 
по субъективно-объективным 
причинам в армию не пошел. 

Зато уже в новом веке камов-
цы создали прекрасную даже по 
внешнему виду гражданскую 
версию Ка-62, которая, впрочем, 
сохранила имя собственное — 
«Касатка». Этот вертолет стал 
сенсацией международной вы-
ставки HeliRussia-2012.

Сегодня повышенный интерес 
к Ка-62 проявляют как отечест-
венные эксплуатанты вертолет-
ной техники, так и потенциаль-
ные зарубежные заказчики.

Вполне возможно, в будущем 

появится универсальная версия 
Ка-60/62, вполне конкуренто-
способная с более тяжелым и до-
рогим в эксплуатации Ми-8/17.

Федеральная служба войск 
национальной гвардии получи-
ла новый легкий многоцелевой 
вертолет Ка-226Т. В составе 
Росгвардии уже эксплуатирует-
ся восемь вертолетов Ка-226. В 
эту структуру они вошли в со-
ставе авиационных отрядов спе-
циального назначения МВД Рос-
сии. 

Ка-226Т — одна из новых вер-
сий базовой модели. Такие верто-
леты эксплуатируются не только 
в МВД, но и в Вооруженных си-
лах, МЧС, ФСБ. Ими очень до-
вольны. 

Они отличаются простотой 
эксплуатации и технического об-
служивания, а также модульно-
стью конструкции, что позволя-
ет одному и тому же вертолету 
выполнять самые различные за-
дачи. Росгвардия планирует про-
должить закупки Ка-226 в раз-
личных версиях. 

Недавно было заключено со-
глашение о поставках в Индию, а 
затем и начале там лицензионно-
го производства двухсот Ка-226Т.

Модульность вертолетов Ка-226 
позволяет одной и той же машине 
выполнять различные спецзадачи.

Акцент

 Вертолеты Ка-226 эксплуати-
руются во всех силовых 
структурах России, скоро 
будут выпускаться и в Индии
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Читайте также: Россия 
поднимет в небо тяжелый 
стелс-беспилотник
rg.ru/art/1561739

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Упрощенные процедуры предоставления 
гражданства РФ соотечественникам» 
4 июля (среда) в 12.00 состоится пресс-конференция на-
чальника Главного управления по вопросам миграции 
МВД России генерал-майора полиции Ольги Евгеньевны 
Кирилловой, в ходе которой будут затронуты актуальные 
вопросы, связанные с упрощенным получением   граж-
данства проживающим за рубежом соотечественникам, 
желающим вернуться в Россию.

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79; Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д.24, СТР.4, 9-Й ЭТАЖ (М. САВЕЛОВСКАЯ).

ИНТРИГА Почему новые русские 
слова быстро устаревают

Будто 
и не комильфо

Владимир Емельяненко

ТРИ ИНОСТРАННЫХ слова — 
«смартфон» (78 процентов его 
знают), «социальные сети» (74 
проц.) и «волонтер» (71 проц.) — 
прижились в русском языке и 
стали литературной нормой. 
Будто и не англицизмы. По дан-
ным фонда «Общественное мне-
ние», так же в десятку лидеров, 
которые тоже обрели статус ли-
тературной нормы, вошли — 
«электронный билет», «GPS-на-
вигатор», «блог», ДМС, «онлайн-
трансляция», «аккаунт» и 
«грант».

Однако лингвисты убеждены 
в том, что до половины из этих 
слов не выживут. А вот что при-
дет им на смену — заимствован-
ные термины или аналоги из рус-
ского языка, — идет дискуссия. 

— Я бы не спешила с утвержде-
нием, что «смартфон», «GPS-на-
вигатор» или «аккаунт», стали 
русскими навсегда, — делится 
сомнениями доцент кафедры об-
щего и русского языкознания 
Института русского языка РАН 
имени А.С. Пушкина Ирина Бак-
ланова. — Вспомните, распро-
страненным словом было ЭВМ. 
Сегодня его никто не использует. 
Не комильфо. Темп развития тех-
нологий так стремителен, что 
того и гляди мы начнем стеснять-
ся произносить слово «компью-
тер». Ему на смену уже идут тер-
мины, используемые в узкой 
профессиональной среде. Кста-
ти, неспроста 22 процента согра-
ждан о слове «смартфон» ничего 
не знают, а об «аккаунте» и вовсе  
большинство — 68 проц. Мало 
времени прошло для их вживле-
ния в канву русского языка. Не 
исключено, что времени и не бу-
дет: слова могут вытеснить из 
употребления более «продвину-
тые» термины. 

Наблюдения эксперта совпа-
дают с тенденциями проникнове-
ния в русский язык «цифровых» 

терминов. Они тоже с перемен-
ным неуспехом становятся новы-
ми русскими словами — «онлайн-
банкинг» (28 проц.), «селфи» (19 
проц.), МВА и «чек-ин» (по 14 
проц.), «фриланс» и «вебинар» 
(по 12 проц.), «стартап» и «аут-
сорсинг» (по 11 проц.), «вор-
кшоп» (8 проц.), «лоукостер» (6 
проц.), «эйчар» (5 проц.).

Как утверждают лингвисты, у 
этих неологизмов не меньше воз-
можностей занять лидирующие 
позиции современных слов. Од-
нако еще больше шансов — прий-
ти в негодность еще на стадии 
пробной терминологии. Дело в 
том, что почти все цифровые тер-
мины, как правило, названия, 
взятые из английского американ-
ского языка. Что закономерно: 
США доминируют в развитии вы-
соких технологий. А как показы-
вает исторический опыт, языко-
вые заимствования для русского 
языка — из французского, немец-
кого, а теперь из английского — не 
проблема, а норма развития. Но 
когда она развивается стихийно, 
вал «неперевариваемых» слов не 
столько развивает, сколько засо-
ряет язык.

— Русский язык силен в «пере-
варивании» заимствований и 
опасаться за него не надо, — убе-
жден социолингвист Института 
русского языка РАН Леонид 
Крысин. — Он на современном 
этапе усвоения «цифрового» 
глобального языка смело отбра-
ковывает проходные термины и 
не спешит с укоренением даже 
тех слов, что по внешним при-
знакам стали литературными. 
Но слово только тогда становит-
ся словом, когда его используют 
в произношении. «Смартфон» и 
«волонтер» произносят, но не 
так долго, а вот о «хештеге», 
«селфи» или «блоге» больше го-
ворят как о явлении коммуника-
ции. Сам «хештег», как и «сел-
фи», молчит. Значит, они пока, 
несмотря на высокий статус сра-
зу в нескольких мировых язы-
ках, включая русский, остаются 
инструментами влияния, спо-
собными стать словами.

Хотя, как признают эксперты, 
все же оснований говорить о 
том, что новые слова-находки 
будут вымещаться из русского 
языка новыми словами-находка-
ми. И тут надо опасаться не за 
русский язык, а за то, как его 
преподают в школе и как на нем 
говорят. 

Того и гляди мы 
начнем стесняться 
слова «компьютер»: 
его сменят другие 
термины

КИНО «Во власти стихии» 
фильм об ураганной 
любви — на экранах

Счастливые 
тоже тонут

Валерий Кичин

ФИЛЬМЫ о катастрофах пользуются спросом: приятно 
видеть, как рушатся города, падают самолеты и тонут ко-
рабли, сидя в кресле и потягивая пепси. Автор нашумев-
шего «Эвереста» Бальтасар Кормакур в новом триллере 
«Дрейф» (у нас — «Во власти стихии») скрестил катастро-
фический жанр с романтическим — и неясно, что здесь 
главнее: история выживания или любви?

Фабула реальна и взята из книги Тами Олдэм Эш-
крафт, пережившей катастрофу яхты и несколько недель 
продержавшейся в открытом океане. Финальный титр 
сообщает, что все это время она провела в одиночестве, а 
ее любимый Ричард Шарп погиб во время урагана, но в 
фильме, очнувшись на полуразрушенной яхте, героиня 
замечает в волнах лодку и уцепившегося за нее человека. 
Проявив неженскую 
силу, вытаскивает 
Ричарда из пучины и 
потом бесконечные 
недели борется за 
выживание обоих. 
Борется в одиночку, 
потому что у люби-
мого сломаны нога и 
ребра, он беспомо-
щен и может только 
ободрять ее улыб-
кой, взглядом, сло-
вом. Наименее соо-
бразительные из 
зрителей лишь к финалу поймут, что это одна из галлю-
цинаций, преследующих человека в водной пустыне. И 
один из приемов, позволивших авторам рассказать о 
спасительной, дающей силы любви. Фильм-катастрофа 
приобретает метафорический смысл — к восторгу одних 
и к разочарованию других.

Тами и Ричард встретились на Таити и с первого взгля-
да поняли, что нашли друг друга навсегда. Вскоре богачи-
американцы попросят молодую пару за хороший куш пе-
регнать их яхту с Таити в Калифорнию. Так начнется это 
романтическое путешествие. Но фильм начинается с по-
следствий катастрофы, мы знаем развязку, нам остается 
по флешбекам следить, как зарождается и крепнет лю-
бовь. Они вполне банальны, эти вспышки воспоминаний 
героини: какой-то кабачок, где все танцуют, разговоры, и 
взгляды, и счастливое молчание на закате. Будет, впро-
чем, и короткий эпизод, который даст нам понять рас-
клад характеров: мужественная рисковая женщина и не-
жный, ранимый, почти хрупкий, несмотря на мускули-
стость, мужчина. Так же распределятся и роли на обре-
ченной яхте: он беспомощен и почти плачет от боли, она, 
стиснув зубы, делает то, что выше человеческих сил. 
Фильм Кормакура без зазоров укладывается в новей-
шую концепцию феминистского кино: будь он чуть бо-
лее артхаусным, его надо бы показывать на Каннском фе-
стивале к восторгу жюри.

Обычно картины катастрофических жанров развива-
ют свои сюжеты по раз навсегда заведенному плану. В эк-
спозиции мы знакомимся с героями и их благополучной, 
размеренной, часто счастливой жизнью. Затем наступает 
кошмар: горит небоскреб, терпит бедствие самолет, пере-
ворачивается океанский лайнер — и мы переживаем ряд 
душераздирающих моментов. Наконец в действие вступа-
ют мужественные спасатели или просто сильная лич-
ность, способная мобилизовать людей и вывести их к све-
ту в конце туннеля. Разрушив привычно линейную кон-
струкцию жанра, Кормакур шел на серьезный риск. Пусть 
кастинг картины точен, актеры Шейли Вудли и Сэм Клаф-
лин тактично передают сложную, на полутонах, гамму за-
рождающегося чувства. Но то, что обернется миром гал-
люцинаций, лишь к финалу высечет догадку о таком свое-
образном, но не слишком убедительном художественном 
коде фильма. Мощь любви, говорят нам, творит чудеса. Те-
зис благороден, но для реалистического кино слишком 
умозрителен — уж тогда убедительнее кажутся примитив-
ные метафоры знаменитого «Привидения», где призрак 
героя являлся его возлюбленной, чтобы спасти ее от ко-
варства живых негодяев.

Бальтасар 
Кормакур в новом 
триллере скрестил 
катастрофический 
жанр с романтиче-
ским

Кадр из фильма «Во власти стихии». Кстати, в основе фильма — 
реальная история, описанная в книге Тами Олдэм Эшкрафт.
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Неприкасаемый 
доход

Но местные суды встали на сторону пристава.
Сначала Кировский районный суд Волгогра-

да, а потом и областной суд отказали инвалиду. 
Пришлось ему дойти до Верховного суда. Там жалобу про-
чли и сказали, что аргументы инвалида правильные.

Волгоградские суды в этом споре увидели вот что. По их 
мнению, постановление пристава не противоречит Закону 
«Об исполнительном производстве», ну а маленькая пен-
сия «не исключает возможности обращения на нее взы-
скания и не является обстоятельством, освобождающим 
должника от обязанностей исполнить судебный акт». 
Местные суды заявили, что закон вполне допускает «обра-
щать взыскание на  пенсию должника путем удержаний в 
размере, не превышающим 50 процентов».

Вот с таким утверждением и не согласилcя Верховный 
суд. Да, сказали , что закон предусматривает возможность 
удерживать с должника не более 50 процентов, если есть 
несколько исполнительных листов. У нашего героя их 
было два на общую сумму  21 тысяча рублей. Верховный 
суд напомнил, что написано в Законе «Об исполнительном 
производстве», — пристав не вправе игнорировать принци-
пы исполнительного производства: законность, уважение 
чести и достоинства гражданина, неприкосновенность ми-
нимума имущества, необходимого для существования 
должника и его семьи. 

Закон, по которому работают приставы, предусматри-
вает только максимальный размер удержания, но пристав  
вправе установить такой размер удержания, который учи-
тывал бы материальное положение должника. Верховный 
суд так и написал — пристав обязан был проверить матери-
альное положение должника. И напомнил - Конституцион-
ный суд неоднократ-
но говорил:  если пен-
сия - единственный 
источник существо-
вания, то надо обес-
печивать баланс ин-
тересов кредитора и 
должника. 

Пристав обязан 
соблюдать два кон-
ституционных прин-
ципа:  исполнять судебное решение и установить преде-
лы возможного взыскания,  чтобы сохранить должнику 
необходимый уровень существования. По мнению Вер-
ховного суда, пристав не исполнил свою процессуальную 
обязанность — не представил доказательства, подтвер-
ждающие правомерность максимального размера удер-
жания.  Но главное даже не это,  истец, судя по справке 
местного Пенсионного фонда, пенсию вообще не получа-
ет, а получает ежемесячную выплату как инвалид по За-
кону «О социальной защите инвалидов в Российской Фе-
дерации». Про этот закон Верховный суд сказал, что он 
определяет политику государства  в области социальной 
защиты прав инвалидов в нашей стране и представляет 
собой систему гарантированных государством экономи-
ческих, правовых мер и мер социальной поддержки лю-
дей, с ограниченными возможностями. Вот самое важ-
ное, что подчеркнул Верховный суд: деньги по этому за-
кону включаются в материальное обеспечение инвали-
дов и пенсией не являются, несмотря на то, что выплата 
устанавливается и выплачивается территориальным ор-
ганом Пенсионного фонда.   

В Законе «Об исполнительном производстве» (глава 
11) перечислены 17 видов «неприкасаемых» доходов, на 
которые нельзя накладывать взыскание. В их числе и те 
деньги, которые получал наш истец. Верховный суд под-
черкнул, законодателем установлен прямой запрет на об-
ращение взыскания на социальные выплаты. У пристава  
«отсутствовали правовые основания» забирать не то что 
половину, а вообще трогать «инвалидные» деньги.

Но местные суды, перечисленные Верховным судом по-
ложения закона не применили. Как жестко выразился Вер-
ховный суд,  «состоявшиеся по делу судебные акты требо-
ваниям закона не соответствуют».По мнению Верховного 
суда,  местные суды допустили «существенные и непреодо-
лимые нарушения норм права». Дело инвалида-должника 
будет пересмотрено с учетом указаний Верховного суда. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Сотрудников службы транспортной безопасности вооружат 
электрошокерами

Охрана с напряжением
Михаил Фалалеев

Г
осдума одобрила в первом 
чтении инициативу депута-
тов-единороссов, позволяю-

щую работникам подразделений 
транспортной безопасности ис-
пользовать электрошоковые 
устройства. Предлагается внести 
изменения в статью 12 Федераль-
ного закона «О транспортной 
безопасности». В свою очередь, 
такая поправка позволит офици-
ально включить электрошокеры 
в перечень оружия, используемо-
го работниками, аккредитован-
ными для защиты объектов тран-
спортной инфраструктуры и 
транспортных средств от актов 
незаконного вмешательства. 
Этот перечень утвержден прави-
тельственным постановлением. 

То есть придется вносить измене-
ния и в постановление. Электро-
шокеры уже взяты на вооруже-
ние таможенниками, егерями, 
лесниками и ведомственными 
охранниками пятнадцати мини-
стерств и агентств России — от 
атомной энергетики до Госрезер-
ва, кроме подразделений тран-
спортной безопасности.

Кстати, из всех охранных 
структур эти самые безоружные. 
Вернее, те, кто охраняет вокзалы, 
станции, речные и морские пор-
ты, аэропорты. Охранники РЖД 
могут быть вооружены только ре-
зиновыми палками. Все осталь-
ное, особенно огнестрельное ору-
жие, запрещено. Поскольку они 
несут службу в местах массового 
скопления людей, стрельба может 
повлечь случайные жертвы. Пуля 

может срикошетить, попасть в 
многометровую стеклянную кон-
струкцию, обрушив на людей град 
осколков, взорвать бензобак или 
цистерну с горючим. 

Правда, работники, охраняю-
щие мосты, депо, склады, прича-
лы, доки, участки путей и другие 
инфраструктурные объекты, во-
оружены огнестрелом — ружья-
ми, карабинами, пистолетами и 
револьверами, а шокеров нет.

Что не совсем логично. Как 
частное лицо российский гра-
жданин вправе приобрести шо-
кер и применять его для самообо-
роны. Причем без всякого разре-
шения и лицензии. Просто зашел 
в специализированный магазин 
и купил понравившееся устрой-
ство. Но как только он заступил 
на охрану транспортного объек-
та — все, применять запрещено. 
Даже для собственной защиты. 

Особенно пригодятся электро-
шокеры охранникам метрополи-
тена. Они чаще других своих кол-
лег сталкиваются с острыми ситу-
ациями. С такими, например, как 
пьяная драка у турникетов, напа-
дение на досмотрового специали-
ста. Порой обкурившаяся моло-
дежная компания решает на халя-
ву прокатиться на метро. Или с та-
кими «стихийными» явлениями, 
как футбольные фанаты или 

участники митингов и демонстра-
ций (независимо от повода и по-
литических пристрастий). Даже 
полицейским и омоновцам не 
всегда под силу остановить толпу 
резиновыми палками, а приме-
нить слезоточивый газ в подземе-
лье нельзя — сам же и отравишься, 
стрелять, пусть даже из травмати-
ки, опасно и преступно, так как по 
закону подлости обязательно по-
страдают невинные люди. 

Самый реальный эффектив-
ный и безопасный вариант — ис-
пользовать электрошокерные 
устройства. Они ударят током 
именно того, в кого это устройст-
во ткнут. Но предоставить охран-
никам можно не только привыч-
ные устройства ближнего дейст-
вия, когда к нарушителю надо 
обязательно подойти вплотную, 
но и стреляющие. Такие, напри-
мер, как ГАРД. Это дистанционно-

компактное электрошоковое 
устройство со сменной обоймой 
на пять выстрелов. При нажатии 
на спуск аппарата высоковоль-
тный разряд инициирует два кар-
триджа, из которых вылетают 
«зонды», разматывая провод и со-
здавая токопроводящую линию 
до цели. То есть в одежду нападаю-
щего втыкаются два контакта и 
его весьма чувствительно бьет то-
ком, мощность разряда — 10 Вт. В 
гражданском варианте мощность 
будет до 3 Вт. В зависимости от 
картриджа стрелять можно на 
расстояние от 3 до 10 метров. Ве-
сит устройство 600 граммов, 
источник питания — литиевый по-
лимерный аккумулятор. Есть ла-
зерный целеуказатель — промах-
нуться сложно. 

Самое главное — электрошок 
для человека не смертелен, его 
скрутит судорога, он может поте-
рять сознание и 5 — 15 минут быть 
в беспомощном состоянии. Как 
раз достаточно времени, чтобы 
связать или надеть на него наруч-
ники, доставить в отделение или 
позвать на помощь. За рубежом, в 
частности, в США, электрошоке-
ры применяются полицией с 70-х 
годов. Разумеется, как и любое 
оружие и спецсредства, шокеры 
запрещено применять против де-
тей, пожилых людей, инвалидов и 
беременных женщин.
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В Госдуме 
готовят 
законы 
для роботов

КОДЕКС 
МАШИНЫ

Владислав Куликов

НОВАЯ рабочая группа Госду-
мы начала подготовку предложе-
ний по правовому регулирова-
нию робототехники и примене-
ния искусственного интеллекта. 

Сегодня подобные вопросы 
перестали быть чем-то из обла-
сти фантастики. Жизнь такова, 
что уже пора принимать специ-
альные правила для роботов.

«Мы начали разработку цело-
го пласта законов по цифровой 
экономике, искусственному ин-
теллекту и робототехнике, — со-
общил «РГ» глава рабочей груп-
пы депутат Сергей Жигарев. — На 
рабочей группе мы подробно об-
судили «дорожную карту», под-
готовленную АНО «Робоправо». 
Она состоит из двух частей: крат-
косрочная программа (1—3 года) 
и долгосрочная (4 и более лет)».

По его словам, в первой части 
предполагается создание основ 
законодательства для развития 
новых технологий.  Необходимо 
четко определить понятия и оп-
ределения в таких сферах, как, 
например, искусственный ин-
теллект и робототехника, а так-
же подготовить рамочное регу-
лирование данной области.

Подобные темы интересны не 
только профессионалам, они на-
прямую затрагивают обычных 
людей. Не секрет, что сегодня 
каждый человек живет под элек-
тронным колпаком, причем под-
ключенным с радостью и добро-
вольно. Наши смартфоны и 
компьютеры собирают массу ин-
формации о нас, причем узнают 
много такого, чего мы сами о себе 
не подозревали. Благодаря этому 
различные корпорации уже начи-
нают манипулировать нами яко-

бы для нашего же блага: подбира-
ют нам рекламные предложения, 
сортируют для нас информацию 
и многое другое. Как далеко они 
могут зайти? Правила получения 
и использования больших данных 
надо жестко регулировать.

«В чем сложность с точки зре-
ния законодательного регулиро-
вания? — говорит Сергей Жига-
рев. — Мы не можем создать толь-
ко российское законодательство 
по блокчейну. В соседней стране 
понятие и определение техноло-
гии блокчейн может быть совер-
шенно разным». 

Технология блокчейн, по сло-
вам специалистов, — это система 
организации распределенной 
базы данных. Рабочую группу по 
разработке законов для высоких 
технологий создал комитет Гос-
думы по экономической полити-
ке, промышленности, инноваци-
онному развитию и предприни-
мательству.

По словам руководителя 
группы, помимо прочего идет ак-
тивная разработка и законопро-
екта по искусственному интел-
лекту. «Мы знаем, что наши кол-
леги из парламентов других 
стран тоже над этим работают, — 
говорит Сергей Жигарев. — Счи-
таю, тот, кто освоит искусствен-
ный интеллект, окажется впере-
ди всей планеты. Эта возмож-
ность даст решение огромному 
количеству проблем: от техноло-
гического управления предпри-
ятиями до решения задач по ме-
дицине, над которыми человече-
ство бьется десятилетиями».

В свою очередь, руководитель 
Исследовательского центра про-
блем регулирования робототех-
ники (АНО «Робоправо») Анд-
рей Незнамов, который является 
заместителем главы рабочей 
группы, сказал «РГ», что регули-
рование должно способствовать 
развитию отрасли, а не тормо-
зить ее. «Одновременно, без-
условно, нужно учитывать инте-
ресы общества и государства, 
например, в части обеспечения 
безопасности. Важно, чтобы та-
кой баланс был соблюден в регу-
лировании, — говорит он. — В 
основах законодательства сов-
сем необязательно ставить во-
прос о наделении роботов права-
ми. Это, действительно, уже се-
рьезно обсуждается в ряде стран. 
Но и есть более актуальные мо-
менты, например, о принципах 
регулирования, о содействии 
развитию отрасли, об аспектах 
конфиденциальности, об инфор-
мационной безопасности».

Прецедент Кто должен заплатить за неисправность нового автомобиля

Затянули гайки

Владимир Баршев 

А
втовладелице уда-
лось отсудить у диле-
ра известной марки 
автомобилей сумму в 
три раза большую, 

чем стоит сама машина. Причи-
ной для такого судебного реше-
ния стало затягивание сроков 
ремонта неисправного нового 
автомобиля.

Спор длился более пяти лет. А 
началось все с того, что некая 
Ольга Маркова приобрела спор-
ткар известного немецкого 
бренда непосредственно у диле-
ра еще в октябре 2012 года. В но-
ябре 2014 года в гарантийный 
период она обратилась к друго-
му, но тоже официальному диле-
ру этой марки для устранения 
недостатков. Машина перестала 
заводиться, у нее не работал 
стояночный тормоз, а также на-
ча ла  стучать  под веска .  На 
устранение таких недостатков 
отводится по закону 45 дней. 
Однако в эти сроки дилер неи-
справностей не устранил. Затя-
нул сроки. Тогда Маркова обра-

тилась с претензией к дилеру, у 
которого приобрела автомо-
биль, отказавшись от исполне-
ния договора купли-продажи и 
потребовав возврата денег, 
уплаченных за машину. Дилер в 
этом ей отказал. 

Пришлось обращаться в суд. 
Но ни суд первой инстанции, ни 
апелляционный не поддержали 
ее требований и встали на сторо-
ну дилера. По мнению суда пер-
вой инстанции, та организация, 
в которую Маркова обратилась 
для устранения недостатков, не 
была уполномоченной для этого 
дилером. Дилер, продавший ма-
шину, не заключал договоров с 

дилером, ремонтировавшим ее. 
Таким образом, и не может отве-
чать за то, что некие третьи лица 
ремонт затянули. 

Однако с такой позицией не 
согласился Верховный суд, до 
которого пришлось дойти гра-
жданке. Производитель автомо-
билей этой марки находится в 
Германии. В России есть один 
импортер его автомобилей. В 
данной ситуации машину завез 
в страну именно он. При этом у 
этой организации заключены 
дилерские договоры с несколь-
кими компаниями. В том числе и 
с той компанией, которая про-
дала машину истице, и с той, ко-

торая ее взялась ремонтиро-
вать. 

Согласно условиям ответст-
венности за недостатки товара, 
а это неотъемлемая часть дилер-
ского договора, компания-про-
изводитель отвечает за недо-
статки перед дилером, а дилер — 
перед покупателем товара. 

Компания-импортер уполно-
мочила и того и другого дилера 
отвечать за недостатки автомо-
биля перед покупателем, неза-
висимо от того, у кого из офици-
альных дилеров автомобиль 
приобретен. Подтверждает это 
и тот факт, что дилер принял в 
работу машину. Таким образом, 
гарантия на автомобиль не пре-
рывалась. В то же время, согла-
сно закону о защите прав потре-
бителей и разъяснениям Плену-
ма Верховного суда, нарушение 
сроков устранения недостатков 
— самостоятельное и достаточ-
ное основание для удовлетворе-
ния требований потребителя. 

Дилер же в удовлетворении 
этого требования отказал, не 
имея законных на то оснований, 
и его необоснованно поддержа-

ли суды. Поэтому Верховный 
суд отменил определение апел-
ляционной коллегии Воронеж-
ского областного суда и напра-
вил дело на новое рассмотрение. 

И новое рассмотрение уже 
состоялось. Суд постановил 
удовлетворить все требования 
истицы. А это стоимость самого 
автомобиля в размере 3 050 000 
рублей. Кроме того, за время 
споров машина подросла в цене 
из-за изменения валютного кур-
са. Разница составила почти 1,4 
миллиона рублей. Также суд 
взыскал неустойку в размере 
стоимости автомобиля и штраф 
в размере 50 процентов от ито-
говой суммы компенсации. В 
итоге получилось более 11 мил-
лионов рублей за машину, кото-
рая стоила три миллиона. 

Довольно дорого обошлось 
дилеру невыполнение законных 
требований потребителя. Но, 
вероятно, только таким образом 
можно заставить их выполнять 
свои обязательства. 

Дилеру дорого обойдется 
продажа неисправной 
машины. 

Электрошок для человека не смертелен, но он может потерять сознание 
на 5 — 15 минут.

Акцент

 Шокеры запрещено 
применять против детей, 
пожилых людей, инвалидов 
и беременных женщин

Акцент

 Не важно, у кого покупался 
автомобиль, за его недостат-
ки официальные дилеры 
отвечают на равных условиях 

На 17 видов «непри-
касаемых» доходов 
нельзя наклады-
вать взыскание

Началась разработ-
ка законов по циф-
ровой экономике, 
искусственному 
интеллекту, 
робототехнике

Верховный суд РФ разъяснил, что выплаты по инвалидности 
для приставов — неприкосновенны.

СПРАВКА «РГ»

Правом использования ЭШУ уже наделены: 

— охранники частных охранных предприятий; 

— сотрудники вневедомственной охраны; 

— судебные приставы; 

— работники организаций федеральной почтовой связи; 

— должностные лица специально уполномоченных государственных органов по 

охране, надзору и регулированию использования объектов животного мира и 

среды их обитания;

— сотрудники полиции.
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ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя Председателя Верховного Суда Республи-
ки Марий Эл;

—  заместителя председателя Ставропольского краевого 
суда;

— судьи Арбитражного суда Западно-Сибирского округа;
— судьи Арбитражного суда Северо-Западного округа;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Ростов-

ской области.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00,  в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по ад-
ресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 3 августа 2018 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются. 
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ЭКСТРИМ Российский яхтсмен Игорь Зарецкий стартовал в самой трудной кругосветной гонке

Только ты и океан
Владимир Снегирев, 
Ле-Сабль-д’Олон, Франция

П
очти два десятка почтен-
ных мужчин в возрасте от 
30 до 73 лет, словно дети 

малые, бегали вокруг большого 
надутого воздухом шара с нари-
сованными на нем океанами и 
континентами. По условиям 
игры, когда музыка выключалась, 
они должны были быстро занять 
расставленные кругом стулья, но 
весь фокус заключался в том, что 
в ходе бега один стул убирался и 
таким образом каждый раз кто-то 
оставался «вне игры». Иногда на 
один из стульев ведущий подкла-
дывал сырые яйца, тут уж следо-
вало выбирать: или испорченные 
штаны, или вылетаешь.

Собравшаяся в шатре публика 
от души потешалась. К концу ат-
тракциона вокруг «земного шара» 
бегали три человека: голландец, 
француз и представитель Индии, 
шорты которого были уже сильно 
попорчены раздавленными яйца-
ми. В итоге он и победил в этом 
странном соревновании, устроен-
ном накануне старта самой кру-
той кругосветной яхтенной гонки 
в мире — GoldenGlobeRace, «Золо-
той глобус».

И ведь как символично, под-
умали при этом зрители, именно 
их — могучего голландца Марка 
Слэтса, 73-летнего француза 
Жан-Люка Хеда и смуглого ин-
дийца Абилаша Томи –— эксперты 
называют главными претенден-
тами на победу в кругосветке. 
Только соревноваться им придет-
ся не в потешной игре, а на про-
сторах трех океанов, без всяких 
зрителей и без любой поддержки 
извне.

Шутки в сторону
Автор проекта GGR-2018 жи-

тель далекого островного коро-
левства Тонга и тоже великий ях-
тсмен Дон Макинтайр взял за ша-
блон ту гонку, которая началась 
ровно 50 лет назад, в ней старто-
вали девять смельчаков, но до фи-
ниша спустя 312 дней добрался 
только один — Робин Нокс-Джонс-
тон. Это была первая в истории 
безостановочная кругосветка — 
никаких контактов с людьми и 
кораблями, никаких заходов в 
порты, только ты и океан. А учи-
тывая, что тогда не существовало 
спутниковой связи и навигации, 
цифровых технологий и еще мно-
го такого, что теперь сильно 
упростило нашу жизнь, то можно 
смело говорить: Робин совершил 
настоящий подвиг, высоко оце-
ненный тогда не только Британи-

ей, но и всем остальным миром. 
Достаточно сказать, что его книга 
о первом «Золотом глобусе» изда-
валась множество раз в десятках 
стран, в том числе в СССР и Рос-
сии, а королева удостоила Нокс-
Джонстона рыцарского звания.

И теперь, спустя ровно полве-
ка, яхтсменам предложено повто-
рить тот же путь и на тех же усло-
виях: секстант вместо GPS, лодки 
старой постройки без всяких сов-
ременных прибамбасов, радио-
любительская связь на коротких 
волнах вместо спутникового те-
лефона и никаких контактов с су-
шей.

Все это придает гонке необык-
новенную интригу, привлекает к 
ней интерес многих мировых 
СМИ и рядовых зрителей. В го-
родке Ле-Сабль-д’Олон, откуда 1 
июля яхтсмены отправились в 
путь, их провожали полторы ты-
сячи журналистов и 60 тысяч 
зрителей — огромная аудитория 
для паруса.

Сам сэр Робин Нокс-Джонс-
тон с борта той самой лодки 
Suhaili, что полвека назад обогну-
ла «шарик», выстрелом из ста-
ринной пушки дал старт GGR-
2018.

А накануне я спросил 79-лет-
него ветерана, что же самое труд-
ное в этой истории?

— Принять решение об участии 
— вот что тяжелее всего, — не раз-
думывая ответил этот сильно бо-
родатый и всегда задумчивый 
джентльмен. — А когда решение 
уже принято, сразу становится 
гораздо легче. Все шкиперы сде-
лали свой выбор в пользу гонки. 
Но, возможно, им придется слож-
нее, чем мне. Потому что этим ре-
бятам надо будет отказаться от 
множества привычных вещей: 
компьютеров, мобильных теле-
фонов, цифровых технологий… 
Все эти штучки сделали сегод-
няшнюю жизнь совсем другой, 
непохожей на то, что было 50 лет 
назад.

— А какие основные риски 
ждут участников?

— Те же, что и были. Тут ничего 
не изменилось. Южный океан не 
стал ласковей. Как тогда были 

волны высотой под 30 метров, так 
и сейчас они есть.

— Как вы думаете, сколько че-
ловек из стартовавших выбросят 
белый флаг?

— Отвечу так: если финиширу-
ет хотя бы половина, то это будет 
грандиозный успех.

Семнадцать плюс… 
Половина — это девять чело-

век. Когда Дон Макинтайр три 
года назад объявил о своем про-
екте, охотников сразу нашлось 
почти две сотни. Но большинст-
во отсеялось — кто по причине со-
вершенно драконовского регла-
мента, кто из-за отсутствия 
спонсора. К гонке допускаются 
далеко не все желающие, а толь-
ко те, кто имеет за плечами не 
менее двух тысяч миль одиноч-
ных океанских походов, кто пре-

доставил медицинский сертифи-
кат, свидетельствующий об от-
менном здоровье, сертификат 
радиолюбителя, страховки, чья 
яхта укомплектована согласно 
всем строжайшим правилам — а 
это внушительных размеров тал-
муд.

К июню таких набралось толь-
ко 18, причем последний прибыв-
ший в марину Ле-Сабля участник 
итальянец Франческо Каппеллет-
ти недобрал 300 миль одиночных 
плаваний, а потому для него сде-
лано исключение: он будет стар-
товать неделей позже, когда в Би-
скайском заливе накрутит эти не-
достающие мили.

Буквально за три дня до стар-
та, пройдя все проверки, грин-
карту получили четыре францу-
за, два представителя Британии, 
два австралийца, эстонец, финн, 
ирландец, индиец, голландец, 
норвежец, палестинец, америка-
нец, российский гонщик, а вот 
итальянцу разрешение дадут 
только по предъявлении недоста-
ющих миль.

Единственная женщина — ан-
гличанка Сюзи Гудалл, она же по 
возрасту самая юная из всех (29 
лет), а по характеру — самая непо-

кладистая для прессы: категори-
чески отказывается давать ин-
тервью даже своим землякам из 
ВВС. Отмахивается: «Вот если до-
берусь до финиша, тогда пожа-
луйста». Очень собранная дама, 
не хочет расплескивать даже ма-
лейшие эмоции.

Среди участников наш ях-
тсмен из Ярославля Игорь Зарец-
кий. «РГ» уже рассказывала о 
нем, повторяться не буду, скажу 
только, что хотя по формальным 
признакам он и не числится в фа-
воритах (не прошел ни одной кру-
госветки, не хлебнул лиха в Юж-
ном океане), но в том-то и особен-
ность GGR, что здесь многое зави-
сит не только от опыта, но и от ха-
рактера человека, его мудрости, 
интуиции, умения находить не-
стандартные решения. И, конеч-
но, велика доля везения.

Тот же Робин Нокс-Джонстон в 
1968 году отправился в первую 
гонку, будучи никому не извест-
ным шкипером.

Зарецкий тоже накануне стар-
та демонстративно пытался оста-
ваться в тени, не высовывался. Он 
даже во время той шутливой игры 
нарочно выбыл первым, чтобы 
уйти на яхту и продолжить ее под-
готовку к трудному испытанию. 
За его простецкой улыбкой скры-
вается ярославский хитрован, он 
знает все тонкости парусного 
спорта, в океане способен почи-
нить любую неисправность, а ха-
рактер у него — кремень.

Финансовую поддержку Иго-
рю Зарецкому оказала группа 
компаний «Дубль В», ее прези-
дент Василий Сенаторов — сам хо-
роший яхтсмен. Вот как он объя-
сняет свое решение:

— К великому сожалению, тех-
нологически наше родное яхто-
строение отстало от зарубежного 
на десятилетия, а это лишает рос-
сийских гонщиков даже иллюзор-
ной возможности конкурировать 
в таких всемирно известных со-
стязаниях, как VendeeGlobe, 
VolvoOceanRace, America’s Cup. И 
только «Золотой глобус» с его ар-
хаичной техникой дает шанс для 
соперничества на равных. Эта 
гонка станет соревнованием ха-
рактеров. Умение терпеть, не впа-
дать в панику, способность им-
провизировать, воля идти до кон-
ца — вот козыри будущего победи-
теля. Мало кто на Западе понима-
ет, что без этих навыков в России 
просто не выжить. А значит, джо-
керы у Игоря на руках.

На старте был первым
Поскольку, по самым прибли-

зительным подсчетам, лучшему 

участнику понадобится семь-во-
семь месяцев для того, чтобы, 
обогнув земной шар, вернуться 
обратно в тихую заводь Ле-Са-
бля, то у нас еще будет возмож-
ность рассказать о подробно-
стях. Пока же — несколько штри-
хов.

На борту каждой лодки запас 
пресной воды, это приблизитель-
но 600 литров. Опреснители за-
прещены. Зато обязательно надо 
иметь приспособления для сбора 
дождевой влаги.

Все участники обзавелись до-
вольно внушительными библио-
теками. Правда, я не понял, как 
это можно — читать книжки в 
условиях жесточайших штормов, 
но им, кажется, виднее. Причем 
интересно, что у некоторых в ка-
юте я обнаружил книги русских 
классиков, включая Толстого, 
Достоевского, Чехова. 

Талисманы у всех разные. Кто-
то берет с собой фотографии сво-
их близких, у кого-то плюшевый 
медвежонок, рисунок внука. Ав-
стралийский пожарный Кевин 
Фаребразер поплывет с бронзо-
вым буддистским молитвенным 
барабаном, который он привез 
из Непала, когда участвовал в 
восхождениях на Эверест. Фран-
цуз Филипп Пеше, которого мно-
гие называют в числе фаворитов, 
идет в гонку с медальоном, на ко-
тором изображение Святого 
Христофора — покровителя всех 
путешественников.

А вот двухметровый гигант 
Марк Слэтс не суеверен, зато у 
него на лодке есть два огромных 
весла — они привлекают внима-
ние всех болельщиков: как это — 
яхта с веслами? А все очень 
просто. Бывший чемпион Ав-
стралии и Океании по кикбок-
сингу в прошлом году выиграл 
одиночную гонку гребцов через 
Атлантику и это ему так понрави-
лось, что и свою девятитонную 
яхту он намерен в штиль двигать 
вперед с помощью весел.

Регламентом предусмотрены 
две точки, где участники смогут, 
не подходя к берегу, сбрасывать 
фото- и киноматериалы. Это Ка-
нарские острова и Тасмания.

На старте наш Игорь Зарец-
кий сразу вышел вперед, а уже 
через час его отрыв от основной 
группы составлял около полуми-
ли. Но в гонке, длина которой 30 
тысяч миль, это, конечно, ничего 
не значит.

Сейчас он уже далеко в откры-
том море.

«РГ» будет регулярно опове-
щать читателей о ходе этого нео-
быкновенного соревнования.

Яхтсмен из Ярославля Игорь 
Зарецкий знает все тонкости 
парусного спорта.

Акцент

 На борту каждой лодки запас 
пресной воды, это приблизи-
тельно 600 литров. 
Опреснители запрещены

РЕШЕНИЕ 
Арест 
имущества 
подтвердили

ЧУЖИЕ 
МИЛЛИОНЫ

Владимир Полетаев

МОСГОРСУД вчера признал за-
конным арест имущества быв-
шего врио председателя прави-
тельства Республики Дагестан 
Абдусамада Гамидова, обвиняе-
мого по делу о хищении 95,8 
миллиона рублей.

 Басманный районный суд 
столицы вынес постановление 
об аресте квартиры на улице Ти-
това в Махачкале и земельного 
участка размером 600 квадрат-
ных метров у санатория «Чайка» 
в Каспийске, принадлежащих Га-
мидову, в счет возмещения 
ущерба. Но адвокаты обвиняе-
мого обжаловали этот арест. 
Мосгорсуд постановил решение 
суда первой инстанции оставить 
без изменения, а жалобы защи-
ты — без удовлетворения.

По этому же уголовному делу 
о крупном о хищении проходит 
бывший министр образования 
региона Шахабас Шахов и заме-
стители Гамидова — Раюдин Юсу-
фов и Шамиль Исаев. 

Гамидову и его предполагае-
мым подельникам предъявлены 
обвинения в совершении пре-
ступления, предусмотренного 
частью 4 статьи 159 УК РФ — в 
мошенничестве в особо крупном 
размере. 

Следствие считает, что Ша-
хов, имея доступ к бюджетным 
средствам, выделяемым для 
образовательного ведомства, 
подготовил документы о необхо-
димости приобретения здания 
для детского сада в одном из ре-
спубликанских сел. Этот объект 
был внесен в перечень зданий, 
планируемых к строительству за 
счет федерального и республи-
канского бюджетов. И государст-
венные деньги на него были вы-
делены централизовано. Но при 
проверке выяснилось, что стои-
мость здания с земельным участ-
ком в этом селе с учетом рекон-
струкции под детский сад со-
ставляет примерно 12 миллио-
нов рублей, а фигуранты дела 
обеспечили приобретение до-
школьного учреждения на 50 
мест за 31,8 миллиона рублей.

В пресс-службе Следственно-
го комитета РФ также сообщили, 
что Гамидов и Юсуфов замеша-
ны в махинациях при рекон-
струкции здания спецучрежде-
ния для временного содержания 
иностранных граждан.

Прямая речь Владислав Краснопольский: Не всегда можно выпускнику медвуза доверить жизнь матери и ребенка

Роды под наблюдением
Ирина Краснопольская

К
ак рожать? Самой? 
С помощью кесарева 
сечения? Право выбо-
ра за врачом или за ро-
женицей? Почему про-

блем с женским здоровьем не 
становится меньше? Об этом 
обозреватель РГ беседует с пре-
зидентом Московского област-
ного НИИ акушерства и гинеко-
логии академиком Владиславом 
Краснопольским.

Владислав Иванович! Для начала 
надо сказать читателям, что мы 
с вами давно знакомы, но не род-
ственники, просто однофамиль-
цы. А теперь к теме. На дворе эра 
высоких репродуктивных техно-
логий. Порой складывается впе-
чатление, что для рождения ре-
бенка вовсе не нужны мужчина 
и женщина. Можно прибегнуть 
к ЭКО, суррогатному материн-
ству. Можно рожать в любом воз-
расте. С гордостью сообщается, 
что женщина в 65 лет родила здо-
рового малыша. Что мужчина, 
приверженец однополой любви, 
стал папой, даже многодетным, 
и так далее.
ВЛАДИСЛАВ КРАСНОПОЛЬСКИЙ: Я полно-
стью разделяю ваше мнение. 
И считаю, наверное, так же, как 
и вы: из того, что мы сегодня реа-
лизуем, многое приобретает 
уродливую форму. Например, те 
же однополые браки. Но мне хо-
телось бы вычленить из всех про-
блем одну, от которой в конечном 
счете зависит жизнь матери и ре-
бенка. Имею в виду неправомер-
ное повсеместное увлечение ке-
саревым сечением. Хочу сказать, 
что самопроизвольные роды в де-
сять раз безопаснее оператив-
ных.

Между тем частота кесаревых 
сечений превышает в общей мас-
се родов 30 и более процентов. Та 
же женщина, которая с помощью 
Э К О  р е ш и л а  с т а т ь  м а м о й 
в 65 лет, вряд ли может самостоя-
тельно родить. И кесарево в дан-

ном случае необходимо. Но когда 
операцию производят без доста-
точных показаний, а лишь пото-
му, что, например, женщина не 
хочет терпеть родовую боль, хотя 
эта боль священна, а врач вместо 
того чтобы обезболить роды, 
идет на поводу у женщины и не-
редко сам предлагает такой «аку-
шерский» выход.

Если не ошибаюсь, был период 
в американском акушерстве, 
когда кесарево рекомендовалось 
как альтернатива нормальным 
физиологическим родам.
ВЛАДИСЛАВ КРАСНОПОЛЬСКИЙ: Был. Но 
очень быстро закончился. А у нас 
даже в новых перинатальных 

центрах частота кесарева сече-
ния приближается к 40 и более 
процентам. Это практически по-
ловина родов. Постараюсь объя-
снить, почему такое происходит. 
В первую очередь потому, что из 
года в год падает уровень подго-
товки врача акушера-гинеколо-
га. Не секрет, что многие студен-
ты «сдают» экзамены и зачеты 
странным образом, при котором 
наличие знаний значения не име-
ет. Возмутятся те, кто готовит ме-
дицинские кадры? Но они же зна-
ют, что это огромная боль нашей 
службы родовспоможения. К со-
жалению, не всегда можно дипло-
мированному выпускнику мед-
вуза доверить жизнь матери и ре-
бенка. Нет уверенности в его зна-
ниях, умениях. И бесконечная 
реорганизация медицинской по-
мощи тут ни при чем.

А считается, что лечиться нужно 
у старого терапевта, а опериро-
ваться — у молодого хирурга…
ВЛАДИСЛАВ КРАСНОПОЛЬСКИЙ: Я бы от-
ветил так: и лечиться, и опериро-
ваться нужно только у професси-
онала. Возраст решающего зна-
чения не имеет. Но вернусь к ке-
сареву сечению. Почему? Да по-
тому что частота увеличения 
и этой операции создает реаль-
ную угрозу здоровью, а подчас 
и самой жизни женщины при по-
следующей беременности. Ак-
центирую на этом внимание, по-
тому что уже бытует мнение, что 
кесарево совершенно безобидно, 
что женщина никак от этого не 
страдает. Страдает! Во-первых, 

она обречена на повторное кеса-
рево сечение. Во-вторых, она не 
всегда может доносить повтор-
ную беременность из-за возника-
ющих осложнений.

Легко говорить об опасности ке-
сарева. А что делать, если дейст-
вительно женщина сама родить 
не может по разным причинам. 
В том числе из-за возраста, со-
путствующих болезней и так да-
лее…
ВЛАДИСЛАВ КРАСНОПОЛЬСКИЙ: В вашем 
вопросе кроется ответ. Перечи-
сленные вами состояния — абсо-
лютные показания к операции. 
Но речь-то не о них, а о тех, у кого 
беременность первая, в боль-
шинстве случаев нормально про-
текающая. Такую женщину нуж-
но профессионально вести. И в 
этом случае кесарево сечение не 

может и не должно быть альтер-
нативой родов. Кесарево, как ре-
комендует ВОЗ, не должно пре-
вышать 15 процентов.

Однако превышает. Но тут еще 
другая возникает проблема: 
женщина после кесарева…
ВЛАДИСЛАВ КРАСНОПОЛЬСКИЙ: Женщи-
на после кесарева нуждается 
в обязательном послеродовом 
патронаже. Иначе не исключить 
различные осложнения, которые 
могут превратить ее в инвалида. 
К сожалению, не всегда и не везде 
в положенные сроки такой па-
тронаж проводится. Кроме того, 
за патронажем обязательна ди-
спансеризация. И только после 
нее врач может быть убежден, 
что исход кесарева сечения бла-
гоприятен.

Сами женщины об этом знают? 
Или они спокойно относятся 
к тому, что ни патронажа, ни ди-
спансеризации попросту нет?
ВЛАДИСЛАВ КРАСНОПОЛЬСКИЙ: Боюсь, 
а точнее знаю, что вы правы. 
И эта ситуация должна быть ис-
правлена. Понимаю: многие 
беды в охране здоровья происхо-
дят по причине всеобщей ком-
мерциализации медицины. То же 
кесарево сечение — не исключе-
ние. Обычные роды стоят замет-
но меньше, чем кесарево, в тех же 
коммерческих учреждениях. 
Комментарии не требуются.

Владислав Иванович! Если сов-
сем честно: вам не надоело всю 
жизнь трудиться в одном учре-
ждении? Никогда не было жела-
ния поменять место работы? Ведь 
такие возможности у вас, веду-
щего специалиста в области опе-
ративной гинекологии, автора 
учебников и монографий, были.
ВЛАДИСЛАВ КРАСНОПОЛЬСКИЙ: Не пове-
рите, но никогда не появлялось 
такого желания. Хотя, когда окан-
чивал институт, собирался стать 
общим хирургом. Готовил себя 
к этому. А гинекологом стал пото-
му, что мои институтские учите-

ля тогда переходили на работу 
в МОНИИАГ и позвали меня с со-
бой. Тогда их усилиями заклады-
вались основы современной ги-
некологии и акушерства. И это 
было очень заманчиво, интере-
сно. Прошла огромная жизнь, но 
я никогда не пожалел, что пошел 
за ними.

Так силен был авторитет учите-
ля? Теперь такие авторитеты 
есть? Или в наше цифровое и ро-
ботизированное время это арха-
изм?
В Л А Д И С Л А В  К РАС Н О П ОЛ Ь С К И Й : Мало 
того, что мои учителя были для 
меня непререкаемым авторите-
том в профессиональном плане, 
я всю жизнь старался быть на них 
похожим, потому что они олицет-
воряли собой цвет интеллиген-
ции. Были людьми с огромным 
кругозором не только в своей 
специальности, но и в искусстве, 
истории, литературе. Именно 
они научили меня обязательно 
перед сном прочитывать не ме-
нее 20 страниц любого текста: 
научного, художественного, по-
знавательного. Что я и делаю по 
настоящее время. Потому, смею 
думать, неплохо ориентируюсь 
в искусстве, литературе, в том 
новом, с чем должен быть знаком 
современный врач.

Вы уверены, что ныне все это не-
обходимо врачу, который умеет 

оперировать с помощью робо-
тов, который знает, что такое 
цифровая медицина?
ВЛАДИСЛАВ КРАСНОПОЛЬСКИЙ: Уверен, 
потому что если все твое созна-
ние сконцентрировано только на 
цифровых технологиях, роботи-
ческой технике, даже самой не-
обходимой в профессиональном 
плане, то ты постепенно превра-
щаешься из врача в робота.

И что? Ведь идут разговоры 
о том, что, скажем, водители ав-
томобилей станут не нужны: их 
заменят интеллектуальные ро-
боты. Медики что, исключение 
из этой тенденции?
 В Л А Д И С Л А В  К Р А С Н О П О Л Ь С К И Й :  Н е 
просто исключение. Они в дру-
гой человеческой категории. Где 
кроме профессионализма при-
сутствуют и определяют работу 
врача его духовные качества, со-
страдание, умение чувствовать 
боль пациента как свою, его над-
ежды.

Похоже, мой однофамилец идеа-
лист. И, может, последний в сво-
ем роде.
ВЛАДИСЛАВ КРАСНОПОЛЬСКИЙ: Возмож-
но, идеалист. Но, уверен: не по-
следний. Жизнь же не заканчива-
ется! Жизнь человека. Не Робота. 
И у меня есть тому доказательст-
ва — мои последователи, мои уче-
ники и, наконец, мои две доче-
ри — акушеры-гинекологи.

Владислав Краснопольский: Женщина после кесарева нуждается в обяза-
тельном послеродовом патронаже.

Акцент

 Кесарево сечение не всегда 
правомерно: самопроизволь-
ные роды в десять раз 
безопаснее оперативных
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ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Краснопольский Владислав Иванович родился 1июля 1938 года в Самаре. 
В 1961 году закончил Второй московский медицинский институт. По-
сле окончания вуза пришел работать в МОНИИАГ. Начинал ординато-
ром. Здесь защитил сперва кандидатскую, потом докторскую диссер-
тацию. В 1985 году стал директором этого ведущего медицинского уч-
реждения в области акушерства и гинекологии. Сейчас президент МО-
НИИАГ.
В 1994 году избран в Академию медицинских наук. Автор более 650 на-
учных работ по акушерству и гинекологии. Лауреат премии прави-
тельства РФ, Почетный гражданин Московской области. Жена Свет-
лана Петровна — врач-кардиолог. Дочери Ирина и Ксения — акушеры-
гинекологи. Четыре внука.
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Полное фирменное наименование общества: Открытое акционерное общество 
«Томские магистральные сети» (далее – Общество).

Сокращенное фирменное наименование Общества: ОАО «Томские магистральные 
сети».

Место нахождения Общества: г. Томск, пр. Кирова, 36.
Дата проведения Общего собрания акционеров Общества (далее – «Собрание»): 

27 июня 2018 года.
Вид Собрания: годовое. Форма проведения Собрания: Собрание (совместное при-

сутствие).
Место проведения Собрания: г. Москва, Большой Николоворобинский пер. д. 9/11, 

ПАО «ФСК ЕЭС».
Почтовые адреса, по которым должны быть направлены заполненные бюлле-

тени для голосования: 634041, г. Томск, пр. Кирова, 36, ОАО «Томские магистральные 
сети»; 109544, г. Москва,                       ул. Новорогожская, д.32, стр.1. АО «СТАТУС».

Начало регистрации: 11 часов 00 минут по местному времени
Время открытия Общего собрания: 11 часов 30 минут по местному времени
Окончание регистрации: 11 часов 50 минут по местному времени
Время начала подсчета голосов: 11 часов 55 минут по местному времени
Время закрытия Общего собрания: 12 часов 10 минут по местному времени
Дата составления Протокола счетной комиссии: 27 июня 2018 года.
Дата составления отчета об итогах голосования: 29 июня 2018 года.
Председательствующий на Собрании: Единак Александр Мильевич – Заместитель  

Председателя Совета директоров ОАО «Томские магистральные сети».
Секретарь Собрания: Лукьянова Марина Михайловна – Секретарь Совета директоров 

ОАО «Томские магистральные сети».
Функции счетной комиссии выполнял регистратор: Акционерное общество  

«Регистраторское общество «СТАТУС».
Место нахождения регистратора: Россия, г. Москва, ул. Новорогожская, д.32, стр.1.
Уполномоченные лица регистратора:
Яковлева Евгения Валерьевна.
Список лиц, имеющих право на участие в годовом Общем собрании акционеров, со-

ставлен по данным реестра владельцев именных ценных бумаг Общества по состоянию на 
02.06.2018.

Повестка дня:
1. Об утверждении годового отчета ОАО «Томские магистральные сети»  

за 2017 год.
2. Об утверждении годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности  

ОАО «Томские магистральные сети» за 2017 год.
3. О распределении прибыли и убытков ОАО «Томские магистральные сети» по 

результатам 2017 отчетного года.
4. О выплате дивидендов по акциям ОАО «Томские магистральные сети» по ре-

зультатам 2017 отчетного года.
5. Об избрании членов Совета директоров ОАО «Томские магистральные сети».
6. Об избрании членов Ревизионной комиссии ОАО «Томские магистральные 

сети».
7. Об утверждении аудитора ОАО «Томские магистральные сети».
Итоги определения кворума и голосования по вопросам повестки дня

Вопрос 1: Об утверждении годового отчета ОАО «Томские магистральные сети» 
за 2017 год. 

В соответствии со ст.58 ФЗ «Об акционерных обществах», Уставом общества, собрание 
акционеров  правомочно, если в нем приняли участие акционеры, обладающие более чем 
половиной голосов размещенных голосующих акций общества.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список 
лиц, имевших право на участие в Общем собрании, по данному 
вопросу

3 819 315 580

Число голосов, приходящихся на голосующие акции общества по 
данному вопросу повестки дня Общего собрания, определенное с 
учетом положений п.4.20 Положения о дополнительных 
требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего 
собрания акционеров

3 819 315 580 100%

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в 
Общем собрании по данному вопросу 3 266 293 782 85,52%

Кворум имеется

Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования («за», «против», «возде-
ржался»)

«За» «Против» «Воздержался»

3 266 293 782 (100%) 0 (0%) 0 (0%)

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с 
признанием бюллетеней недействительными или по иным 
основаниям, предусмотренным Положением о 
дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва 
и проведения общего собрания акционеров

0 (0%)

Таким образом, принято решение:
Утвердить годовой отчет ОАО «Томские магистральные сети» за 2017 год согласно при-

ложению 1 к настоящему решению.

Вопрос 2: Об утверждении годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности 
ОАО «Томские магистральные сети» за 2017 год.

В соответствии со ст.58 ФЗ «Об акционерных обществах», Уставом общества, собрание 
акционеров  правомочно, если в нем приняли участие акционеры, обладающие более чем 
половиной голосов размещенных голосующих акций общества.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список 
лиц, имевших право на участие в Общем собрании, по данному 
вопросу

3 819 315 580

Число голосов, приходящихся на голосующие акции общества по 
данному вопросу повестки дня Общего собрания, определенное с 
учетом положений п.4.20 Положения о дополнительных 
требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего 
собрания акционеров

3 819 315 580 100%

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в 
Общем собрании по данному вопросу 3 266 293 782 85,52%

Кворум имеется

Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования («за», «против», «возде-
ржался»)

«За» «Против» «Воздержался»

3 266 293 782 (100%) 0 (0%) 0 (0%)

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с 
признанием бюллетеней недействительными или по иным 
основаниям, предусмотренным Положением о 
дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва 
и проведения общего собрания акционеров

0 (0%)

Таким образом, принято решение:
Утвердить годовую бухгалтерскую (финансовую) отчетность ОАО «Томские магист-

ральные сети» за 2017 год согласно приложению 2 к настоящему решению.

Вопрос 3: О распределении прибыли и убытков ОАО «Томские магистральные 
сети» по результатам 2017 отчетного года. 

В соответствии со ст.58 ФЗ «Об акционерных обществах», Уставом общества, собрание 
акционеров  правомочно, если в нем приняли участие акционеры, обладающие более чем 
половиной голосов размещенных голосующих акций общества.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список 
лиц, имевших право на участие в Общем собрании, по данному 
вопросу

3 819 315 580

Число голосов, приходящихся на голосующие акции общества по 
данному вопросу повестки дня Общего собрания, определенное с 
учетом положений п.4.20 Положения о дополнительных 
требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего 
собрания акционеров

3 819 315 580 100%

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в 
Общем собрании по данному вопросу 3 266 293 782 85,52%

Кворум имеется

Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования («за», «против», «возде-
ржался»)

«За» «Против» «Воздержался»

3 266 293 782 (100%) 0 (0%) 0 (0%)

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с 
признанием бюллетеней недействительными или по иным 
основаниям, предусмотренным Положением о 
дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва 
и проведения общего собрания акционеров

0 (0%)

Таким образом, принято решение:
Утвердить следующее распределение прибыли (убытков) ОАО «Томские магистральные 

сети» по результатам 2017 отчетного года:

Наименование финансового показателя Сумма (руб.)

Нераспределенная прибыль (убыток) отчетного периода: 2 497 426,99

Распределить на: 

Резервный фонд 124 871,35

Выплата дивидендов по привилегированным акциям 311 245,12

Выплата дивидендов по обыкновенным акциям 2 061 310,52

Вопрос 4: О выплате дивидендов по акциям ОАО «Томские магистральные сети» 
по результатам 2017 отчетного года. 

п. 4.1 вопроса 4

В соответствии со ст.58 ФЗ «Об акционерных обществах», Уставом общества, собрание 
акционеров  правомочно, если в нем приняли участие акционеры, обладающие более чем 

половиной голосов размещенных голосующих акций общества.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список 
лиц, имевших право на участие в Общем собрании, по данному 
вопросу

3 819 315 580

Число голосов, приходящихся на голосующие акции общества по 
данному вопросу повестки дня Общего собрания, определенное с 
учетом положений п.4.20 Положения о дополнительных 
требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего 
собрания акционеров

3 819 315 580 100%

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в 
Общем собрании по данному вопросу 3 266 293 782 85,52%

Кворум имеется

Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования («за», «против», «возде-
ржался»)

«За» «Против» «Воздержался»

3 266 293 782 (100%) 0 (0%) 0 (0%)

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с 
признанием бюллетеней недействительными или по иным 
основаниям, предусмотренным Положением о 
дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва 
и проведения общего собрания акционеров

0 (0%)

Таким образом, принято решение:
4.1. Выплатить дивиденды по обыкновенным  акциям ОАО «Томские магистральные 

сети» по результатам 2017 отчетного года в размере 0,0005397067810 рублей на одну обык-
новенную акцию ОАО «Томские магистральные сети» в денежной форме.

Установить дату, на которую определяются лица, имеющие право на получение диви-
дендов по обыкновенным акциям ОАО «Томские магистральные сети» по результатам  
2017 отчетного года -  17 июля  2018 года.

п. 4.2 вопроса 4

В соответствии со ст.58 ФЗ «Об акционерных обществах», Уставом общества, собрание 
акционеров  правомочно, если в нем приняли участие акционеры, обладающие более чем 
половиной голосов размещенных голосующих акций общества.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список 
лиц, имевших право на участие в Общем собрании, по данному 
вопросу

3 819 315 580

Число голосов, приходящихся на голосующие акции общества по 
данному вопросу повестки дня Общего собрания, определенное с 
учетом положений п.4.20 Положения о дополнительных 
требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего 
собрания акционеров

3 819 315 580 100%

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в 
Общем собрании по данному вопросу 3 266 293 782 85,52%

Кворум имеется

Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования («за», «против», «возде-
ржался»)

«За» «Против» «Воздержался»

3 266 293 782 (100%) 0 (0%) 0 (0%)

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с 
признанием бюллетеней недействительными или по иным 
основаниям, предусмотренным Положением о 
дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва 
и проведения общего собрания акционеров

0 (0%)

Таким образом принято решение:
4.2. Выплатить дивиденды по привилегированным акциям ОАО «Томские магистраль-

ные сети» типа «А» по результатам 2017 отчетного года в размере 0,0005397067810 рублей 
на одну привилегированную акцию ОАО «Томские магистральные сети» типа «А» в денеж-
ной форме.

Установить дату, на которую определяются лица, имеющие право на получение диви-
дендов по привилегированным акциям ОАО «Томские магистральные сети» типа «А» по 
результатам 2017 отчетного года - 17 июля 2018 года.

Вопрос 5: Об избрании членов Совета директоров ОАО «Томские магистральные 
сети».

В соответствии со ст.58 ФЗ «Об акционерных обществах», Уставом общества, собрание 
акционеров  правомочно, если в нем приняли участие акционеры, обладающие более чем 
половиной голосов размещенных голосующих акций общества.
В соответствии со ст.66 ФЗ «Об акционерных обществах» выборы Совета директоров 
осуществляются кумулятивным голосованием.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список 
лиц, имевших право на участие в Общем собрании, по данному 
вопросу

26 735 209 060

Число голосов, приходящихся на голосующие акции общества по 
данному вопросу повестки дня Общего собрания, определенное с 
учетом положений п.4.20 Положения о дополнительных 
требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего 
собрания акционеров

26 735 209 060 100 %

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в 
Общем собрании по данному вопросу 22 864 056 474 85,52%

Кворум имеется

Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования («за», «против всех кан-
дидатов», «воздержался по всем кандидатам»)

№ Ф.И.О. кандидата Должность Количество 
голосов  «ЗА»

1. Воденников Дмитрий 
Александрович

Заместитель Председателя Правления - 
главный инженер ПАО «ФСК ЕЭС» 0

 2. Единак Александр 
Мильевич

Директор по имущественным отношениям – 
начальник Департамента имущественных 
отношений ПАО «ФСК ЕЭС» 

3 266 293 782

3. Васин Дмитрий 
Алексеевич

Начальник Департамента управления 
дочерними обществами и программ 
повышения эффективности операционной 
деятельности ПАО «ФСК ЕЭС» 

3 266 293 782

4. Саух Владимир 
Михайлович

Генеральный директор ОАО «Томские 
магистральные сети», Генеральный директор 
ОАО «Кубанские магистральные сети»

3 266 293 782

5. Паришкура Дмитрий 
Николаевич

Директор по инвестициям – начальник 
Департамента инвестиционного 
планирования и отчетности ПАО «ФСК ЕЭС» 

3 266 293 782

6. Коновал Андрей 
Викторович

Первый заместитель начальника 
Департамента управления дочерними 
обществами и программ повышения 
эффективности операционной деятельности 
ПАО «ФСК ЕЭС» 

3 266 293 782

7. Семин Сергей 
Александрович

Начальник отдела управления дочерними 
обществами Департамента управления 
дочерними обществами и программ 
повышения эффективности операционной 
деятельности ПАО «ФСК ЕЭС»

3 266 293 782

Против всех кандидатов проголосовало:
Это составляет от общего числа голосов кумулятивного голосования: 0 

Воздержалось (по всем кандидатам):
Это составляет от общего числа голосов кумулятивного голосования: 0 

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием 
бюллетеней недействительными или по иным основаниям, 
предусмотренным Положением о дополнительных требованиях к порядку 
подготовки, созыва и проведения общего собрания акционеров

0

Проводилось кумулятивное голосование.
Таким образом принято решение:
Избрать Совет директоров ОАО «Томские магистральные сети» в составе:

1. Воденников Дмитрий Александрович; 4. Саух Владимир Михайлович;
2. Единак Александр Мильевич; 5. Паришкура Дмитрий Николаевич;      
3. Васин Дмитрий Алексеевич; 6. Коновал Андрей Викторович;
 7. Семин Сергей Александрович.

Вопрос 6: Об избрании членов Ревизионной комиссии ОАО «Томские магист-
ральные сети». 

В соответствии со ст.58 ФЗ «Об акционерных обществах», Уставом общества, собрание 
акционеров  правомочно, если в нем приняли участие акционеры, обладающие более чем 
половиной голосов размещенных голосующих акций общества.
В соответствии со ст. 85 ФЗ «Об акционерных обществах», в голосовании по данному 
вопросу не принимают участие акции, принадлежащие членам совета директоров или лицам, 
занимающим должности в органах управления общества

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список 
лиц, имевших право на участие в Общем собрании по данному 
вопросу

3 819 315 580

Число голосов, приходящихся на голосующие акции общества по 
данному вопросу повестки дня Общего собрания, определенное с 
учетом положений п.4.20 Положения о дополнительных 
требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего 
собрания акционеров

3 819 315 580 100%

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в 
Общем собрании по данному вопросу 3 266 293 782 85,52%

Кворум имеется

Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования («за», «против», «возде-
ржался»)

Ф.И.О. кандидата «За» «Против» «Воздержался»

Число голосов, 
которые не 

подсчитывались в 
связи с признанием 

бюллетеней 
недействительными 

или по иным 
основаниям, 

предусмотренным 
Положением о 

дополнительных 
требованиях к 

порядку подготовки, 
созыва и проведения 

общего собрания 
акционеров

Ковалева Светлана 
Николаевна

3 266 293 782 
(100%) 0 (0%) 0 (0%) 0 (0%)

Мамусова Екатерина 
Викторовна

3 266 293 782 
(100%) 0 (0%) 0 (0%) 0 (0%)

Царьков Виктор 
Владимирович

3 266 293 782 
(100%) 0 (0%) 0 (0%) 0 (0%)

Кормильцев Максим 
Геннадьевич

3 266 293 782 
(100%) 0 (0%) 0 (0%) 0 (0%)

Мансурова Ольга 
Николаевна

3 266 293 782 
(100%) 0 (0%) 0 (0%) 0 (0%)

Таким образом принято решение:
Избрать Ревизионную комиссию ОАО «Томские магистральные сети» в составе:

1. Ковалева Светлана Николаевна; 3. Царьков Виктор Владимирович;
2. Мамусова Екатерина Викторовна; 4. Кормильцев Максим Геннадьевич; 
 5. Мансурова Ольга Николаевна.

 
Вопрос 7: Об утверждении аудитора ОАО «Томские магистральные сети».

В соответствии со ст.58 ФЗ «Об акционерных обществах», Уставом общества, собрание 
акционеров  правомочно, если в нем приняли участие акционеры, обладающие более чем 
половиной голосов размещенных голосующих акций общества.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список 
лиц, имевших право на участие в Общем собрании, по данному 
вопросу

3 819 315 580

Число голосов, приходящихся на голосующие акции общества по 
данному вопросу повестки дня Общего собрания, определенное с 
учетом положений п.4.20 Положения о дополнительных 
требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего 
собрания акционеров

3 819 315 580 100%

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в 
Общем собрании по данному вопросу 3 266 293 782 85,52%

Кворум имеется

Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования («за», «против», «возде-
ржался»)

«За» «Против» «Воздержался»

3 266 293 782 (100%) 0 (0%) 0 (0%)

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с 
признанием бюллетеней недействительными или по иным 
основаниям, предусмотренным Положением о 
дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва 
и проведения общего собрания акционеров

0 (0%)

Таким образом принято решение:
Утвердить ООО «Группа Финансы» аудитором ОАО «Томские магистральные сети».

Председательствующий 
на годовом Общем собрании акционеров 
ОАО «Томские магистральные сети» А.М. Единак
Секретарь 
годового Общего собрания акционеров 
ОАО «Томские магистральные сети» М.М. Лукьянова

ОТЧЕТ ОБ ИТОГАХ ГОЛОСОВАНИЯ НА ГОДОВОМ ОБЩЕМ СОБРАНИИ АКЦИОНЕРОВ
ОТКРЫТОГО АКЦИОНЕРНОГО ОБЩЕСТВА 

«ТОМСКИЕ МАГИСТРАЛЬНЫЕ СЕТИ»
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Полное фирменное наименование общества: Публичное акционерное общество «Горно-
метал лургическая компания «Норильский 
никель» 
(далее — ПАО «ГМК «Норильский никель» 
или Общество)

Место нахождения общества: Российская Федерация, Красноярский 
край, г. Дудинка

Вид общего собрания акционеров 
(далее — общее собрание):

годовое

Форма проведения общего собрания: собрание
Дата определения (фиксации) лиц, имеющих 
право на участие в общем собрании:

4 июня 2018 года

Дата проведения общего собрания: 28 июня 2018 года
Место проведения общего собрания: зал «Андреевский» отеля «Ренессанс 

Москва Монарх Центр» по адресу: г. 
Москва, Ленинградский проспект, д. 31А, 
корпус 1

Время начала регистрации лиц, имевших право 
на участие в общем собрании: 

9.00 (по местному времени)

Время открытия общего собрания: 11.00 (по местному времени)
Время окончания регистрации лиц, имевших 
право на участие в общем собрании:

11.56 (по местному времени)

Время начала подсчета голосов: 12.16 (по местному времени)
Время закрытия общего собрания: 13.02 (по местному времени)
Почтовый адрес, по которому направлялись 
заполненные бюллетени для голосования:

107076, г. Москва, ул. Стромынка, д. 18, 
корпус 5Б, АО «Независимая регистра-
торская компания»

Адрес сайта в информационно-телекоммуника-
ционной сети «Интернет», на котором заполня-
лись электронные формы бюллетеней

https://www.nrc24-7.ru/ComHolder/
Nornik/

Председатель общего собрания:  Гарет Питер Пенни 
Президиум общего собрания: Гарет Питер Пенни, Бугров Андрей Евге-

ньевич
Секретарь общего собрания: Платов Павел Евгеньевич
Дата составления протокола: 28 июня 2018 года

Функции Счетной комиссии выполняет регистратор Общества — Акционерное общество «Не-
зависимая регистраторская компания», место нахождения: 107076, г. Москва, ул. Стромынка, д. 
18, корпус 5Б. 

Уполномоченные лица регистратора:
— Лапенков Антон Владимирович (Председатель Счетной комиссии);
— Висюлина Ольга Петровна
— Апенько Виктория Валерьевна

ПОВЕСТКА ДНЯ:
1. Об утверждении годового отчета ПАО «ГМК «Норильский никель» за 2017 год.
2. Об утверждении годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности ПАО «ГМК «Но-

рильский никель» за 2017 год. 
3. Об утверждении консолидированной финансовой отчетности ПАО «ГМК «Нориль-

ский никель» за 2017 год.
4. О распределении прибыли ПАО «ГМК «Норильский никель» за 2017 год, в том чис-

ле выплата (объявление) дивидендов по результатам 2017 года.
5. Об избрании членов Совета директоров ПАО «ГМК «Норильский никель».
6. Об избрании членов Ревизионной комиссии ПАО «ГМК «Норильский никель».
7. Об утверждении Аудитора российской бухгалтерской (финансовой) отчетности 

ПАО «ГМК «Норильский никель».
8. Об утверждении Аудитора консолидированной финансовой отчетности ПАО «ГМК 

«Норильский никель».
9. О вознаграждениях и компенсации расходов членов Совета директоров ПАО «ГМК 

«Норильский никель». 
10. О вознаграждении членов Ревизионной комиссии ПАО «ГМК «Норильский ни-

кель». 
11. О согласии на совершение взаимосвязанных сделок, в совершении которых име-

ется заинтересованность, по возмещению убытков членам Совета директоров и Правле-
ния ПАО «ГМК «Норильский никель».

12. О согласии на совершение сделки, в совершении которой имеется заинтересован-
ность, по страхованию ответственности членов Совета директоров и Правления ПАО 
«ГМК «Норильский никель».

13. Об участии ПАО «ГМК «Норильский никель» в Cаморегулируемой ассоциации 
«Красноярские строители».

КВОРУМ И ИТОГИ ГОЛОСОВАНИЯ:
По вопросу № 1 повестки дня

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих 
право на участие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня общего 
собрания

158 245 476

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному 
вопросу повестки дня общего собрания, определенное с учетом положений 
пункта 4.20 Положения1

158 245 476

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, 
по данному вопросу повестки дня общего собрания2 

107 286 951

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТСЯ (%) 67.7977%

Варианты голосования Число голосов, отданных за каждый 
из вариантов голосования

% от принявших участие 
в общем собрании

“ЗА” 107 024 217 99.7551
“ПРОТИВ” 396 0.0004
“ВОЗДЕРЖАЛСЯ” 252 181 0.2351

Решение по вопросу № 1 повестки дня ПРИНЯТО
По вопросу № 2 повестки дня

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих 
право на участие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня общего 
собрания

158 245 476

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному 
вопросу повестки дня общего собрания, определенное с учетом положений 
пункта 4.20 Положения

158 245 476

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, 
по данному вопросу повестки дня общего собрания 

107 286 866

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТСЯ (%) 67.7977%

Варианты голосования Число голосов, отданных за каждый 
из вариантов голосования

% от принявших участие 
в общем собрании

“ЗА” 107 021 993 99.7531
“ПРОТИВ” 883 0.0008
“ВОЗДЕРЖАЛСЯ” 252 961 0.2358

Решение по вопросу № 2 повестки дня ПРИНЯТО
По вопросу № 3 повестки дня

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих 
право на участие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня общего 
собрания

158 245 476

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному 
вопросу повестки дня общего собрания, определенное с учетом положений 
пункта 4.20 Положения

158 245 476

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, 
по данному вопросу повестки дня общего собрания 

107 286 866

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТСЯ (%) 67.7977%

Варианты голосования Число голосов, отданных за каждый 
из вариантов голосования

% от принявших участие 
в общем собрании

“ЗА” 106 999 631 99.7323
“ПРОТИВ” 910 0.0008
“ВОЗДЕРЖАЛСЯ” 275 241 0.2566

Решение по вопросу № 3 повестки дня ПРИНЯТО
По вопросу № 4 повестки дня

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих 
право на участие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня общего 
собрания

158 245 476

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному 
вопросу повестки дня общего собрания, определенное с учетом положений 
пункта 4.20 Положения

158 245 476

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, 
по данному вопросу повестки дня общего собрания 

107 286 866

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТСЯ (%) 67.7977%

Варианты голосования Число голосов, отданных за каждый 
из вариантов голосования

% от принявших участие 
в общем собрании

«ЗА» 107 270 841 99.9851
«ПРОТИВ» 347 0.0003
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 5 100 0.0048

Решение по вопросу № 4 повестки дня ПРИНЯТО
По вопросу № 5 повестки дня

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих 
право на участие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня общего 
собрания

2 057 191 188

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному 
вопросу повестки дня общего собрания, определенное с учетом положений 
пункта 4.20 Положения

2 057 191 188

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, 
по данному вопросу повестки дня общего собрания 

1 394 700 763

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТСЯ (%) 67.7963%

Список кандидатов Число голосов, отданных за 
каждый из вариантов голосова-

ния/каждого из кандидатов

% от принявших 
участие в общем 

собрании
«ЗА» всех кандидатов:
Барбашева Сергея Валентиновича 113 165 205 8.1139%
Башкирова Алексея Владимировича 113 004 565 8.1024%
Братухина Сергея Борисовича 113 405 044 8.1311%
Бугрова Андрея Евгеньевича 113 737 394 8.1550%
Волынца Артема Олеговича 114 263 131 8.1927%
Захарову Марианну Александровну 113 459 900 8.1351%
Лихачева Андрея Николаевича 119 283 185 8.5526%
Маннингса Роджера Левелина 8 947 892 0.6416%
Мишакова Сталбека Степановича 112 998 225 8.1020%
Пенни Гарета Питера 121 801 569 8.7332%
Сокова Максима Михайловича 112 968 345 8.0998%
Соловьева Владислава Александровича 112 984 904 8.1010%
Эдвардса Роберта Уиллема Джона 121 579 390 8.7172%
«ПРОТИВ» всех кандидатов 22 414 0.0016
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» по всем кандидатам 504 744 0.0362

Решение по вопросу № 5 повестки дня ПРИНЯТО
По вопросу № 6 повестки дня

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих 
право на участие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня общего 
собрания

158 245 476

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному 
вопросу повестки дня общего собрания, определенное с учетом положений 
пункта 4.20 Положения

158 243 723 

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, 
по данному вопросу повестки дня общего собрания 

107 286 799

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТСЯ (%) 67.7984%

Список кандидатов Варианты голосования
Число голосов, отданных 
за каждый из вариантов 

голосования

% от принявших 
участие в общем 

собрании

Арустамов  
Артур Гагикович

«ЗА» 107 010 217 99.7422
«ПРОТИВ» 19 283 0.0180

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 19 089 0.0178

Масалова  
Анна Викторовна

«ЗА» 107 024 453 99.7555
«ПРОТИВ» 4 062 0.0038

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 17 484 0.0163

Сванидзе  
Георгий Эдуардович 

«ЗА» 107 011 716 99.7436
«ПРОТИВ» 22 777 0.0212

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 17 658 0.0165

Шильков  
Владимир Николаевич

«ЗА» 107 035 362 99.7656
«ПРОТИВ» 13 938 0.0130

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 16 118 0.0150

Яневич  
Елена Александровна

«ЗА» 107 049 569 99.7789
«ПРОТИВ» 14 139 0.0132

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 14 388 0.0134
Решение по вопросу № 6 повестки дня ПРИНЯТО

По вопросу № 7 повестки дня

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих 
право на участие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня общего 
собрания

158 245 476

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному 
вопросу повестки дня общего собрания, определенное с учетом положений 
пункта 4.20 Положения

158 245 476

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, 
по данному вопросу повестки дня общего собрания 

107 286 854

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТСЯ (%) 67.7977%

Варианты голосования Число голосов, отданных за каждый 
из вариантов голосования

% от принявших участие 
в общем собрании

«ЗА» 107 150 683 99.8731
«ПРОТИВ» 76 724 0.0715
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 44 697 0.0417

Решение по вопросу № 7 повестки дня ПРИНЯТО
По вопросу № 8 повестки дня

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих 
право на участие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня общего 
собрания

158 245 476

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному 
вопросу повестки дня общего собрания, определенное с учетом положений 
пункта 4.20 Положения

158 245 476

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, 
по данному вопросу повестки дня общего собрания 

107 286 867

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТСЯ (%) 67.7977%

Варианты голосования Число голосов, отданных за каждый 
из вариантов голосования

% от принявших участие 
в общем собрании

«ЗА» 107 149 781 99.8722
«ПРОТИВ» 75 322 0.0702
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 44 754 0.0417

Решение по вопросу № 8 повестки дня ПРИНЯТО
По вопросу № 9 повестки дня

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих 
право на участие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня общего 
собрания

158 245 476

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному 
вопросу повестки дня общего собрания, определенное с учетом положений 
пункта 4.20 Положения

158 245 476

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, 
по данному вопросу повестки дня общего собрания 

107 286 857

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТСЯ (%) 67.7977%

Варианты голосования Число голосов, отданных за каждый 
из вариантов голосования

% от принявших участие 
в общем собрании

«ЗА» 104 851 786 97.7303
«ПРОТИВ» 2 358 131 2.1980
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 54 516 0.0508

Решение по вопросу № 9 повестки дня ПРИНЯТО
По вопросу № 10 повестки дня

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих 
право на участие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня общего 
собрания

158 245 476

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному 
вопросу повестки дня общего собрания, определенное с учетом положений 
пункта 4.20 Положения

158 245 476

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, 
по данному вопросу повестки дня общего собрания 

107 286 877

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТСЯ (%) 67.7977%

Варианты голосования Число голосов, отданных за каждый 
из вариантов голосования

% от принявших участие 
в общем собрании

«ЗА» 107 195 189 99.9145
«ПРОТИВ» 17 787 0.0166
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 50 741 0.0473

Решение по вопросу № 10 повестки дня ПРИНЯТО
По вопросу № 11 повестки дня

Число голосов, которыми обладали все лица, включенные в список лиц, 
имеющих право на участие в общем собрании, не заинтересованные в 
совершении обществом сделки

158 243 723

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества, владельцами 
которых являлись лица, не заинтересованные в совершении обществом сделки, 
определенное с учетом положений пункта 4.20 Положения 

158 243 723

Число голосов, которыми по данному вопросу обладали лица, не 
заинтересованные в совершении обществом сделки, принявшие участие в общем 
собрании 

107 286 877

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТСЯ (%) 67.7985%

Число голосов, которыми по данному вопросу обладали лица, не 
заинтересованные в совершении обществом сделки, принявшие участие в 
голосовании

107 265 291

Варианты голосования Число голосов, отданных за каждый 
из вариантов голосования

% от голосов лиц, не 
заинтересованных в 

совершении обществом 
сделки, принявших учас-

тие в голосовании
«ЗА» 106 919 628 99.6777
«ПРОТИВ» 246 982 0.2303
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 98 681 0.0920

Решение по вопросу № 11 повестки дня ПРИНЯТО
По вопросу № 12 повестки дня

Число голосов, которыми обладали все лица, включенные в список лиц, 
имеющих право на участие в общем собрании, не заинтересованные в 
совершении обществом сделки

158 243 723

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества, владельцами 
которых являлись лица, не заинтересованные в совершении обществом сделки, 
определенное с учетом положений пункта 4.20 Положения 

158 243 723

Число голосов, которыми по данному вопросу обладали лица, не 
заинтересованные в совершении обществом сделки, принявшие участие в общем 
собрании 

107 286 877

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТСЯ (%) 67.7985%

Число голосов, которыми по данному вопросу обладали лица, не 
заинтересованные в совершении обществом сделки, принявшие участие в 
голосовании

107 265 500

Варианты голосования Число голосов, отданных за каждый 
из вариантов голосования

% от голосов лиц, не 
заинтересованных в 

совершении обществом 
сделки, принявших учас-

тие в голосовании
«ЗА» 107 176 746 99.9173
«ПРОТИВ» 22 245 0.0207
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 66 509 0.0620

Решение по вопросу № 12 повестки дня ПРИНЯТО
По вопросу № 13 повестки дня

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих 
право на участие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня общего 
собрания

158 245 476

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному 
вопросу повестки дня общего собрания, определенное с учетом положений 
пункта 4.20 Положения

158 245 476

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, 
по данному вопросу повестки дня общего собрания 

107 286 877

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТСЯ (%) 67.7977%

Варианты голосования Число голосов, отданных за каждый 
из вариантов голосования

% от принявших участие 
в общем собрании

«ЗА» 107 191 706 99.9113
«ПРОТИВ» 6 673 0.0062
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 76 505 0.0713

Решение по вопросу № 13 повестки дня ПРИНЯТО

РЕШИЛИ:
1. Утвердить годовой отчет ПАО «ГМК «Норильский никель» за 2017 год.
2. Утвердить годовую бухгалтерскую (финансовую) отчетность ПАО «ГМК «Нориль-

ский никель» за 2017 год.
3. Утвердить консолидированную финансовую отчетность ПАО «ГМК «Норильский 

никель» за 2017 год.
4. 
4.1. Утвердить распределение прибыли ПАО «ГМК «Норильский никель» за 2017 год 

в соответствии с рекомендациями Совета директоров, содержащимися в докладе Совета 
директоров ПАО «ГМК «Норильский никель» с изложением мотивированной позиции 
Совета директоров ПАО «ГМК «Норильский никель» по вопросам повестки дня годового 
Общего собрания акционеров ПАО «ГМК «Норильский никель».

4.2. Выплатить дивиденды по обыкновенным именным акциям ПАО «ГМК «Нориль-
ский никель» по результатам 2017 года в денежной форме в размере 607,98 рублей на 
одну обыкновенную акцию.

4.3. Установить дату, на которую определяются лица, имеющие право на получение 
дивидендов, 17 июля 2018 года.

5. Избрать членами Совета директоров:
— Барбашева Сергея Валентиновича;
— Башкирова Алексея Владимировича;
— Братухина Сергея Борисовича;
— Бугрова Андрея Евгеньевича;
— Волынца Артема Олеговича;
— Захарову Марианну Александровну;
— Лихачева Андрея Николаевича;
— Маннингса Роджера Левелина;
— Мишакова Сталбека Степановича;
— Пенни Гарета Питера;
— Сокова Максима Михайловича;
— Соловьева Владислава Александровича;
— Эдвардса Роберта Уиллема Джона.
6. Избрать членами Ревизионной комиссии:
— Арустамова Артура Гагиковича;
— Масалову Анну Викторовну;
— Сванидзе Георгия Эдуардовича;
— Шилькова Владимира Николаевича;
— Яневич Елену Александровну.
7. Утвердить Аудитором российской бухгалтерской (финансовой) отчетности ПАО 

«ГМК «Норильский никель» за 2018 год АО «КПМГ».
8. Утвердить Аудитором консолидированной финансовой отчетности ПАО «ГМК 

«Норильский никель» за 2018 год АО «КПМГ».
9. 
1.1 Членам Совета директоров ПАО «ГМК «Норильский никель» выплачивается воз-

награждение и возмещаются расходы, связанные с исполнением ими своих обязаннос-
тей, в соответствии с Политикой вознаграждения членов Совета директоров ОАО «ГМК 
«Норильский никель», утвержденной решением годового Общего собрания акционеров 
Компании 6 июня 2014 года.

1.2 Председателю Совета директоров ПАО «ГМК «Норильский никель», избранному 
Председателем Совета директоров на первом заседании Совета директоров, проводи-
мом после настоящего собрания, выплачивается вознаграждение, возмещаются расхо-
ды, связанные с исполнением им своих обязанностей, и осуществляется его страхование 
от несчастных случаев, в следующих размерах и порядке:

9.2.1. вознаграждение в размере 1 000 000 (один миллион) долларов США в год вы-
плачивается ежеквартально равными долями в рублях по курсу Центрального банка 
Российской Федерации на последний рабочий день отчетного квартала. Сумма возна-
граждения приведена после удержания налогов в соответствии с действующим россий-
ским законодательством. Указанное вознаграждение устанавливается на период с мо-
мента избрания независимого директора Председателем Совета директоров и до окон-
чания срока его полномочий в качестве Председателя Совета директоров; 

9.2.2. в случае если полномочия лица, избранного Председателем Совета директоров 
на первом заседании Совета директоров, проводимом после настоящего собрания, в ка-
честве Председателя Совета директоров прекратятся ранее годового Общего собрания 
акционеров по итогам 2018 года, ему выплачивается дополнительное вознаграждение 
в сумме 1 000 000 (один миллион) долларов США за вычетом суммы вознаграждения, 
полученного им за исполнение обязанностей Председателя Совета директоров с даты 
избрания его на указанную должность на первом заседании Совета директоров, прово-
димом после настоящего собрания. Указанное дополнительное вознаграждение выпла-
чивается ежеквартально равными долями до 10 июня 2019 года в рублях по курсу Цент-
рального банка Российской Федерации на последний рабочий день отчетного квартала. 
Сумма дополнительного вознаграждения приведена после удержания налогов в соот-
ветствии с действующим российским законодательством. В случае если в последующем 
до годового Общего собрания акционеров по итогам 2018 года он снова будет избран 
Председателем Совета директоров, вознаграждение за исполнение обязанностей Пред-
седателя Совета директоров, предусмотренное подпунктом 2.1 настоящего пункта, ему 
не выплачивается; 

9.2.3. Председателю Совета директоров компенсируются документально подтверж-
денные расходы, связанные с исполнением им своих обязанностей, в том числе: прожи-
вание в гостиницах, проезд (билеты бизнес-класса и первого класса), услуги VIP-зала, 
телефонные переговоры (услуги сотовой (мобильной) связи), представительские рас-
ходы, в соответствии с утвержденными в ПАО «ГМК «Норильский никель» нормами для 
1 категории должностей; 

9.2.4. ПАО «ГМК «Норильский никель» осуществляет за свой счет страхование от не-
счастных случаев Председателя Совета директоров на срок его деятельности в качестве 
Председателя Совета директоров по следующим рискам:

—  смерть в результате несчастного случая на страховую сумму не менее 3 000 000 
(три миллиона) долларов США; 

—  тяжкие телесные повреждения в результате несчастного случая (или инвалид-
ность в результате несчастного случая) на страховую сумму не менее 3 000 000 
(три миллиона) долларов США;

—  травма в результате несчастного случая (или временная утрата трудоспособности 
в результате несчастного случая) на страховую сумму не менее 100 000 (сто тысяч) 
долларов США.

10. Установить вознаграждение для каждого члена Ревизионной комиссии ПАО «ГМК 
«Норильский никель», не являющего работником ПАО «ГМК «Норильский никель», в 
размере 1 800 000 (один миллион восемьсот тысяч) рублей в год, выплачиваемое один 
раз в полгода равными долями. Указанная сумма приведена до удержания налогов в со-
ответствии с действующим законодательством.

11. Дать согласие на совершение взаимосвязанных сделок, в совершении которых 
имеется заинтересованность всех членов Совета директоров и членов Правления ПАО 
«ГМК «Норильский никель», предметом которых является обязательство ПАО «ГМК 
«Норильский никель» по возмещению членам Совета директоров и членам Правления 
ПАО «ГМК «Норильский никель» убытков, которые указанные лица могут понести в 
связи с назначением их на соответствующие должности, в размере, не превышающем 
115 000 000 (сто пятнадцать миллионов) долларов США для каждого.

12. Дать согласие на совершение сделки, в совершении которой имеется заинтересо-
ванность всех членов Совета директоров и членов Правления ПАО «ГМК «Норильский 
никель», предметом которой является страхование ответственности членов Совета 
директоров и членов Правления ПАО «ГМК «Норильский никель», являющихся вы-
годоприобретателями по данной сделке, российской страховой компанией, сроком на 
один год, с общим лимитом ответственности в размере не менее 200 000 000 (двести 
миллионов) долларов США, и лимитом ответственности по дополнительному расшире-
нию покрытия для основного договора в размере не менее 25 000 000 (двадцать пять 
миллионов) долларов США и с уплатой страховой премии, не превышающей 1 000 000 
(один миллион) долларов США.

13. Одобрить участие в Саморегулируемой ассоциации «Красноярские строители».

Председатель общего собрания Гарет Питер Пенни

Секретарь общего собрания П.Е. Платов

ОТЧЕТ
ОБ ИТОГАХ ГОЛОСОВАНИЯ НА ОБЩЕМ СОБРАНИИ АКЦИОНЕРОВ

ПУБЛИЧНОГО АКЦИОНЕРНОГО ОБЩЕСТВА  
«ГОРНО-МЕТАЛЛУРГИЧЕСКАЯ КОМПАНИЯ «НОРИЛЬСКИЙ НИКЕЛЬ»

1  Положение о дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего собрания акционе-
ров, утвержденное Приказом ФСФР России от 02.02.2012 № 12-6/пз-н
2  Здесь и далее — на момент завершения обсуждения последнего вопроса повестки дня общего собрания.
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МАТЧ ДНЯ Последнюю путевку в четвертьфинал 
разыграют Колумбия и Англия

Остановите Гарри 
Артур Нанян

С
егодня в Санкт-Петербур-
ге сборная Швеции поста-
рается впервые за 24 года 

выйти в четвертьфинал чемпио-
ната мира. В соперниках у нее бу-
дет Швейцария.

Шведские СМИ уверены: по-
следние успехи команды связа-
ны с уходом из нее Златана Ибра-
гимовича. Без него скандинавы 
опередили в отборочном цикле 
Голландию, а затем не пустили 
на чемпионат мира итальян-
цев, победив их в стыковых 
матчах. А теперь и вовсе заняли 

первое место в группе на ЧМ, 
чего с ними не случалось на 
крупных турнирах с 2004 года. 

—  З л а та н  з а т м е в а л  в с е х 
остальных. Это мешало игре. Как 
только он ушел, Швеция стала 
настоящей командой, — пишут 
шведские СМИ.  

Сам Ибрагимович сдержал 
слово: он прилетел на чемпионат 
мира. Но не в качестве игрока, а 
эксперта. И уже успел дать пару 

интервью. В одном из них, 
сразу после выхода шве-

дов в плей-офф, Златан 
похвалил сборную и 

высказался в том 
духе, что без него 

у скандина-

вов получается лучше. Шутил он 
или нет — остается только догады-
ваться.

— Еще перед началом чемпио-
ната я говорил, что Швеция дале-
ко пройдет, — заявил Златан. — Воз-
можно, они даже выиграют кубок. 
Я захватил мир, теперь его захва-
тывают шведы. Любому, кому 
предстоит выйти на поле против 
нашей команды, будет непросто. 
А без меня сборная еще сильнее. 

Силу нынешней шведской ко-
манды признает и главный тренер 
швейцарцев Владимир Петкович. 

— Швеция хороша и без Ибра-
гимовича, — считает Петкович. — 
Они дают очень мало пространст-
ва. Это очень крепкая, физиче-

ски мощная команда. Моим 
ребятам надо будет фантази-
ровать, что-то придумывать 
в атаке.

За креатив у швейцарцев 

главным образом отвечает Джер-
дан Шакири. Уже по ходу турнира 
появилась информация, что сразу 
после ЧМ он может перейти в 
«Манчестер Юнайтед». Впрочем, 
вряд ли клубные дела сейчас силь-
но заботят Шакири или любого 
другого игрока, выступающего на 
чемпионате мира.

— У Швейцарии классный под-
бор футболистов, — отметил капи-
тан шведской сборной Андреас 
Гранквист, проведший несколько 
славных лет в российском клубе 
«Краснодар». — Всем ясно, что мы 
не фавориты предстоящего матча. 
Но я верю в победу. Повлияет ли 
как-то на Швейцарию потеря двух 
игроков стартового состава? 
Сложно сказать. 

Илья Зубко

З
аключительный по хроно-
логии, но от того не менее 
значимый поединок 1/8 фи-

нала чемпионата мира пройдет 
сегодня вечером в Москве. На 
стадионе «Спартак» встретятся 
сборные Англии и Колумбии.

Специалисты уверены — в Ту-
шино мы увидим торжество ата-
кующего футбола. Причины та-
ких прогнозов на поверхности — 
достаточно взглянуть на составы 
этих сборных. У англичан в атаке 
могут выйти такие люди, как 
Джейми Варди, Маркус Рэшфорд 
и, конечно же, Гарри Кейн. Ко-
лумбийцы готовы ответить не 
менее убойным трио в лице Рада-
меля Фалькао, Карлоса Бакки и 
Хамеса Родригеса. Последний, 
напомним, является лучшим 
снайпером прошлого чемпиона-
та мира. Хамес, правда, получил 
травму в заключительной игре 
группового этапа против Сенега-

ла. Но, если верить наставнику 
колумбийцев Хосе Пекерману, он 
избежал серьезного поврежде-
ния и сможет выйти на поле.

Главная фигура матча, впро-
чем, пока отнюдь не Родригес. 
Англия в полном составе молится 
на Гарри Кейна, которого без 
тени сомнений называют «Наш 
Месси, наш Роналду». Форвард 
«Тоттенхэма» действительно 
провел уже второй потрясающий 
сезон в составе лондонцев. И те-
перь зажигает на российских по-
лях. В двух первых матчах турни-
ра он забил аж пять мячей, сделав 
серьезную заявку на «золотую 
бутсу», вручаемую лучшему 
бомбардиру чемпионата мира. 
Скептики, правда, резонно заме-
чают, что Гарри забивал Тунису и 
Панаме — положа руку на сердце, 
это не те команды, которые выяв-
ляют истинную силу фаворитов. 

— Я  много хвалил Кейна. Са-
мое главное — я всегда могу поло-
житься на него. Он отдохнул, а 
свежий Гарри — это счастье для 
меня и головная боль для любого 
соперника — так описал своего 
главного снайпера главный тре-
нер англичан Гарет Саутгейт.

Под отдыхом он имел в виду 
последний матч группового эта-
па против Бельгии, в котором обе 
команды сыграли резервными 
составами. Кейн посмотрел этот 
матч, закончившийся победой 
«красных дьяволов» 1:0, со ска-
мейки запасных. И пока остается 
загадкой, насколько пауза в игре 
пойдет ему на пользу.

Родоначальники футбола в по-
следний раз добивались серьез-
ных успехов на чемпионате 
мира-1990 в Италии, где заняли 
четвертое место. С тех пор на 
крупных турнирах англичане вы-
играли всего два матча плей-офф 
и заслужили репутацию коман-
ды, которая не умеет бить пе-
нальти. Именно в этой «лотерее» 
они неизменно проигрывали. Так 
что теперь только и разговоров, 
что о возможном продолжении 
истории. Саутгейт честно при-
знался, что команда начала тре-
нировать пенальти еще в марте. 

Букмекеры считают фавори-
тами матча Англию. Трудно ска-
зать, на чем основана такая уве-
ренность. Южноамериканцы 
действительно начали чемпио-
нат неважно, неожиданно проиг-

рав японцам. Но 
объяснить эту 
неудачу можно 
тем, что команда 
Пекермана уже в де-
б ю те  о к а з а л а с ь  в 
меньшинстве и ей не 
хватило сил. Дальнейшие 
победы над Польшей и Се-
негалом случайность такого 
результата подтвердили. Ко-
лумбийцы произвели сильное 
впечатление и не меньше сопер-
ника имеют право раз-
мышлять о чет-
вертьфинале . 
О с о б е н н о 
если учесть, 
что в их со-
ставе есть 
Ф а л ь к а о . 
Э т от  ф о р -
вард несколь-
ко лет провел 
в Англии, но не 
п р о я в и л  с е б я  в 
«Челси» и в «МЮ».

— Не отрицаю, там у меня не 
получилось. Но я не хочу ничего 
доказывать англичанам. Просто 
хочу забить гол и победить, — ска-
зал вчера Фалькао.

МНЕНИЕ Уход Ибрагимовича помогает шведам

Без легенды лучше

Илья Зубко 

Р
оссийская сборная пере-
жила одну из самых зна-
чимых побед в своей 
истории. Но чемпионат 
мира на этом не закан-

чивается, и уже в субботу нашей 
национальной команде предстоит 
новый вызов. На сочинском ста-
дионе «Фишт» ее ждет четверть-
финал чемпионата мира против 
Хорватии. 

Один из главных вопросов, ко-
торый задавали журналисты Ста-
ниславу Черчесову на послемат-
чевой пресс-конференции, звучал 
так: «Что дальше?» Как сохранить 
форму? Как настроиться на следу-
ющий матч? Известно ведь, что 
русские люди склонны к поляр-
ным эмоциям. Вот и сборную 
нашу ругали перед чемпионатом 
мира все кому не лень. Федор 
Смолов, к примеру, признался, 
что за неделю до турнира пере-
стал читать, что пишут о команде 
и лично о нем. «Смирился, что мы 
худшие в стране люди, и все», — 
сказал нападающий, улыбаясь.

Теперь другая крайность. На-
род гулял всю ночь. Интернет-
художники, еще две недели на-
зад рисовавшие оскорбитель-
н ы е  м е м ы  н а  фу т б ол и сто в 
и главного тренера, теперь выда-
ют шедевры прямо противопо-
ложного содержания. Волна эй-
фории захлестнула всех. Проти-
виться ей, разумеется, не надо. 
Радоваться и праздновать нужно 
обязательно, причем здесь и сей-
час, пока эмоции сильны. Но при 
этом есть ощущение, что пото-
лок еще не достигнут. И команда 
может даже большее, если не 
расплескает все сейчас, когда ог-
ромный успех уже достигнут. 
Турнирная сетка, прямо скажем, 
у нас удачная. Физическая го-
товность и вовсе запредельная. 
Так почему не замахнуться на 
большее, оставив на втором пла-
не восторги и тех, кто верил 
в этих ребят изначально, и тех, 
кто оценил их только сейчас?

Выплеснув всего себя без 
остатка на бровке «Лужников», 
уже через полчаса после серии 
пенальти Черчесов был подчер-

кнуто строг. Он даже почти не 
улыбался и говорил серьезные 
вещи. Например, что команда 
окончательно потеряла Юрия 
Жиркова. Левый защитник, ис-
пытывавший проблемы с голе-
ностопом с самого начала тур-
нира, героически продержался 
против испанцев ровно тайм. Но 
на этом его ресурс, похоже, вы-
работан окончательно. Вопрос, 
кто его заменит, не стоит — есть 
на этой позиции надежный Фе-
дор Кудряшов. Но тренерский 
штаб мыслями уже идет дальше.

— Турнир только начинается, 
поэтому эмоции надо сохра-
нить, — сказал Станислав Черче-
сов. Многие журналисты, услы-
шав столь смелые слова, засмея-
лись. Но эта фраза все-таки гово-

рит о многом. Главный тренер 
всем своим видом показывает 
и публике, и прежде всего своим 
игрокам — надо ставить макси-
мальные цели, иначе зачем во-
обще выходить на поле.

Вечером воскре-
сенья игроки, воз-
можно, чуть рас-
слабились. Офи-
циальный «Твит-
тер» сборной ще-
дро поделился 
видео из разде-
валки, где футбо-
листы и персо-

нал бурно радовались победе, 
кричали сами себе: «Молодцы!» 
Но, зная характер Черчесова, 
можно быть уверенным — ника-
кого загула он точно не допу-
стит. Не зря же он даже после по-

бед на чемпионате не давал иг-
рокам выходных и подчер-

кивал, что турнир продол-
жается. Исключений не 
сделали и сейчас. Как со-

общила пресс-служба 
сборной, в понедельник 
игроки тренировались 
в индивидуальном режи-
ме. А открытых для жур-
налистов мероприятий на 

базе в Новогорске за-
п л а н и р о в а н о  н е 

было. Инфор-
м а ц и о н -

ный вакуум заполнил капитан 
команды и герой матча с Испа-
нией Игорь Акинфеев. Он дал 
интервью пресс-службе сбор-
ной России.

ИГОРЬ АКИНФЕЕВ: Всегда все только 
начинается. Нельзя оглядывать-
ся назад, нельзя смотреть впе-
ред. Надо жить сегодняшним 
днем. Сегодня праздник для всей 
страны. До чемпионата мира мы 
говорили о том, что должны объ-
единиться. Думаю, что мы это 
сделали. Но нельзя на этом оста-
навливаться. Если ты остано-
вишься, то ничего хорошего не 
будет. 

Ваш телефон не раскалился по-
сле матча от поздравлений?
ИГОРЬ АКИНФЕЕВ: Было очень много 
сообщений, звонков. Стараюсь 
всем отвечать на поздравления. 
Каждая СМС — это очень важно. 
Ты понимаешь, что люди верили. 
Это не только мне, а всей коман-
де поздравления, всем ребятам. 
Пишут даже с незнакомых номе-
ров. И я благодарен людям.

В 2008 году на Евро Торбинского 
чуть не раздавили, когда гол гол-
ландцам праздновали. Сейчас 
было что-то похожее, уже с ва-
шим участием.
ИГОРЬ АКИНФЕЕВ: Когда такая куча-
мала, конечно, я не люблю оказы-
ваться внутри. Потому что все 
бегут, обнимают. И не думают 
о том, что когда 50 человек на 
тебе висит, можно что-то повре-
дить. Но это радость. Можно ска-
зать, благородная, потому что 
она вымученная. Мы действи-
тельно терпели, хотели. 

Поддержка болельщиков на-
сколько помогала?
ИГОРЬ АКИНФЕЕВ: На каждом стадио-
не, в каждом городе чувствова-
лась колоссальная поддержка. 
«Лужники» сейчас не были таки-
ми камерными, пусть на меня 
никто не обижается, как на матче-
открытии. Стадион действитель-
но дышал, болел, это было единое 
сердце. Сердце было в наших цве-
тах, в нашем триколоре. Болель-
щики вдохновили еще больше. Без 
их помощи ничего не будет.

И вы, и команда понимаете, ка-
кой праздник подарили стране?
ИГОРЬ АКИНФЕЕВ: Самое главное, что 
люди радуются. Это уже боль-
шой плюс. Мы договорились 
с главным тренером, когда прие-
хали на сборы, что мы идем 
от игры к игре. Не смотрим впе-
ред,  не  заглядываем назад. 
Мы выполняем конкретную за-
дачу,  выиграли матч. 

Когда сборная вышла в 1/8 фи-
нала, на ужин сотрудники базы 
в Новогорске преподнесли фут-
болистам торт. Не обошлось без 
сладкого сюрприза и сейчас. На 
этот раз на нем ягодами выложи-
ли сердце и сделали надпись на 
английском I can fly, то есть «я 
могу летать». Команда действи-
тельно это может. И следующая 
высота — не менее серьезная. Со-
чинский стадион «Фишт» назван 
так в честь горы на Кавказе. Его 
высота — 2867 метров, а название 
с адыгейского переводится как 
«белая голова». Остается только 
надеяться, что и эта вершина 
российским футболистам поко-
рится.

Вратарь и капитан сборной России Игорь Акинфеев был признан лучшим игроком матча с испанцами. Но после игры он подчеркнул, что нельзя останавливаться на достигнутом.

Акцент

 Игорь Акинфеев: Самое главное, что люди раду-
ются. Без помощи болельщиков ничего не будет
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Златан Ибрагимович приехал 
в Россию в качестве эксперта, 
хотя до последнего надеялся 
сыграть на турнире. 
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Сборная России Команда Черчесова отметила историческую победу и уже готовится к поездке в Сочи 

Следующая высота — «Фишт» 

Акцент

 Англичане без тени сомнений 
называют Кейна «Наш Месси, 
наш Роналду»

ЦИФРА

8
МЯЧЕЙ 
забила сборная Англии на группо-
вом этапе ЧМ-2018. Из них пять — 
на счету Гарри Кейна

По мнению букмекеров, наиболь-
шие шансы забить сегодня гол — 
у Гарри Кейна (на фото).
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ТЕННИС Даниил Медведев 
одолел хорвата Чорича 
на Уимблдоне

Ультиматум 
Борне

Анна Козина

РОССИЯНИНА Даниила Медведева на Уимблдоне хо-
рошо помнят. В прошлом году на своем дебютном травя-
ном «Большом шлеме» Медведев сотворил сенсацию, об-
ыграв  в стартовой встрече пятую ракетку турнира швей-
царца Стэна Вавринку (6:4, 3:6, 6:4, 6:1). В этом сезоне 
Даниил тоже преподнес сюрприз.

Медведев, который отлично начал год и завоевал пер-
вый в карьере титул на соревнованиях ATP в Сиднее, не 
смог развить успех. Он выиграл лишь три из 11 послед-

них матчей. Поэто-
му на его победу над 
16-м сеяным хорва-
том Борной Чоричем 
вряд ли кто-то ста-
вил. Тем более что 
Чорич приехал в 
Лондон с трофеем 
турнира в Галле, где 
он оказался сильнее 
самого Роджера Фе-
дерера. Однако, не-
смотря на статисти-
ку, на кортах Уимбл-
дона остается Дани-

ил — 7:6 (8:6), 6:2, 6:2. Во втором круге Медведев сыграет 
с ветераном испанского тенниса Гильермо Гарсией-Ло-
песом.

Удачный старт получился и у Екатерины Макаровой, 
также одолевшей представительницу Хорватии Петру 
Мартич со счетом 7:6 (7:0), 2:6, 6:3. Хотя дальше Мака-
рову ждет куда более опасная соперница — вторая ракет-
ка мира датчанка Каролин Возняцки, которая перед 
стартом травяного «мэйджора» покорила Истбурн, а на 
Уимблдоне уже успела разгромить Варвару Лепченко из 
США (6:0, 6:3).

Если говорить о фаворитах Уимблдона, то действую-
щий чемпион и первая ракетка соревнований швейцарец 
Федерер начал защиту титула с победы над сербом Ду-
шаном Лайовичем (6:1, 6:3, 6:4). Напомним, что Роджер 
борется за рекордный девятый титул. 

Увеличить свою коллекцию из семи трофеев попыта-
ется и Серена Уильямс. В стартовом раунде американка 
обыграла Аранту Рус из Нидерландов (7:5, 6:3).

БАСКЕТБОЛ Россия идет
дальше в отборе на ЧМ
с грузом трех поражений

Багаж похудел

Илья Трисвятский

МУЖСКАЯ сборная России уже в ранге досрочной обла-
дательницы путевки во второй раунд квалификации чем-
пионата мира-2019 завершила свое выступление на пер-
вой стадии домашним поражением от Франции — 78:84 в 
Краснодаре при аншлаге в 7500 зрителей.

Рулевой хозяев Сергей Базаревич выпустил в старто-
вой пятерке Дмитрия Хвостова, Никиту Курбанова, Ви-
талия Фридзона, Семена Антонова и Тимофея Мозгова. 
Отсутствовал в составе такой важный игрок, как Сергей 
Карасев: в предыду-
щей встрече с Бель-
гией он получил пе-
релом носа. Добавим 
к этому невозмож-
ность помочь нацио-
нальной команде в 
летней кампании 
Андрея Воронцевича 
(травма плеча) и 
Алексея Шведа, ко-
торый взял паузу из-
за накопившейся 
усталости и необхо-
димости восстано-
виться после тяжелейшего сезона, где он бился за свои 
БК «Химки» практически без замен. У французов же со-
став был собран практически идеальный — здесь и лиде-
ры своих клубов Евролиги (в том числе MVP Единой лиги 
Нандо Де Коло из ЦСКА), и представители команд НБА.

Первая половина прошла в равной борьбе. На большой 
перерыв соперники ушли при счете 44:42 в пользу гостей. 
А вот в третьей четверти подопечные Базаревича «просе-
ли» и отпустили соперника уже на приличное расстояние в 
девять очков. Догнать французов так и не удалось. Самым 
результативным в рядах россиян стал Хвостов (24) очка, у 
победителей отличились Фурнье (15) и Де Коло (15).

На второй стадии отбора три лучшие команды группы 
«Е» Франция, Россия и Босния по два раза сыграют с высту-
павшими в квартете «F» Финляндией, Чехией и Болгарией. 
На кону — три путевки на ЧМ-2019 в Китай, причем резуль-
таты всех матчей завершившейся стадии идут в зачет тур-
нирной таблицы новообразованной шестерки. Положение 
такое: Франция — 6 побед — 0 поражений, Чехия — 5—1, Рос-
сия, Финляндия — по 3—3, Болгария — 2—4. Босния (2—3) вче-
ра поздно вечером встречалась с Бельгией на выезде.

РАЗБОР ПОЛЕТОВ Главный тренер сборной Аргентины будет отправлен в отставку

Хорхе просят на выход
Павел Зарудный

В
ыступление сборной Арген-
тины на чемпионате мира 
в России на Родине «альби-

селесты» назвали позором.
Напомним, что Месси и Ко, 

считавшиеся едва ли не фавори-
тами ЧМ-2018, со скрипом про-
бились в 1/8 финала, где уступи-
ли команде Франции — 3:4.

Кто виноват? Ответ на этот во-
прос болельщики и журналисты 
получили еще на групповом эта-
пе, когда звездный полузащит-
ник аргентинцев Хавьер Маске-
рано прямо заявил, что команда 
не согласна с тренерскими мето-
дами Хорхе Сампаоли.

По информации наших южно-
американских коллег, именно 
Маскерано фактически взял 
управление сборной в свои руки 
с молчаливого согласия прези-
дента ассоциации футбола Ар-
гентины Клаудио Тапии.

Правда, этот жест отчаяния не 
сильно помог, и после заверше-
ния матча с французами Маске-
рано попрощался с командой:

— Увы, но пришло время ска-
зать: «Прощай». Надеюсь, эти 
парни в будущем смогут добить-
ся большего. Желаю команде по-
бед и хорошего тренера.

В том, что у аргентинцев будет 
новый наставник, нет никаких 
сомнений. Руководители ассоци-
ации футбола уже предложили 
Сампаоли добровольно покинуть 
пост и начали консультации 
с юристами — как уладить вопрос 
с юридической точки зрения, 
если 58-летний специалист захо-
чет продолжить работу. Дело 
в том, что у Сампаоли на руках 
есть действующий пятилетний 

контракт. Соглашение может 
быть расторгнуто только после 
Кубка Америки-2019. Но если 
увольнение случится до этого 
турнира, Сампаоли должен полу-
чить компенсацию в размере 
20 миллионов долларов...

Любопытно, что сам пока 
еще главный тренер «альбиселе-
сты» не считает выступление на 
ЧМ-2018 провальным, о чем он 

поведал накануне журнали-
стам:

— Мне категорически не нра-
вится слово «провал». На каждой 
тренировке я старался развивать 
идентичность своей команды. Мы 
знали, что в плей-офф нам будет 
противостоять быстрый сопер-
ник, который великолепно играет 
на контратаках, но я убежден, что 
мы бились и боролись до конца. 

Вероятно, мы не в идеальной си-
туации подошли к турниру, и я бы 
предпочел, чтобы команда дейст-
вовала иначе, но сложилось так, 
как сложилось.

Также Сампаоли отметил, что 
окончательное решение о про-
должении работы со сборной 
примет позднее. «Игроки отдали 
все на поле, но не смогли добить-
ся результата в России. Я тоже 

расстроен, я тоже в замешатель-
стве. Ничего не могу сказать 
о своем будущем в сборной. Мне 
предстоят непростые дни и пере-
говоры с руководством нацио-
нальной футбольной ассоциа-
ции», — цитируют Хорхе мировые 
информационные агентства.

Фавориты Бразильцы уверенно одолели Мексику в 1/8 финала

Сомбреро сброшены

Несмотря на вылет Аргентины 
в 1/8 финала, Хорхе Сампаоли 
не считает результат провальным.

Илья Соболев, Самара

С
б о р н а я  Б р а з и л и и 
вышла в четвертьфи-
нал чемпионата мира. 
В матче 1/8 финала, 
проходившем на «Са-

мара Арене», подопечные Тите 
уверенно справились с мекси-
канцами — 2:0.

Когда турнирная сетка свела 
Бразилию и Мексику в плей-офф, 
сразу стало ясно, что по атмосфе-
ре это будет один из самых горя-
чих матчей не только на стадии 
1/8 финала, но и всего турнира. 
Хотя бы потому, что бразильский 
и мексиканский болельщицкие 
десанты одни из самых многочи-
сленных и шумных на ЧМ-2018. 
И те и другие уже успели себя 
проявить: в какой бы город они 
ни наведывались, везде произво-
дили фурор. А Самаре повезло 
принимать бразильских и мекси-
канских инчадос одновременно.

Правда, на улицах города го-
стям не дала развернуться жара, 
которая вот уже неделю проверя-
ет жителей Самары на теплоу-

стойчивость. Даже бразильцы с 
мексиканцами, привыкшие к вы-
соким температурам, предпочи-
тали вместо дневных прогулок 
прятаться в тени навесов много-
численных кафешек и дегустиро-
вать местное пиво.

Лишь за пару-тройку часов до 
матча болельщики начали вы-
ползать из своих укрытий и к 
шаттлам, направлявшимся к 
стадиону. К слову, шаттлы в Са-
маре — отдельная история. Для 
этой важной миссии оргкомитет 
привлек трамваи: получилось 
очень колоритно. Да еще и по-
знавательно, поскольку мар-

шрут проходит через весь центр 
города.

За кого все-таки в Самаре бо-
леет больше народу, трудно было 
определить даже на стадионе. Ка-
жется, это была ничья: как визу-
ально, так и по производимому 
шуму. Чья бы атака ни шла, кто бы 
на газон ни падал, арена гудела и 
свистела одинаково неистово. Но 
если на трибунах изначально фа-
ворита не было, то на поле выри-
совывался совсем другой рас-
клад. Сборная Бразилии еще до 
старта турнира считалась одним 
из главных претендентов на золо-
то. За селесао, как еще называют 

бразильскую национальную ко-
манду, была и статистика. В рам-
ках чемпионатов мира соперни-
ки встречались четырежды: бра-
зильцы не только не проиграли 
ни разу, но и не пропустили ни од-
ного мяча. Еще один любопытный 
факт против мексиканцев заклю-
чался в том, что они хоть и выхо-
дили из группы на каждом пер-
венстве планеты, начиная с 1994 
года, но при этом ни разу не прео-
долевали барьер 1/8 финала.

В Самаре первая опасная атака 
была организована «ацтеками», а 
бразильцы поначалу привыкали к 
отсутствию своего капитана, 
Марсело, который, вопреки заве-
рениям врачей, так и не успел вос-
становиться от травмы. Но посте-
пенно пентакампеоны приспосо-
бились и к самарской жаре, и к со-
пернику. На 51-й минуте на трюк 
Неймара попалась почти вся мек-
сиканская оборона: форвард увел 
за собой трех защитников, пяткой 
оставил мяч Виллиану, а потом 
сам же замкнул прострел на даль-
ней штанге — 1:0!

Неймар бы, конечно, не был са-

мим собой, если бы к чисто фут-
больному шедевру не присовоку-
пил талантливый театральный но-
мер. На 72-й минуте форвард упал 
на газон и забился в конвульсиях. 
Даже если мексиканец Лайюн на-
ступил бразильцу на ногу, страдал 
Неймар слишком уж картинно. 
Когда он вернулся на поле, свист 
стоял такой, словно обструкцию 
игроку устроили не только мекси-
канцы, но и его соотечественники.

Так или иначе, бразильцы уже 
надежно держали нити игры в 
своих руках, а на 88-й минуте Ро-
берто Фирмино был быстрее всех 
на добивании после удара Ней-
мара — 2:0.

Мексиканцы ничем ответить 
так и не смогли, снова не сумев 
преодолеть барьер 1/8 финала. 
Сборная Бразилии тем временем 
в четвертьфинале встретится с 
победителем пары Бельгия — Япо-
ния, который определился уже 
после подписания этого номера 
«РГ» в печать.

Бразилец Неймар (слева) отметил-
ся в Самаре победным голом и кар-
тинными падениями.

Акцент

 Мексиканцы в седьмой раз 
подряд проиграли в первом 
же матче плей-офф 
чемпионата мира 

Даниил Медведев 
второй год подряд 
сотворил сенсацию 
на Уимблдоне, 
выбив из борьбы 
сильного соперника

В следующем раун-
де отбора на ЧМ 
россияне по два 
раза сыграют
с Финляндией, 
Чехией и Болгарией

Тимофею Мозгову (слева) и Семену Антонову под своим 
щитом было сложно: французы часто атаковали с проходов. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

3 июля, вторник
«Матч ТВ»
06.30. «Дорога в Россию». Специаль-

ный репортаж.

09.00. «Чемпионат мира. Live». Специ-

альный репортаж.

09.20. «По России с футболом». Тема-

тическая программа.

09.50. «Судья не всегда прав». Темати-

ческая программа.

10.00. «Наш чемпионат мира. Подроб-

ности». Тематическая программа.

11.25. Бразилия — Мексика. Повтор 

трансляции пятого матча стадии 

1/8 финала от 2 июля из Самары.

13.30. Бельгия — Япония. Повтор тран-

сляции шестого матча стадии 1/8 фи-

нала от 2 июля из Ростова-на-Дону.

15.50, 18.55. «Все на Матч! Чемпионат 

мира-2018». Прямые включения из 

студии, комментарии экспертов, ре-

портажи.

16.45. Швеция — Швейцария. Седьмой, 

предпоследний матч стадии 1/8 фина-

ла. Прямая трансляция из Санкт-Пе-

тербурга (с 15-минутным превью).

20.00, 22.55. «Все на Матч! Чемпионат 

мира-2018». Прямые включения из 

студии, комментарии экспертов, ре-

портажи.

20.45. Колумбия — Англия. Восьмой, за-

ключительный матч стадии 1/8 фина-

ла. Прямая трансляция из Москвы со 

стадиона «Спартак» (с 15-минутным 

превью).

23.45. «Чемпионат мира. Live». Специ-

альный репортаж.

4 июля, среда
«Матч ТВ»
06.30. «Дорога в Россию». Специаль-

ный репортаж.

09.00, 15.50, 21.00. Повторы трансля-

ций сыгранных матчей 1/8 финала от 

1 и 2 июля.

11.10. Швеция — Швейцария. Повтор 

трансляции седьмого, предпоследне-

го матч стадии 1/8 финала от 3 июля из 

Санкт-Петербурга.

13.15. Колумбия — Англия. Повтор тран-

сляции восьмого, заключительного 

матча стадии 1/8 финала от 3 июля из 

Москвы со стадиона «Спартак».

15.20, 23.00. «Все на Матч! Чемпионат 

мира-2018». Прямые включения из 

студии, комментарии экспертов, ре-

портажи.

17.50. «Тотальный футбол». Тематиче-

ская программа.

23.45. «Фанат дня». Тематическая про-

грамма. 

Подготовил Илья Трисвятский

СТАТИСТИКА

1/8 финала
Россия — Испания — 1:1, в серии 
послематчевых пенальти 4:3 
(1:1, 0:0, дополнительное время — 

0:0). Москва. Олимпийский стади-

он «Лужники». 78 011 зрителей 

(вмещает 78 011 — аншлаг). Судьи: 

Куйперс, Ван Рукел, Зейнстра 

(все — Голландия).

Россия: Акинфеев (вратарь); Ма-

рио Фернандес, Кудряшов, Игна-

шевич, Кутепов, Жирков (Гранат, 

46), Кузяев (Ерохин, 97), Зобнин, 

Самедов (Черышев, 61), Головин, 

Дзюба (Смолов, 65).

Испания: Де Хеа (вратарь); Начо 

(Карвахаль, 70), Жорди Альба, 

Пике, Рамос, Бускетс, Сильва 

(Иньеста, 67), Коке, Иско, Асенсио 

(Родриго, 104), Диего Коста (Яго 

Аспас, 80).

Голы: Дзюба (с пенальти), 41 — Иг-

нашевич (автогол), 12.

Послематчевые пенальти: (0:1) 

Иньеста, (1:1) Смолов, (1:2) Пике, 

(2:2) Игнашевич, (2:2) Коке (вра-

тарь), (3:2) Головин, (3:3) Рамос, 

(4:3) Черышев, (4:3) Яго Аспас 

(вратарь).

Предупреждения: Кутепов, 54; 

Зобнин, 71 — Пике, 40.

Удары (в створ ворот): 6 (1) — 25 

(9). Фолы: 19 — 5. Угловые: 5 — 6.

Штрафные удары: 5 — 20. Про-

цент владения мячом: 26% — 74%.

Лучший игрок матча: Игорь 

Акинфеев (Россия).

Хорватия — Дания — 1:1, в серии 
послематчевых пенальти 3:2 
(1:1, 0:0, дополнительное время — 

0:0). Нижний Новгород. Стадион 

«Нижний Новгород». 40 851 зри-

тель (вмещает 43 319). Судьи: Пи-

тана, Майдана, Белатти (все — Ар-

гентина).

Хорватия: Субашич (вратарь); Вр-

салько, Стринич (Пиварич, 81), 

Ловрен, Вида, Ракитич, Брозович 

(Ковачич, 71), Модрич, Перишич 

(Крамарич, 97), Ребич, Манджукич 

(Бадель, 108).

Дания: Шмейхель (вратарь); 

Дальсгор, Кнудсен, Кристенсен 

(Шене, 46) Кьер, Йергенсен, 

Эриксен, Дилейни (Крон-Дели, 

98), Брейтуэйт (Систо, 105), Кор-

нелиус (Йоргенсен, 66), Юрари.

Голы: Манджукич, 4 — Йергенсен 

(ассистент — Дилейни), 1.

Нереализованный пенальти: 
Модрич (Хорватия), 116.

Послематчевые пенальти: (0:0) 

Эриксен (вратарь), (0:0) Бадель 

(вратарь), (0:1) Кьер, (1:1) Крама-

рич, (1:2) Крон-Дели, (2:2) 

Модрич, (2:2) Шене (вратарь), 

(2:2) Пиварич (вратарь), (2:2) 

Йоргенсен (вратарь), (3:2) Раки-

тич.

Предупреждения: нет — Йерген-

сен, 115.

Удары (в створ ворот): 22 (7) — 15 

(3). Фолы: 5 — 19. Угловые: 5 — 4.

Штрафные удары: 18 — 7.

Процент владения мячом: 54% — 

46%.

Лучший игрок матча: Каспер 

Шмейхель (Дания).
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